
Internacional Paraibano Acácio Filho faz história ao 
vencer torneio pela Liga de Handebol do Catar. Página 15
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Em meio a protestos, 
posse do novo reitor da 
UFPB segue indefinida
Professor Valdiney Gouveia aguarda posicionamento do MEC para assumir o comando 
da instituição, enquanto estudantes continuam ocupando a entrada da reitoria. Página 5

Em alta Juros baixos estimulam o mercado, que registra 
aumento de 30% no financiamento de imóveis. Página 8

Urnas começam a ser enviadas 
para os locais de votação
TrE dispõe de dez mil urnas eletrônicas para a eleição 
deste ano na PB; destas, mil ficarão na reserva para 
substituírem as que apresentarem defeito. Página 13

Foto: Marcus Antonius

Ferramenta irá auxiliar na 
solução de crimes eleitorais
Criado pelo Ministério Público da PB e pela Universidade 
Federal de Alagoas, Monitora77 pode recuperar postagens 
de candidatos, apagadas em redes sociais. Página 3

Esportes

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

136.029

5.701.283

51.292.597

3.166

162.842

1.269.199
Fonte - PB: SES-PB/ Br: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS A natureza é tão sábia, e simples. Ela vai acontecendo 
ao nosso redor. Só precisamos observar e deixar. 

Deixar ir. Deixar vir. Deixar fluir. Confiar.  Página 2 

Anne K. Rodrigues

Colunas

A nossa área de influência era medida pelo número de alunos 
que tínhamos em nossas salas de aula. A sala de aula virtual tirou do 

professor sua vibrante zona de influência e convivência.  Página 10

Vitória Lima
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Parou por quê? Diretoria da Anvisa explica que decidiu suspender 
testes com CoronaVac por causa de “evento adverso grave”. Página 14

Pesquisa João Pessoa é a capital do país com maior número de leitores, aponta 
o Pró-Livro. Mas o que isso significa na prática? Especialistas comentam. Página 9

Cultura

Por maioria, TSE vota pela 
inelegibilidade de Ricardo
Em nota, advogados afirmam que decisão não afeta 
candidatura do ex-governador à prefeitura de João 
Pessoa nas eleições do próximo domingo. Página 4 
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Políticas

Paraíba

Brasil-Mundo

Estudantes seguem acampados desde 
quinta-feira na Reitoria da UFPB, onde 

protestam contra a nomeção do novo 
reitor, o terceiro colocado em uma 

eleição realizada pela Universidade 

Últimas
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O presidente Jair Bolsonaro está fazendo uma aposta alta 
com a história, no que diz respeito à pandemia do coronavírus, 
ou talvez ignore que atos pessoais ou governamentais não se 
dissolvem no presente, mas contaminam os dias futuros, no 
bom e no mau sentido, quando às vezes são julgados com maior 
severidade em virtude da imparcialidade que o distanciamento 
histórico permite.

Nada fica incólume quando envolve os interesses de uma na-
ção. O verdadeiro estadista sabe a extensão de seus atos, portanto 
esforça-se para agir dentro de parâmetros relacionados ao bem-
-estar da maioria da população. Um líder não divide; agrega. Em 
assuntos delicados como saúde pública, por exemplo, as ações ad-
ministrativas devem ser fruto do discernimento.

Colocar obstáculos de variada natureza ao esforço hercúleo 
que gestores e cientistas estão empreendendo, com vistas a con-
tribuir para a criação e distribuição urgente de uma vacina contra 
o coronavírus, é uma atitude perigosa, para dizer o mínimo, tendo 
em conta o impressionante número de pessoas que, no mundo in-
teiro, já morreram de covid-19.

A justificativa dada pela Agência Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa), no caso da suspensão das pesquisas da CoronaVac, 
não convence ninguém de bom senso. Está explícito que o posi-
cionamento político de Bolsonaro prevaleceu, colocando a Anvisa 
como uma pedra no caminho da parceria firmada entre o laborató-
rio chinês Sinovac e o Instituto Butantan, de São Paulo.

As pessoas de juízo que, no Brasil, felizmente, não foram conta-
minadas pelo coronavírus, não estão necessariamente interessa-
das, neste momento, em saber se o governador de São Paulo, João 
Doria, é ou não um forte concorrente de Bolsonaro, na corrida pre-
sidencial de 2022. Prevalece, entre elas, o desejo de colocar o pon-
to final na pandemia, que tanto mal causa ao país.

A Anvisa corre o risco de perder a reputação duramente con-
quistada, caso não dê provas concretas de que a leitura que faz 
do trabalho desenvolvido pelo Sinovac e o Butantan não é polí-
tica, e sim técnica. O nevoeiro criado em torno da CoronaVac é 
mais um obstáculo que se coloca nesta difícil travessia. O Brasil 
distancia-se de si mesmo, enquanto o vírus fica mais perto de 
todos.

Nevoeiro A natureza é sábia

Artigo Anne K. Rodrigues
anne@institutok.cc  | Colaboradora

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com Humor

Na minha casa tem um pé de 
caju. Pela primeira vez em cinco 
anos ele está dando frutos. Muitos 
frutos. Em abundância. Já comemos 
a fruta, já fizemos suco. Ele já virou 
vinagrete e até doce. Os amigos le-
vam para casa. Fizemos doação de 
caju. Novos cajus brotam sem parar.

Para essa história fazer sentido, 
preciso voltar um pouco no tempo. 

Quando eu me mudei para esta 
casa, além do cajueiro, havia um li-
moeiro. O cajueiro era muito grande, 
e eu achei que daria muitos frutos. 
Já o limoeiro era menorzinho. Eu 
não botei muita fé nele. Pouco tem-
po depois de nos instalarmos aqui, o 
limoeiro começou a frutificar. Acon-
teceu exatamente o inverso do que 
eu esperava, e durante muito tempo 
não faltou limão nessa casa. 

O pé de limão morreu assim que 
foi anunciada a pandemia. Foi mui-
to rápido. Eu não quis 
acreditar. Chamamos 
um médico. De plantas. 
Ele foi esperançoso: ele 
pode até voltar. O meu 
querido limoeiro, que 
eu aprendi a amar, se 
foi. E eu não pude fazer 
nada. Ele não voltou.

Chamamos um jar-
dineiro para remover o 
pé de limão morto. Um 
vazio se instalou em 
mim. Pensei em substi-
tuí-lo. Decidi aguardar 
um pouco. O tempo passou e a pri-
mavera chegou. Junto com ela veio 
uma grande surpresa: a abundância 
de cajus. Também sem aviso prévio. 
A abundância dessa nova fruta me 
fez refletir bastante sobre vida e 

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com  | Colaborador

O tiro no pé
Cedo ainda da tarde, de volta pra 

casa, dou com as vistas num pichamento 
grosseiro, do pior mau gosto, na parede 
que ostentava a logomarca do jornal O 
NORTE. Paro sem querer, o olhar no es-
trago a puxar pelo olhar mais generoso. 

Sem dono, cercado de basculho, o 
mato cobrindo uma colmeia de muitos 
significados, e eu me vendo de repente 
no ânimo de cinquenta anos atrás, indo 
e vindo a medir o terreno de fruteiras 
que teríamos de derrubar, como se fosse 
para mim, destinado à sede moderna do 
futuro jornal em off set.

Tanto tempo, tantas águas, que Já 
não fazia as contas disso. E agora a re-
prise batendo forte, muito mais rica de 
significados que a da-
quele instante em ação. 

Havia uns três ou 
quatro anos, precisa-
mente em 1970, o jor-
nal saíra da lanterninha 
dos 600 exemplares 
para se equipar “ao ní-
vel da demanda” alcan-
çada vertiginosamente, 
posto assim no relatório do executor e 
entusiasta do projeto, o jornalista Ari 
Cunha, vindo do  Correio Brasiliense, de 
que era editor, para essa estada que se 
tornara costumeira. 

Era o salto de qualidade dado pelo 
jornal, confiado no Natal de 1965, a 
Aluisio Moura, vindo do Diário de Per-
nambuco para formar uma equipe que 
não havia de oferecer outro resultado: 
Evandro Nóbrega, Hélio Zenaide, Wills 
e Teócrito Leal, Juarez Felix, Nathanael 
Alves, Luiz Augusto Crispim, Martinho 
Moreira Franco, Erialdo Pereira, Cecilio 
Batista, Barroso Filho, Jarbas Barbosa, 
Cabral, o escriba que assina, gente de 
uma redação que não via hora nem sa-
crifício, todos no jogo e na torcida. Veio 

Orlando Mota, embaixador de O Jornal, 
para nos enquadrar no sistema dos di-
ários da cadeia e voltou enquadrado e 
feliz. Veio Calmon, braço forte de Cha-
tô, que se hospedava na casa do primo 
João Medeiros e, dessa vez, se orienta 
na manchete do seu jornal: “Pode vir 
que tem hotel” – inaugurava-se o Hotel 
Tambaú. 

A piche grosseira, o lixo, o mato bra-
bo, uns restos de lataria e caixa velha 
cobrindo toda uma obra de inteligência 
e paixão “a serviço da Paraíba”. Era a di-
visa idealista dos fundadores de 1908, 
frustrados com o fechamento de 1930, 
reaberto em 1950 para a campanha de 
José Américo, ali atingida em seu ponto 

mais extensivo e alto. 
Baixo a cabeça, des-

ço o olhar até os pés, 
desabados dos pedais, 
e me pergunto se valeu 
a pena. “Claro que va-
leu, seu Gonzaga!” – é o 
que me faz ouvir a lem-
brança reflexa de Evan-
dro Dantas da Nobrega, 

o mais fiel de todos nós, nascido em O 
Norte e nele contido em todos os peque-
nos e grandes momentos. 

“Valeu, seu Gonzaga, a Paraíba sabe 
que valeu”. É ainda essa voz mais auto-
rizada. 

O que fez O NORTE, emulando com 
os demais, está na nota da Veja desta se-
mana: “João Pessoa lidera (com 64%) o 
índice de leitores do Brasil”. É obra de 
tempo, obra de conjunto ou de emula-
ção entre os Biu Ramos que faziam o 
Correio e os Evandro que simbolizam O 
NORTE, todos se somando à centenária 
A UNIÃO. 

O que está no lixo, hoje, é obra do 
condomínio, único tiro no pé na biogra-
fia de Chateaubriand.  

’Valeu, seu Gonzaga, 
a Paraíba sabe que valeu’. 

É ainda essa voz mais 
autorizada.   

 A natureza é tão 
sábia, e simples. Ela 

vai acontecendo ao nosso 
redor. Só precisamos 
observar e deixar. 

Deixar ir. Deixar vir. 
Deixar fluir. Confiar.   
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morte, prosperidade e escassez.
Ontem, eu deitei na rede e me 

percebi olhando em direção ao es-
paço vazio deixado pelo limoeiro. 
Eu fiz uma prece. Lembrei de ter 
pensado em substituí-lo, como se 
fosse possível. Ao mesmo tempo, 

eu dei as boas-vindas 
a todos os cajus que 
vi ao redor do jar-
dim, caídos no chão, 
aguardando para se-
rem apanhados.

A natureza é tão 
sábia, e simples. Ela 
vai acontecendo ao 
nosso redor. Só pre-
cisamos observar e 
deixar. Deixar ir. Dei-
xar vir. Deixar fluir. 
Confiar.

E com tantas mu-
danças acontecendo no nosso plane-
ta, com tantas incertezas e questões 
abertas, o convite à confiança é muito 
bem-vindo. Confiar que o fruto certo 
vai brotar, quando você menos espe-
rar, e você vai prosperar. Acredite.
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MPPB e Ufal criam o Monitora77, que recupera informações de candidatos em rede social que poderão ser usadas como prova
O Ministério Público da 

Paraíba e a Universidade Fe-
deral de Alagoas firmaram 
uma parceria que resultou na 
criação de uma ferramenta 
para auxiliar na investigação 
de condutas de candidatos, 
nessas eleições municipais. O 
Monitora77, nesta primeira 
versão, recupera informações 
de perfis-alvos na rede social 
Instagram, com o objetivo de 
preservação da cadeia de cus-
tódia da prova digital, ou seja, 
possibilita documentar proce-
dimentos, identificando e cole-
tando os atos e sua origem para 
análise dos promotores eleito-
rais, mesmo se houve descarte 
eventual das evidências. A fer-
ramenta foi apresentada pelo 
MPPB e Ufal a membros do 
Ministério Público Eleitoral, 
ontem, em evento virtual.

A reunião de apresentação 
foi conduzida pelo secretário 
de Planejamento e Gestão, o 
promotor de Justiça Leonardo 
Quintans, e pela promotora de 
Justiça Dulcerita Alves, que in-
tegra o MPE, em João Pessoa. 
A ferramenta foi apresentada 
pelos professores Krerley Oli-
veira (Ufal) e Adriano Barbosa 
(UFGD). O Monitora77 foi de-
senvolvido pelos estudantes 

Ferramenta será usada para 
auxiliar investigação eleitoral

Crianças ameaçadas

Programa de Proteção 
empossa conselheiros

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), empossou, 
nessa segunda-feira, dia 9, o 
Conselho Gestor do Progra-
ma de Proteção de Crianças 
e Adolescentes Ameaça-
dos de Morte no Estado da 
Paraíba (PPCAAM-PB). Na 
ocasião também foi lança-
do o documento “Vidas que 
seguem”, um estudo a partir 
dos registros do programa 
de 2015 a 2019. A cerimônia 
aconteceu de forma remota, 
pela plataforma Zoom.

O PPCAAM é um pro-
grama do Governo Federal, 
instituído pelo decreto nº 
6.231/2007, que atua en-
quanto política pública es-
tratégica de enfrentamento 
da letalidade infanto-juvenil 
e de preservação da vida 
de crianças e adolescentes 
ameaçados de morte. Na 
Paraíba, foi repactuado pelo 
convênio 001/2020 entre 
o Governo Federal e a Sedh, 
e tem como instituição exe-
cutora a Casa Pequeno Davi. 
Em sua prática cotidiana, o 
programa realiza acompa-
nhamento jurídico, social, 
psicológico e pedagógico, 
além de promover a articu-
lação com o sistema de ga-
rantia de direitos.

O Conselho Gestor do 
PPCAAM/PB, presidido pela 
Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Humano, é 
constituído por instituições 
e entidades que compõem a 
rede de proteção à criança e 
ao adolescente. Participam a 
Secretaria de Estado da Edu-
cação e da Ciência e Tecnolo-
gia, Secretaria de Estado da 
Saúde, Secretaria de Estado 

da Segurança e Defesa Social, 
Poder Judiciário do Estado, 
Defensoria Pública, Ministé-
rio Público do Estado, Con-
selho Tutelar, Federação das 
Associações de Municípios 
da Paraíba, Conselho e Fó-
rum Estadual de Defesa dos 
Direitos da Criança e do Ado-
lescente , Rede Margarida 
Pró-Criança e Adolescente, 
Casa Pequeno Davi (Entida-
de Executora).

Segundo a técnica de 
referência da Sedh e pre-
sidente do Conselho Ges-
tor do PPCAAM/PB, Thaís 
Carvalho, o conselho tem 
como atribuição o acompa-
nhamento, avaliação e ma-
nutenção da qualidade do 
PPCAAM-PB, assim como 
a garantia da continuidade 
do programa, a propositura 
de ações de atendimento e 
inclusão social do protegido 
e a garantia do sigilo dos da-
dos e informações dos usuá-
rios do programa.

Para o secretário de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano, Tibério Limei-
ra, “o PPCAAM salva vidas. 
Um programa que atende 
a criança e o adolescente 
enquanto pessoa em desen-
volvimento que faz escolhas 
que nem sempre são acer-
tadas, mas que podem ser 
alteradas, construindo no-
vos projetos de vida, é fun-
damental! Nossa equipe da 
alta complexidade da Sedh, 
a equipe do próprio Progra-
ma e a rede de proteção em 
cada localidade do Estado 
temos um papel importante 
e precisamos garantir que a 
proteção a essas crianças e 
adolescentes seja prioridade 
absoluta”. 

Foto: Divulgação MPPB

José Augusto é da engenharia 
da computação e Maurício Ma-
ciel, sob a orientação dos pro-
fessores.  

Leonardo Quintans agra-
deceu ao professor Krerley e 
a toda a equipe da Ufal pela 
disponibilidade e competência 
no desenvolvimento da ferra-
menta, destacando a contri-
buição da universidade como 
uma instituição importante não 
só no ensino, mas também na 

pesquisa e extensão, que tem 
como foco a transformação da 
sociedade, que é também o ob-
jetivo do Ministério Público. Ele 
também agradeceu a promoto-
ra Dulcerita, ressaltando que a 
parceria nasceu de sua inquie-
tação frente ao trabalho desen-
volvido no MPE, e aos demais 
promotores que dispuseram de 
seu tempo para conhecer a fer-
ramenta. 

Os detalhes de funciona-

mento do Monitora77 não se-
rão disponibilizados ao público 
para evitar eventual burla dos 
resultados obtidos, que, se fo-
rem explorados e analisados 
em investigações, podem resul-
tar em informações necessárias 
para ajuizamento de ações elei-
torais. O nome da ferramenta 
é alusivo ao ato do monitora-
mento que se propõe a fazer e 
ao número da última zona elei-
toral da Paraíba.

Programa ‘Nota Cidadã’ divulga 21 
ganhadores com R$ 60 mil em prêmios

O Programa Nota Cidadã 
divulgou os 21 ganhadores do 
11º sorteio mensal consecutivo, 
realizado ontem, no auditório 
da sede da Loteria Estadual da 
Paraíba (Lotep), em João Pes-
soa. Os contemplados foram 
de sete cidades: João Pessoa, 
Campina Grande, Mulungu, Ita-
baiana, Salgado de São Félix, 
Cabedelo e Bayeux. Além de 20 
deles premiados com R$ 2 mil, 
o prêmio especial de R$ 20 mil 
deste mês foi para uma pessoa 
de Campina Grande. 

O 11º sorteio teve mais 
um recorde do número de 
participantes (23.933 cida-
dãos) e também de notas 
emitidas com CPF (119.942 
unidades). Devido à pandemia 
da covid-19 e pelo sexto mês 
consecutivo, o sorteio foi rea-
lizado sem a presença de pú-
blico externo, mas transmitido 
pelo canal do YouTube da Se-
cretaria de Estado da Fazenda 
(Sefaz-PB) e no perfil do Ins-
tagram da Lotep (@lotep.pb). 

A Lotep entrará em con-

tato com os novos ganhado-
res do mês de novembro para 
informar os documentos ne-
cessários de como resgatar o 
prêmio. As dúvidas e esclare-
cimentos dos prêmios deste de 
mês já podem ser respondidos 
também pelo e-mail da Lotep 
(lotep@lotep.pb.gov.br); no 
direct do Instagram @lotep.pb 
ou pelo aplicativo do WhatsA-
pp (83) 98133-5949. 

 
Remanescentes
O programa Nota Cidadã 

tem quatro ganhadores dos 
meses de setembro e outubro, 
que ainda não resgataram o 
prêmio. São eles:  Myrna de 
Araújo Franca (João Pessoa) 
referente ao mês de setem-
bro; além de Severino Gomes 
Barbosa (Sousa); Maria de 
Lourdes Clementino da Costa 
(Areia) e Hay Luana Dantas 
de Sousa (Catolé do Rocha), 
referente ao mês de outubro.  
O resgate do prêmio pode ser 
feito em até 180 dias, após a 
data do sorteio.

Agora, após a Globo divulgar no-
vamente o esquema, Flávio Bol-
sonaro entrou com notícia-crime 
contra William Bonner e Renata 
Vasconcellos, apresentadores do 
Jornal Nacional, sob a acusação 
de que teriam violado a ordem de 
censura. Não entro no mérito da 
decisão judicial. Mas essa história 
é mais um desses absurdos que 
são perpetrados contra a liberda-
de de imprensa. 

Censura e raChadinha (2) 
Em setembro, em decisão que 
atenta contra a liberdade de 
expressão, a Justiça do Rio de 
Janeiro proibiu o grupo Glo-
bo de divulgar informações 
sobre a investigação criminal 
no escândalo da rachadinha, 
que envolve o senador Flávio 
Bolsonaro (Republicanos) – ele 
foi denunciado pelo Ministério 
Público como líder da organi-
zação criminosa.  

A Anvisa suspendeu os testes da co-
ronavac porque teria ocorrido “even-
to adverso grave” na fase de testes: 
a morte de um dos voluntários. O 
problema é que não havia relação 
com a vacina, foi, possivelmente, 
suicídio. Ontem, a direção da Anvisa 
disse que essa informação não teria 
chegado à agência. Então houve 
precipitação na decisão técnica? 

houve preCipitação? 

politização: debate sobre vaCina efiCaz se perde, 

quando o presidente bravateia: ‘ganhou’ de dória 

Censura e raChadinha (1)  

A politização de um assunto tão sério quanto o enfrentamento da pandemia de covid-19 deve-
ria, se possível fosse, ser proibida por lei. Assim, ficaríamos livres de bravatas e bazófias que, 
não raro, contaminam esse debate, sobretudo por causa do estímulo direto do presidente Jair 
Bolsonaro (sem partido). A suspensão, pela Anvisa, dos testes da vacina chinesa coronavac, 
feitos pelo Instituto Butantan (SP), deu mote para que o presidente falastrão excedesse, pela 
enésima vez, o limite da prudência. Bolsonaro comemorou como uma vitória política a decisão 
do órgão regulador – “Morte, invalidez, anomalia. Esta é a vacina que o Doria queria obrigar 
a todos os paulistanos tomá-la. O presidente disse que a vacina jamais poderia ser obrigatória. 

Mais uma que Jair Bolsonaro ganha”, postou o presidente, em rede social, após compartilhar a 
notícia da decisão da Anvisa. Porém, é preciso se dizer: não existe nenhuma comprovação cientí-

fica de que a coronavac causou “morte, invalidez, anomalia” em pessoas que, nos estudos, foram 
submetidas à vacina. Mas a Bolsonaro não interessa tratar esse debate com a imparcialidade que o 
momento exige. Ele ataca a vacina chinesa não pelo viés do embasamento técnico, mas pelo pris-

ma da polarização política. Com a cabeça na eleição de 2022, o presidente tenta desqualificar o 
governador João Dória (PSDB), que deverá ser candidato a presidente.   

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Do secretário de Saúde de João Pessoa, 
Adalberto Fulgêncio, rechaçando infor-
mações de que a prefeitura estaria espe-
rando apenas o término das eleições para 
determinar, novamente, o fechamento 
do comércio e outros estabelecimentos: 
“Isso é desinformação, Fake News. Isso 
em nenhum momento foi posto” 

fulgênCio nega feChamento 
do ComérCio: “é fake news” 

 “pode ser fatal” 

em debate radiofôniCo 

“Deve-se lembrar que a pandemia da covid-19 
não acabou e que aglomerações e o abando-
no de políticas de isolamento social pode ser 
fatal”. Trecho do documento elaborado pelo 
Laboratório de Inteligência Artificial e Macro-
economia Computacional (Labimec), da UFPB. 
O laboratório registra que a campanha eleito-
ral diminuiu o isolamento social na Paraíba.  

Edilma Freire (PV) mirou em Nilvan Ferreira 
(MDB), afirmando que ele não tinha experiência 
para gerir a prefeitura de João Pessoa. E, depois, 
ironizou, afirmando que o emedebista tinha ex-
periência de gerir “loja que terminou fechada 
por vender peças falsificadas”. Nilvan disse que 
não responde a processo. 
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Ministério Público da Paraíba firmou a parceria que resultou na criação da ferramenta que será usada nas eleições municipais



Membros do Consuni e do Consepe se reuniram ontem para elaborar a relação; novos gestores tomam posse em 13 de dezembro
A lista tríplice a ser en-

caminhada ao governador da 
Paraíba, João Azevêdo, para 
nomeação dos novos gesto-
res da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB), foi defi-
nida ontem à tarde durante 
reunião conjunta do Conse-
lho Universitário (Consuni) e 
do Conselho de Ensino, Pes-
quisa e Extensão (Consepe) 
da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB). O encontro 

aconteceu de forma remota 
e foi transmitido pelo Canal 
Rede UEPB no YouTube.

O resultado da votação 
para formação da lista tríplice 
entre os membros dos conse-
lhos foi de 56 votos favoráveis, 
dois votos contrários e duas 
abstenções, respeitando o 
resultado da eleição, que sa-
cramentou a vitória das pro-
fessoras Célia Regina Diniz e 
Inovildes Fonseca, integran-

tes da Chapa 2 “#UEPBForte”, 
que alcançaram um percen-
tual de 44,54% do total de vo-
tos, recebendo 388 votos dos 
docentes, 283 dos técnicos 
administrativos e 2.027 dos 
discentes no dia da consulta 
prévia, realizada em 21 de 
outubro.

Aprovada por ampla 
maioria dos conselheiros 
participantes da reunião, a 
lista tríplice reflete o resul-

tado da consulta feita junto 
à comunidade universitária, 
conforme relatório apresen-
tado pela Comissão Eleitoral 
e pela Comissão Técnica do 
pleito. Também integram a 
lista tríplice o professor Car-
los Enrique Ruiz Ferreira e 
a professora Maria Isabelle 
Silva Dias Yanes, integrantes 
da Chapa 4 “UEPB Autôno-
ma, Plural e Humana”, que 
computou 20,97% dos vo-

tos, ficando em 2º lugar; e 
o professor José Etham de 
Lucena Barbosa com a pro-
fessora Valdecy Margarida 
da Silva, que compuseram a 
Chapa 1 “UEPB+”, que obteve 
16,97% dos votos, ficando 
em 3º lugar.

O reitor da Universidade 
Estadual da Paraíba, profes-
sor Rangel Junior, destacou 
que o processo de formação 
da lista tríplice ocorreu den-

tro do mais natural processo 
democrático, sem atropelos, 
uma vez que todos os trâ-
mites respeitaram as regras 
do Estatuto da Instituição. 
Ele ainda pontuou que a lis-
ta tríplice será apresentada 
ao governador João Azevêdo 
dentro do mais breve tempo 
possível e desejou sucesso 
para a nova gestão da UEPB, 
que toma posse no dia 13 de 
dezembro.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

UEPB: definida lista tríplice que 
será enviada ao governador

UNIÃO  A Editoração: Ednando PhillipyEdição: Clóvis Roberto
João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 11 de novembro de 2020

A Paraíba registrou 425 
novos casos de covid-19 e 
seis óbitos, de acordo com a 
última atualização divulga-
da ontem pela Secretaria de 
Estado da Saúde. Com esse 
números, até o momento, 
136.029 contraíram a doença 
no Estado. Destas, 110.951 se 
recuperaram e 3.166 vieram 
a óbito. Ao todo, 431.367 tes-
tes para diagnóstico do vírus 
foram realizados no Estado. 

Os casos confirmados 
estão distribuídos por todos 
os 223 municípios paraiba-

nos. Dos quais 10 concentram 
67,05% dos registros em toda 
a Paraíba. João Pessoa, com 
176 novos casos, totalizando 
33.676; Patos, com 20 casos 
novos, totalizando 5.005; e 
Salgado de São Félix, com 20 
novos casos, totalizando 337, 
são os três com mais novas 
ocorrências. 

A ocupação total de lei-
tos de UTI (adulto, pediátri-
co e obstétrico) em todo o 
Estado é de 39%. Fazendo 
um recorte apenas dos leitos 
de UTI para adultos na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, a taxa de ocupação 
chega a 49%. Em Campina 

Grande estão ocupados 20% 
dos leitos de UTI adulto e no 
Sertão 64% dos leitos de UTI 
para adultos.

O programa Continuar 
Cuidando realizou, até o dia 
9 de novembro, 1878 entre-
vistas, em residências dis-
tribuídas por 56 cidades do 
Estado. O objetivo é realizar 
um inquérito sorológico para 
conhecer o cenário epidemio-
lógico da covid-19 na Paraíba. 

Cerca de 78% dos muni-
cípios  paraibanos registra-
ram óbitos para a covid-19. 
Os seis óbitos registrados on-
tem ocorreram em residentes 
de quatro municípios.

PB fez mais de 430 mil testes 
para diagnóstico da covid-19

Tragédia  

Quatro pessoas morrem 
em acidente no Sertão

A polícia identificou 
duas das quatro vítimas do 
violento acidente ocorrido 
no início da tarde de ontem 
na PB-238, rodovia que liga 
os municípios de Teixeira 
e Desterro, na Região Me-
tropolitana de Patos. José 
Cassiano dos Santos, de 60 
anos, conhecido por Zeca 
da Padaria, e Willamy Ra-
mon Batista, de 33 anos, 
segundo informações eram 
pai e filho. 

Ambos residiam na ci-
dade de Desterro e estavam 
no veículo Palio que colidiu 
de frente com um Polo Sedan 

e morreram carbonizados. 
Pai e filho retornavam de Pa-
tos. As outras duas vítimas, 
que estavam no outro carro, 
também tiveram os corpos 
totalmente queimados.

O delegado Clenaldo 
Queiroz, de Teixeira, infor-
mou que os veículos envol-
vidos no acidente colidiram 
de frente e pegaram fogo. 
O acidente aconteceu nas 
proximidades do Sítio Cato-
lé da Pista e a polícia ainda 
não sabe o que provocou a 
tragédia.

José Cassiano era pro-
prietário de uma panifica-
dora e bastante conhecido 
na região. Ramon era casado 
e deixa um filho. Vídeos que 

circulam em redes sociais 
mostram várias pessoas 
ainda tentaram conter as 
chamas, mas não consegui-
ram. Equipes do Corpo de 
Bombeiros Civil e do Corpo 
de Bombeiros de Patos esti-
veram no local

De acordo com o dele-
gado Clenaldo, o local onde 
ocorreu o acidente é bas-
tante acidentado, pois é la-
deirado e é mão dupla. Os 
bombeiros civis de Teixeira 
contiveram as chamas. Em 
seguida os bombeiros mi-
litares estiveram também 
no local. Após a perícia, os 
corpos das vítimas foram 
conduzidos para o Núcleo 
de Medicina Legal de Patos.

A Primeira Câmara Es-
pecializada Cível do Tribunal 
de Justiça da Paraíba (TJPB) 
rejeitou, ontem, embargos 
de declaração e manteve a 
condenação de Livânia Farias, 
ex-secretária da Administra-
ção estadual, por prática de 
improbidade administrativa. 
Ela foi condenada à perda da 
função pública; suspensão 
dos direitos políticos por três 
anos; pagamento de multa 
civil de 20 vezes o valor da 
remuneração percebida; e 
proibição de contratar com 
o poder público pelo prazo 
de três anos. A relatoria do 
processo foi do juiz convo-
cado Inácio Jário Queiroz de 
Albuquerque.

Em 2012, os procura-
dores do Estado da Paraíba 
cientificaram a então secretá-
ria para a obrigatoriedade de 
encaminhamento à Procura-
doria Geral do Estado (PGR) 

dos procedimentos relativos 
a licitações e contratos admi-
nistrativos, com o objetivo de 
análise jurídica e emissão de 
parecer prévio.

Os procuradores enten-
diam que a conduta da ex-se-
cretária de deixar de encami-
nhar os procedimentos para 
serem submetidos ao crivo 
deles configuraria usurpação 
de atribuições dos procura-
dores do Estado previstas na 
Constituição Estadual. Mas 
Livânia encaminhou os pro-
cedimentos para assessores 
jurídicos ocupantes de cargos 
comissionados.

Em primeira instância, a 
demanda foi julgada improce-
dente. Em recurso, a Primei-
ra Câmara Cível reformou a 
sentença para condenar a ex-
-secretária por improbidade 
administrativa. Livânia Farias 
apresentou embargos de de-
claração, apontando omis-

sões no acórdão, referentes a 
não apreciação das seguintes 
teses: ilegitimidade ativa dos 
autores da ação; aplicabilida-
de do termo de colaboração 
premiada firmando entre a 
embargante e o Ministério Pú-
blico estadual; pontos fáticos 
e jurídicos do processo que 
demonstram as ausências de 
ato improbo ou dolo genérico 
ou específico; e impossibilida-
de de aplicação da sanção de 
pagamento de multa civil de 
20 vezes o valor da remune-
ração percebida por ela.

O relator processo en-
tendeu que, por não haver 
omissões a serem supridas, os 
embargos deveriam ser rejei-
tados. “É de se rejeitar embar-
gos de declaração que visam 
rediscutir a matéria julgada, 
quando inexiste qualquer 
eiva de omissão, obscuridade 
ou contradição, porventura 
apontada.”, destacou.

Justiça mantém condenação 
de ex-secretária de Estado

Colisão frontal na PB-238 provocou um incêndio e a morte de quatro pessoas que estavam nos dois veículos
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Cardoso Filho
cardosofilho@gmail.com

Por maioria, TSE decide que
ex-governador é inelegível

Por seis votos a um e em 
sessão remota realizada na 
noite de ontem, o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) tor-
nou inelegível o ex-governa-
dor Ricardo Coutinho (PSB), 
candidato a prefeito de João 
Pessoa. A inelegibilidade é por 
oito anos, a contar das eleições 
de 2014, e houve aplicação de 
multa em dois dos três proces-
sos analisados na sessão.

A decisão do TSE, segun-
do o presidente da Corte, mi-
nistro Luís Roberto Barroso, 
tem efeito imediato, indepen-
dentemente da publicação 
dos acórdãos. Votaram pela 
inelegibilidade os ministros 
Og Fernandes (que não se 
encontra mais compondo o 
TSE), Luís Salomão, Tarcísio 
Vieira, Edson Fachin, Alexan-
dre de Moraes e o próprio 
Luís Roberto Barroso. O mi-
nistro Sérgio Banhos votou 
pela absolvição de Ricardo 
Coutinho nos casos do Em-
preender e da PBPrev.

Como foi
Na sessão de ontem, fal-

tando apenas cinco dias para 
as eleições municipais deste 
ano, o ministro, Luís Salomão 
apresentou seus votos vista 
no processo que pedia a ine-
legibilidade do ex-governa-
dor e acompanhou o então 

Presidente do TSE, 
ministro Luís Roberto 
Barrroso, disse que 
a decisão de tornar 
Ricardo Coutinho 

inelegível por oito anos 
tem efeito imediato

relator do processo, ministro 
Og Fernandes, que já havia 
votado pela inelegibilidade. O 
julgamento estava suspenso 
desde agosto.

O ministro Tarcísio Vieira 
também votou pela inelegi-
bilidade. Os ministros Edson 
Fachin, Alexandre de Moraes 
e Luís Roberto Barroso acom-
panharam o voto do relator.Já 
Sérgio Banhos divergiu no pro-
cesso que trata do Empreender 
e disse entender que não houve 
conduta ilícita e nem indicativo 
que a lista de beneficiários com 
interesse eleitoreiro.

Os processos votados 
ontem são referentes às Aijes 
dos Codificados, Empreen-
der-PB e da PBPrev. Ricardo 
era alvo de uma Ação de In-
vestigação Judicial Eleitoral 
(Aije) movida pela coligação 
‘A Vontade do Povo’, que teve 

à frente o ex-senador Cássio 
Cunha Lima (PSDB), por con-
duta vedada e abuso de poder 
durante as eleições de 2014, 
quando Ricardo foi reeleito.

O ex-governador tam-
bém era acusado de abuso 
de poder econômico e político 
por contratação de codifica-
dos. A Ação de Investigação 
Judicial Eleitoral tratava da 
contratação de pessoas pelo 
Governo do Estado em pleno 
período eleitoral, no caso, nas 
eleições de 2014.

Nota oficial
Em nota oficial assina-

da pela defesa de Ricardo 
Coutinho, os advogados Ígor 
Suassuna, Víctor Barreto e 
Leonardo Ruffo garantem que 
a decisão proferida pelo TSE 
não afeta a candidatura do 
ex-governador à Prefeitura 
de João Pessoa (PMJP) nas 
eleições do próximo domingo.

“O registro de candida-
tura de Ricardo Coutinho foi 
deferido pela Justiça Eleito-
ral, tendo a decisão judicial 
transitado em julgado no dia 
27/10/2020, ou seja, essa de-
cisão não pode mais ser cas-
sada ou modificada, de modo 
que ele permanece, para todos 
os efeitos legais, firme como 
candidato a prefeito de João 
Pessoa”, garante a nota.
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Transplantados
Pessoas que passaram por algum tipo de transplante terão 
prioridade para votar no próximo domingo, dia 15, para as 
eleições municipais. Direito está previsto em lei.  Página 7
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Posse deveria ocorrer hoje, mas candidato escolhido por Bolsonaro diz que aguarda posicionamento do MEC

Novos atos protestam contra 
nomeação de reitor da UFPB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Juliana Cavalcanti 
juliana.ferreiracavalcanti@gmail.com

Durante a tarde e a noite 
de ontem (10) houve, na Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) um novo protesto con-
tra a nomeação do reitor esco-
lhido pelo presidente Jair Bol-
sonaro, Valdiney Gouveia, com 
estudantes, servidores, profes-
sores e movimentos sociais. 
Muitos permaneceram em 
vigília na Reitoria, em apoio 
aos estudantes que continuam 
ocupando o espaço. Valdiney 
Gouveia declarou que aguarda 
um posicionamento do Minis-
tério da Educação (MEC) com 
relação a sua posse em Brasí-
lia. A previsão era de que ele 
assumisse as funções a partir 
de hoje.

Na oportunidade, tam-
bém ocorreu a posse simbó-
lica de Terezinha Martins, que 
ficou em primeiro lugar na lis-
ta tríplice e assim, escolhida 
para o cargo tanto na consulta 
eleitoral como nos Conselhos 
Superiores. Valdiney Gouveia 
ainda aguarda uma posição do 
Ministério da Educação sobre 
sua nomeação que entraria em 
vigor a partir de hoje.

A Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB) pediu que o 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) anule algumas nome-
ações de reitores realizadas 
pelo presidente nas Uni-
versidades Federais. A ação 
pretende que o gestor escolha 
sempre o primeiro colocado 
das listas tríplices. A OAB afir-
ma que as decisões atuais não 
correspondem à escolha da 
comunidade acadêmica e vio-
lam o princípio democrático.

Segundo a vice-presiden-
te da União Nacional dos Es-
tudantes (UNE), Élida Elena, a 
ocupação compõe uma série 
de atos denunciando a nome-
ação do novo reitor. Por isso, 
afirmou que a UNE se solida-
riza a esta e outras ações de 
repúdio realizadas na UFPB. 

Já o presidente do Sindi-
cato dos Professores da UFPB 
(Adufpb), Fernando Cunha, 
adiantou que na próxima quin-
ta-feira (12) está prevista uma 
nova assembleia para debater 
o tema. “A assembleia dos do-
centes da Adufpb reconhece 
como legítima a ocupação 
deliberada pelos estudantes”, 
declarou. 

Em nota, o Conselho Uni-
versitário (Consuni) da UFPB 
repudiou a nomeação, para o 
cargo máximo da instituição. 
“A chapa encabeçada pelo pro-
fessor Valdiney Gouveia teve 
pouco mais de 5% dos votos 
na consulta pública, ficando 
na terceira e última coloca-
ção, e no colegiado eleitoral, 
composto pelos três conselhos 
superiores desta Universida-
de, não obteve um único voto”, 
pontuou.

Os protestos tiveram 
início a partir da nomeação, 
publicada, no último dia 5 
no Diário Oficial da União de 
Valdiney Veloso Gouveia, pelo 
presidente da República, Jair 
Bolsonaro. O professor foi o 
terceiro colocado da lista trí-
plice do Conselho Superior da 
instituição, para o cargo de rei-
tor da UFPB.

Valdiney: normalidade
O reitor nomeado pela Presidência da 

República para a Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), professor Valdiney Gouveia, 
declarou ontem que aguarda um posicio-
namento do MEC para definir a sua posse 
em Brasília. No entanto, ele acredita que 
até o comunicado oficial, a ocupação no 
prédio da Reitoria da instituição pelos es-
tudantes, iniciada no último dia 5, já terá 
sido encerrada. A previsão é que as funções 
do novo gestor fossem assumidas a partir 
de hoje (11). 

“O Ministério da Educação é quem defi-
ne e estou aguardando. A previsão de que 
eu assumo a Universidade no Diário Oficial 
no dia 11. Mas, antes desse ato, tem o ato 
do MEC que é a posse e aí depois, o ato de 
passagem. Espero que o MEC se pronuncie 
para que a gente saiba o que vai acontecer. 
Imagino que a Reitoria será desocupada ou 
pode ser um evento online, o que compete 
a gestão atual. ”, declarou o reitor.

Apesar dos protestos, o professor vê 
com normalidade a sua nomeação, pois 
acredita que a decisão também considera 
critérios de competência, capacidade téc-
nica, integração e entrega a Universidade. 
Ele acrescenta que da lista tríplice é o único 
professor titular com concurso e o único 
pesquisador nível A do CNPQ, possuindo, 
portanto, dois cargos elevados no ensino 
e na pesquisa. 

“Quando se faz uma consulta à comuni-
dade universitária veicula-se a formação da 
lista tríplice e eu fui o terceiro mais votado. 
O ato discricionário do presidente da Repú-
blica é indicar quem ele pensa ser a pessoa 
mais adequada. São critérios simplesmente 
técnicos e levam em conta aspectos diver-
sos”, observou.

Os estudantes que ocupam 
a Reitoria da Universidade Fede-
ral da Paraíba há mais de cinco 
dias, em protesto à nomeação do 
reitor Valdinei Gouveia, devem 
continuar no local até amanhã, 
mesmo com um pedido de re-
integração de posse e pedido de 
liminar para retirada dos alunos.

“Para gente, este é um espa-
ço extremamente simbólico por-
que na UFPB a luta se deu através 
de correntes e estamos lutando 
mais uma vez. Esse movimento 
aqui vai tender a ser maior”, disse 
Daniel Sousa que com a aluna 
de antropologia, Melba Godoi, 
foram os primeiros acorrentados 
no espaço. Conforme a decisão 
do juiz federal titular da 2ª Vara 
Federal, Bruno Teixeira de Paiva, 
a multa por desobstruir o acesso 

ao prédio e suas instalações é de 
R$ 1.000 por dia de atraso, além 
de serem tomadas as medidas de 
força cabíveis, em caso de des-
cumprimento da ordem judicial.

A UFPB alega que é legítima 
proprietária dos prédios insta-
lados em seu Campus, dentre 
os quais se inclui o da Reitoria. 
Além disso, afirma que os inva-
sores estão impedindo o ingresso 
e o livre trânsito de servidores, 
terceirizados, demais alunos 
e pessoas em geral, mediante 
ameaças e cadeados nos portões. 
Inclusive, o texto cita o receio de 
que aumente expressivamente o 
número de manifestantes. 

A instituição afirma tam-
bém que a ocupação, além de 
colocar em risco a integridade 
de servidores e alunos está inter-

ferindo a liberdade de ir e vir dos 
que trabalham ou frequentam 
suas instalações. Assim, deter-
mina a imediata expedição de 
mandado de reintegração de 
posse, devendo os oficiais de Jus-
tiça, antes do seu cumprimento, 
intimar os ocupantes para que 
saiam do local.

Os representantes do movi-
mento afirmaram que, apesar da 
decisão, a manifestação é pacífica 
e não impede o acesso de servi-
dores, terceirizados, estudantes 
e do público em geral. O grupo 
declarou que agora pretendem 
derrubar a ação de reintegração/
manutenção de posse, já que a 
entrada principal já estava fecha-
da desde o início da pandemia e 
outra, na lateral, continua aberta 
aos servidores. 

Ocupação na Reitoria continua

Mesmo com pedido de reintegração de posse, estudantes afirmam que só deixarão a Reitoria nesta quinta-feira

Foto: Edson Matos

Estudantes, professores, servidores técnico-administrativos e movimentos sociais voltaram a realizar protesto no campus I da UFPB e alguns grupos iriam permanecer em vigília durante a noite

Foto: Edson Matos
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Dono da emissora, localizada na cidade de Areial, teria falsificado assinatura de juíza para realizar debate

Uma rádio que funcio-
nava de forma clandestina 
foi fechada pela Polícia Fe-
deral, na manhã de ontem, 
na cidade de Areial. A ação 
contou com o apoio da Anatel 
e foi realizada em cumpri-
mento a mandado de busca 
e apreensão expedido pelo 
Juízo Eleitoral da 19ª Zona 
Eleitoral em Esperança

Na casa foram apreen-
didos equipamentos eletrô-
nicos que davam suporte ao 
funcionamento sem autori-
zação da rádio, como tam-
bém, equipamentos de arma-
zenamento computacional, 
telefones celulares e vias dos 
documentos falsificados, os 
quais serão submetidos a 
exame pericial.

Segundo nota distribuí-
da pela Polícia Federal, as 
suspeitas iniciais de práticas 
ilícitas foram detectadas pela 
Justiça Eleitoral, tendo em 
vista apresentação por parte 
de responsável pela rádio, em 
requerimento de autorização 
para transmissão de debate 

PF fecha rádio clandestina 
e apreende equipamentos

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Cardoso Filho

Profissionais do Serviço 
de Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu) participaram 
durante dois dias de uma ati-
vidade de instrução realizada 
pelo Grupamento Tático Aéreo 
(GTA) da Secretaria da Segu-
rança e Defesa Social. Após 
as eleições os treinamentos 
continuarão.

O treinamento teve como 
principal objetivo aprimorar 
os atendimentos em ocorrên-
cias de afogamento e acidentes 
automobilísticos.

A atividade foi destina-
da a médicos, enfermeiros 
e integrantes da equipe de 
atendimento hospitalar mó-
vel (motolância) da Região 
Metropolitana de João Pes-
soa e aconteceu no Centro de 
Educação da Polícia Militar, 
no Bairro de Mangabeira, em 
João Pessoa.

Durante a atividade os 
profissionais do Samu par-
ticiparam de simulação de 
transporte aeromédico, com 
embarque e desembarque. O 
treinamento foi supervisio-
nado pelo major Carlos Nas-

cimento, comandante do GTA. 
O major disse que duran-

te o treinamento foi feita uma 
mostrarem da importância 
do Grupamento Tático Aéreo, 
desde a sua criação até os equi-
pamentos utilizados. “É uma 
instrução de nivelamento, im-
portante para o nosso trabalho 
conjunto, principalmente nos 
fins de semana”, destacou o 
major Carlos.

político de âmbito regional, 
de Licença para Funciona-
mento da rádio, documento 
este com claros indícios de 
falsidade, comprovado em 
consulta à ANATEL.

Como não obteve auto-
rização através do requeri-
mento apresentado à Justi-
ça Eleitoral, o investigado 
produziu um documento, 
cuja autoria foi falsamente 

atribuída à juíza eleitoral 
da 19ª zona, autorizando a 
transmissão do debate elei-
toral que foi apresentado à 
Prefeitura de Areial, fato este, 
que chegou ao conhecimento 

das autoridades, motivando 
a abertura de investigação 
criminal. 

Os possíveis delitos pra-
ticados pelo senhor investi-
gado estão previstos no(os) 

art. 348 do Código Eleitoral 
(falsificar documentos para 
fins eleitorais) e art. 183 da 
Lei 9.472/97 (desenvolver 
clandestinam ente atividade 
de radiodifusão).

Agentes da Polícia Federal chegaram à cidade no momento em que a rádio se preparava para realizar debate entre candidatos a prefeito do município; equipamentos foram apreendidos na operação

Foto: Polícia Federal

A polícia está analisan-
do as câmeras do circuito 
interno da agência do Ban-
co do Brasil de Juazeirinho 
com o objetivo de identificar 
o grupo que explodiu aquele 
estabelecimento bancário na 
madrugada de ontem (10). 
O grupo chegou à cidade em 
dois veículos. Um carro de 
passeio e uma caminhonete.

Na manhã de ontem o 
delegado Elias Rodrigues, 
que responde pela delega-
cia de Juazeirinho, informou 
que cerca de dez bandidos 
explodiram os caixas do au-
toatendimento instaladas na 
entrada da agência bancária, 
localizada na Rua João Capi-
tulino, centro da cidade de 
Juazeirinho. Guarnições da 
Polícia Militar estiveram no 
local, realizaram diligências, 
no entanto, até o fim da tarde 
ainda não haviam localizado 
o grupo criminoso.

Elias Rodrigues disse 
que o gerente foi convocado 
para realizar levantamento 
do valor levado pelos assal-
tantes. Peritos estiveram na 
agência bancária para coletar 

dados que possam identificar 
os criminosos.

A explosão de ontem da-
nificou boa parte da estrutura 
do prédio, prejudicando imó-
veis próximos a agência ban-
cária. A polícia tomou conheci-
mento que o grupo fugiu pela 
BR-230 em direção a Patos, no 
entanto, existe outra informa-
ção que os bandidos tenham 
tomado como destino rodo-
vias de acesso ao Rio Grande 
do Norte, pois Juazeirinho faz 
divisa com o vizinho Estado.

Esta não foi a primeira 
vez que a agência do Banco do 
Brasil de Juazeirinho foi alvo 
dos bandidos. Na madrugada 
de 24 de abril deste ano, as 
janelas dos fundos do estabe-
lecimento foram arrombadas. 

Na madrugada de 8 de 
setembro um grupo assal-
tou um posto de combustível 
naquela cidade do Sertão pa-
raibano. A Polícia Militar per-
seguiu o carro dos bandidos 
e conseguiu recuperar mais 
de R$ 40 mil em dinheiro e 
cheques. Os assaltantes con-
seguiram fugir após abando-
nar o veículo. 

PC investiga assalto 
ao BB de Juazeirinho

A polícia ainda não 
identificou o jovem morto 
durante tentativa de assalto 
ocorrido em um mercadi-
nho na cidade de Desterro, 
na Região Metropolitana de 
Patos, no Sertão paraibano. O 
corpo se encontra no Núcleo 
de Medicina Legal de Patos 
aguardando a presença de 
familiares para ser liberado.

Segundo o delegado Cle-
naldo Queiroz de Medeiros, 
do município de Teixeira, na 
tarde de segunda-feira (9) 
um policial militar do Rio 
Grande do Norte, que reside 
em Desterro, estava no mer-

cadinho, junto com a esposa, 
quando o rapaz chegou anun-
ciando o assalto. O ladrão se 
apoderou de pertences de 
clientes, inclusive tomou o 
celular do policial.

O policial, que estava de 
folga, aproveitando de um 
descuido do ladrão conse-
guiu sacar sua pistola e atirou 
contra o ladrão que morreu 
no local. O Samu ainda este-
ve no local, mas apenas para 
constatar o óbito.

O delegado Clenaldo 
informou que esta foi à se-
gunda vez que o jovem esteve 
no mercadinho para assaltar. 

Policial mata ladrão 
dentro de mercadinho

Profissionais do Samu participam de 
treinamento de socorro com helicóptero

Câmara Criminal

Acusada de tráfico tem preventiva 
substituída por prisão domiciliar 

A Câmara Criminal do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
concedeu pedido de habeas 
corpus para substituir a pri-
são preventiva decretada em 
desfavor de Sayra Marques da 
Silva, que está no sexto mês 
de gravidez, em prisão domi-
ciliar. Presa em flagrante no 
dia 20 de julho deste ano, ela 
foi denunciada pelo Minis-
tério Público estadual como 
incursa nas penas dos crimes 

de tráfico de drogas, posse 
irregular de arma de fogo e 
corrupção de menor. 

Conforme os autos, a po-
lícia investigava um crime de 
roubo e, com base em dados 
de localização de um dos apa-
relhos celulares subtraídos, 
chegou-se à residência dela, 
onde estava acompanhada 
de José Jardiel Oliveira dos 
Santos, o “Del” e José Edcarlos 
Pereira da Silva, o “Gordinho” 

e “Daniel PCC”), além de dois 
menores. Após manifestação 
do Ministério Público, que re-
quereu a decretação da prisão 
preventiva dos custodiados 
o juiz Antônio Eugênio, da 2ª 
vara mista da comarca de Ita-
poranga, homologou a prisão 
em flagrante e converteu em 
prisão preventiva.

 A defesa requereu a con-
cessão da prisão domiciliar 
a Sayra Marques, alegando 

que a situação gestacional da 
paciente garante esse direito. 

O relator do processo 
foi o desembargador Ricardo 
Vital de Almeida. Segundo 
ele, as provas demonstram 
que a paciente está grávida, 
circunstância que autoriza a 
concessão da prisão domici-
liar, desde que preenchidos os 
requisitos previstos no artigo 
318-A do código de processo 
penal. 

Fotos: Evandro Pereira

Atividades foram realizadas 
durante dois dias junto com a 
equipe do Grupamento Tático Aéreo
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Direito é assegurado por lei estadual de 2016 e será exercido no próximo domingo, dia das eleições municipais

A lei estadual nº 10.715 de 
22 de junho de 2016 garante 
que pacientes transplantados 
tenham preferência nos atendi-
mentos dos serviços públicos. 
Sendo assim, no domingo (15), 
dia de eleições municipais, fica 
assegurada a prioridade nas filas 
das seções. Para comprovação, 
será exigido o documento emi-
tido por órgão público do SUS.

 “É importante que a so-
ciedade tome conhecimento e 
garanta esse direito aos trans-
plantados no dia da votação. A 
exposição deve ser mínima. A 
lei prioriza os pacientes trans-
plantados e tem como finalidade 
garantir o direto ao voto, mas, so-
bretudo, proporcionar cuidado e 
zelo pela saúde do cidadão”, disse 
a chefe do Núcleo de Ações Estra-
tégicas da Central de Transplante 
da Paraíba, Rafaela Carvalho.

Pacientes transplantados têm 
prioridade no dia de votação

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Requiem aeternam dona eis, domine
(Concede-lhes o eterno descanso, ó Senhor)

David Fernandes

Porque Deus permite 
que as mães vão-se embora? 
Minha mãe morreu suave-
mente em um final de tarde 
quente em Teresina. Imagino 
por aqui, que ela deveria es-
tar muito feliz porque ontem  
fizemos planos para a edição 
do seu novo livro que escre-
vera durante a pandemia e 
sobre o provável lançamento 
que faríamos do seu sexto li-
vro, que já estava impresso. 

Trocamos palavras. 
Como sempre, pedi sua ben-
ção (sempre levanto a mão 
como se ela estivesse muito 
próxima, para lembrar de po-
der tocá-la, de sentir o calor 
de seu corpo).

E agora, com sua partida 
sem despedidas, lembro que 
não pedi perdão por todas 
as aflições e preocupações 
que eu tenha causado, que 
passaram pelo nascimento, 
infância, doenças, mudanças, 
adolescência, estudos, ofícios, 
viagens, casamento, encon-
tros, desencontros, discus-
sões, netas e netos.

Me pergunto, de onde 
as mães tiram tanta força e 
paciência para carregar seus 
benditos frutos nos braços 
por tanto tempo? E multipli-
cadas por 12 (sua dúzia de 
lírios, como costumava dizer). 

Ela sempre esteve ao 
meu lado. Sempre senti seu 

amor, suas preces, seu apoio. 
Sempre recebi suas bênçãos. 
Agora a sinto em mim, e tento 
mandar de volta pelo vento 
muitas formas de afeto, afa-
gos, e carinhos.

Todos sabemos da inco-
moda verdade, que é o desa-
parecimento. Ainda guardo 
lembrança da enorme dor de 
perder meus avós, a angústia 
da morte de meu pai, o pavor 
do dia em que perdi a compa-
nheira. Não vou mais ouvir 
a voz e a imagem de minha 
mãe aos domingos pelo ce-
lular, não vou mais recebê-
-la nas festas de ano novo 
em João Pessoa, e um vazio 
vai começar a se instaurar. É 

tão complicado viver de lem-
branças. É tão difícil fechar os 
olhos e buscar a sua presença 
de alguma forma. Como dói.

Mas quem tem mãe sabe, 
que mães nunca vão embora. 
Nós nunca fomos embora de-
las, nunca as desbordamos de 
nosso peito, nunca deixamos 
que elas virem passado.

Dona Alzair vai estar por 
ai, em algum lugar, orando por 
nós, guiando nossos passos, 
fazendo suas recomendações.

Me vem agora, as palavras 
de Henry Sobel, um rabino, 
que pediu o seguinte epitáfio:

– Imagine que você está 
à beira-mar e vê um navio 
partindo. Você fica olhando, 

enquanto ele vai se afastando, 
cada vez mais longe, até que 
finalmente aparece apenas 
um ponto no horizonte. Lá o 
mar e o céu se encontram. E 
você diz: “Pronto, ele se foi. 
"Foi aonde?" Foi a um lugar 
que a sua visão não alcança, 
só isso. Ele continua tão gran-
de, tão bonito e tão imponen-
te como era quando estava 
perto de você. A dimensão 
diminuída está em você, não 
nele. E naquele momento em 
que você está dizendo: "Ele se 
foi”, há outros olhos vendo-o 
aproximar-se e outras vozes 
exclamando com alegria: “Ele 
está chegando”.

Aos meus irmãos Salus-

tiano, Lígia, Cleide, Júnior, 
Darcy, Paulo, Rosa, Eugênio, 
Concita, Corrinha e Carminha, 
todos os netos e bisnetos, e 
amigos, peço que não produ-
zam lamurias tristes. Dona 
Alzair, e isso é o que importa, 
deixou este mundo melhor do 
que o que ela encontrou. Ela 
descansa em paz, merecida-
mente, aguerrida, abridora de 
caminhos, e que viveu livre 
e livre morreu, retornando à 
fonte de onde tudo começou.

Sua benção, minha Mãe!

David Fernandes é professor 
e diretor do CCTA (Centro de 
Comunicação, Turismo e Ar-
tes) da UFPB.

Especial para A União

Boletim Epidemiológico

Sertão lidera os casos de dengue na PB
A Secretaria de Estado 

da Saúde (SES) divulgou, 
nessa terça-feira (10), o 
Boletim Epidemiológico 
das Arboviroses, referente 
à 44ª Semana Epidemio-
lógica, o qual revela que a 
dengue lidera os registros 
com 6.128 casos prováveis 
da doença, seguida pela 
chikungunya com 1.673 
notificações e zika com 
313. 

De acordo com a téc-
nica da SES responsável 
pelas arboviroses, Carla 
Jaciara, não houve muita 
mudança entre o relató-
rio atual e o anterior. Ela 
explica que o problema 
da subnotificação ainda 
persiste e que as regiões 
de maior incidência con-
tinuam sendo as mesmas: 

13ª, 4ª e 15ª, localizadas 
no Sertão, Borborema e 
Agreste, respectivamente.

“Não temos muita 
diferença entre esse e o 
boletim anterior. Se pe-
garmos até o percentual 
de variação e dos casos 
prováveis e trouxermos 
para a porcentagem, ficou 
praticamente a mesma coi-
sa. Tivemos mais aumen-
to para a chikungunya, se 
compararmos com o mes-
mo período de 2019. Den-
gue ainda continua com 
redução e zika também”, 
pontua.

Sobre os óbitos, o nono 
boletim apresenta 22 regis-
tros suspeitos, um a mais 
que o documento anterior. 
Até o momento, a Paraí-
ba apresenta três mortes 

como confirmadas para 
dengue nos municípios de 
Sapé, Santa Rita e Aroeiras, 
e cinco para chikungunya, 
sendo dois em João Pes-
soa, um em Riachão do 
Bacamarte, um em Areial 
e outro em Malta. Já para 
o vírus da zika, dois óbitos 
foram confirmados, sendo 
um em Aroeiras e o outro 
em Riachão do Bacamarte. 
Treze casos foram descar-
tados e apenas um segue 
em investigação.

O boletim também 
traz a informação que, em 
2020, foram notificados 
nove casos de gestantes 
confirmados por vírus zika, 
sendo sete por critério la-
boratorial e dois por clínico
-epidemiológico nos muni-
cípios de Araruna, Campina 

Grande, Água Branca, Picuí, 
Pocinhos, Vista Serrana e 
Boa Vista. A técnica destaca 
a importância das medidas 
de prevenção a serem re-
forçadas para os casos das 
gestantes, principalmente 
no primeiro trimestre de 
gestação, sendo um perío-
do de risco para infecção 
por Zika vírus. “Essa é a 
fase de formação fetal. Po-
rém os cuidados de preven-
ção se estendem durante 
toda gestação”, observa.

Apesar do cenário 
atual da covid-19, as ati-
vidades de controle das 
arboviroses continuam 
ativas. Segundo Carla Ja-
ciara, as ações executadas 
pelo Núcleo das Arbovi-
roses continuam sendo as 
mesmas, principalmente a 

de orientar os municípios 
com relação à notificação, 
à investigação e ao encerra-
mento dos casos em tempo 
oportuno.

O boletim traz uma 
série de recomendações 
às Secretarias Municipais 
de Saúde, tais como: sen-
sibilizar a população para 
eliminação de criadouros 
do mosquito aedes aegypti, 
contribuindo para o con-
trole das arboviroses den-
gue, zika e chikungunya; 
manter ativa a vigilância 
para notificação dos casos 
suspeitos; realizar coleta 
de material para confirma-
ção laboratorial de casos 
suspeitos e para o isola-
mento viral, com intuito 
de identificar o sorotipo de 
dengue circulante.

Boletim Epidemiológico das Arboviroses referente à 44ª Semana Epidemiológica registrou 6.128 casos de dengue em todo o Estado, 1.673 de chikungunya e 313 de zika

Foto: Reprodução

13o salário 
do Estado 
não será 
parcelado

O Governo do Estado des-
mentiu, ontem, notícias falsas 
dando conta que o pagamento 
do 13º salário dos servidores 
públicos estaduais seria divi-
dido em cinco parcelas. Vale 
lembrar que a primeira parcela 
do décimo terceiro salário para 
aposentados, pensionistas e 
reformados foi paga de forma 
antecipada, em junho, enquan-
to os servidores da ativa rece-
beram em agosto.

O Governo do Estado in-
forma que, até o momento, o 
governador João Azevêdo não 
anunciou a data nem a forma 
de pagamento da segunda par-
cela do 13º salário. Ressalta 
que, apesar da crise econômica 
provocada pela pandemia do 
coronavírus, a gestão estadual 
tem assegurado o pagamento 
do funcionalismo público den-
tro do mês trabalhado.
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Número de imóveis financiados no Brasil até agosto é 31,3% maior do que o registrado no ano passado

Juros menores levam famílias 
a uma “corrida” à casa própria

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Apesar da crise econômica 
e social provocada pela pande-
mia, este é o melhor momento 
para sair do aluguel e investir 
na tão sonhada casa própria. 
Diferente de outros setores, o 
mercado imobiliário está em 
evidência, tanto é que 237 mil 
imóveis foram financiados por 
pessoas físicas até agosto de 
2020, um aumento de 31,3% 
comparado ao mesmo período 
do ano passado, segundo a Asso-
ciação Brasileira das Entidades 
de Crédito Imobiliário e Poupan-
ça (Abecip).

Para o corretor de imóveis e 
advogado especialista em Direito 
Imobiliário, Eduardo Jorge, este é 
o melhor momento para investir 
em um imóvel, pois a poupança 
e outros investimentos vêm per-
dendo a segurança financeira em 
razão das instabilidades econô-
micas. “O mercado imobiliário 
está bem aquecido, investir em 
um bem imóvel hoje é a melhor 
opção para quem possui uma 
reserva financeira e deseja am-
pliar seus ganhos. Diferente de 
outros investimentos, o imóvel 
é sempre valorizado”, afirmou.

A Caixa Econômica anun-
ciou a redução da taxa de juros 
com recursos do Sistema Brasi-
leiro de Poupança e Empréstimo 
(SBPE) com índice de correção 
na taxa referencial, em torno de 
0,5%, ou seja, o valor do saldo 
devedor terá uma redução mais 
acelerada e as parcelas terão o 
valor mais baixo.

Com o anúncio de novos 
planos para financiamento imo-
biliário, a Caixa não só aquece o 
setor como também promove 
a concorrência com os bancos 
privados, fazendo com que esses 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Um total de 340 cirurgias 
de castração de cães e gatos 
deverão ser realizadas este 
mês pelo Centro de Vigilância 
Ambiental e Controle de Zoo-
noses (Cvaz) de João Pessoa. 
Os interessados em esterili-
zar seu animal de estimação 
devem acessar a página da 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP). Desde o mês de 
outubro, tanto o agendamen-
to, como o cadastro de cuida-
dores de animais podem ser 
feitos pelo link: https://www.
joaopessoa.pb.gov.br/servico/
castracao-de-caes-e-gatos.

De acordo com o geren-
te do Cvaz, Nilton Guedes, os 
animais que passam pela cas-
tração recebem alta no mes-
mo dia. Mas para a realização 
da esterilização, eles devem 
apresentar bom estado de 
saúde e se submeterem a al-
guns critérios considerados 
de segurança, como exame de 
hemograma e triagem clínica. 
Eles não podem estar na fase de 
amamentação ou no cio. 

“As castrações são impor-
tantes para o controle popula-
cional de animais. Inclusive, 
grande parte dos bichos ado-
tados já sai da unidade cas-
trados. A gente mantém uma 
parceria com os protetores In-

dependentes e ONGs, a quem 
destinamos 40% das vagas 
para cirurgias mensalmente”, 
pontuou Nilton Guedes.

Os representantes das 
ONGs e protetores de animais, 
após o cadastramento online, 
deverão entrar em contato 
com o Cvaz, por meio do tele-
fone 3214-3459, para agendar 
o dia e horário da validação, 
que vai possibilitar o agenda-
mento para castração de mais 
de um animal para os meses 
posteriores. 

Guedes informou também, 
que o sistema de cadastramen-
to e agendamento será aberto a 
partir das 8h e será encerrado 
quando completar o número 
de vagas. Para se cadastrar é 
necessário o tutor ser residente 
de João Pessoa e preencher to-
dos os dados solicitados.

Serviço
Além da esterilização, o 

Cvaz oferece vacinação antir-
rábica das 8h às 17h e, reali-
za atendimento para doenças 
zoonóticas, com testes rápidos 
para leishmaniose em cães e 
nos gatos com avaliação clíni-
ca e exames para diagnóstico 
da esporotricose. O Centro de 
Controle de Zoonoses está lo-
calizado na Avenida Walfredo 
Macedo Brandão, n°100, no 
bairro dos Bancários. Contatos: 
3218-9357 ou 3214-3459.

Zoonoses  realiza 
castração de animais

Educação física

Conselho faz mais de 300 ações de 
fiscalização em cidades do Estado

O Conselho Regional de 
Educação Física da 10ª Re-
gião - Paraíba (CREF10/PB) 
divulgou ontem (10), o balan-
ço das fiscalizações realizadas 
no mês de outubro. Em ações 
realizadas pelo Departamento 
de Orientação e Fiscalização 
do CREF10/PB, foram fiscali-
zados 150 estabelecimentos, 
171 pessoas e oito circuitos 

de treinamento funcional em 
cerca de 30 cidades. 

Ao todo, 60 notificações 
foram registradas, sendo as 
principais: pessoas notificadas 
por exercício ilegal da profis-
são; estabelecimentos que 
não possuíam registro junto 
ao Conselho; estagiários em 
situação irregular e ausência 
de profissional no estabeleci-

mento durante o horário de 
funcionamento.

As ações foram realiza-
das nas cidades de João Pes-
soa, Campina Grande, Puxi-
nanã, Lagoa Seca, Matinhas, 
Bananeiras, Solânea, Cacimba 
de Dentro, Belém, Bayeux, 
Conde, Pitimbu, Caaporã, 
Mari, Gurinhém, Itatuba, Bo-
queirão, Caturité, Barra de 

Santana, Alcantil, Fagundes, 
Aroeiras, Gado Bravo, Natuba, 
Umbuzeiro, São José da Mata 
e Santa Cecília. Os notificados 
têm 15 dias para apresentar 
contestação, que pode ser fei-
ta diretamente nas unidades 
do Conselho. Caso não haja 
manifestação, a notificação 
pode se converter em multa 
ou ação civil.

Entre as principais notificações estão o exercício ilegal da profissão, estabelecimentos sem registro e estagiários em situação irregular

Foto: Divulgação

passem a buscar meios de ofe-
recer formas de financiamento 
equivalentes para concorrer com 
as taxas apresentadas.

A depender do valor do imó-
vel e da condição do interessado, 
a variação de juros para o finan-
ciamento imobiliário sofrerá uma 
redução significativa, impactando 
diretamente nas parcelas pagas 
e na possibilidade de quitação 
do financiamento de forma ante-

cipada muito mais rápida que o 
período normal de parcelamento.

O designer gráfico Cleyton 
Renan, 22 anos, e sua família vi-
viam mais de 20 anos pagando 
aluguel. Ao observar os incenti-
vos e facilidades de pagamentos 
da Caixa começaram a juntar 
dinheiro e a procurar aparta-
mentos. Eles moravam no Bessa 
e há um ano financiaram este 
imóvel. “Meus pais pagavam R$ 

950 reais de aluguel, hoje esta-
mos pagando R$ 830 de algo 
que é nosso e o melhor de tudo é 
que a tendência é abaixar ainda 
mais”, comemorou.

Não há critério específico 
para solicitar a redução das 
taxas ou concessões. O finan-
ciamento deve se enquadrar 
na renda do interessado de 
forma a não comprometer seu 
ganho mensal. O interessado 

em adquirir um imóvel, deve 
sempre buscar um profissio-
nal preparado para orientar 
na escolha do melhor plano de 
financiamento, enquadrando-o 
perfeitamente no orçamento e 
no imóvel buscado, ajustando 
toda a documentação para que 
o sonho da casa própria se torne 
realidade.

“O cliente pode se informar 
sobre contrato de financiamen-

to e aos benefícios apresentados 
pelo aplicativo Habitação da Cai-
xa, disponível para os sistemas 
operacionais IOS e Android. Por 
lá o cliente tem acesso a todo 
o contrato, podendo inclusive 
simular a amortização do fi-
nanciamento e até a conclusão 
do pagamento total do imóvel, 
seja adiantando parcelas ou re-
duzindo o prazo do contrato”, 
orientou o corretor.

Foto: Marcus Antonius

Além da redução nas taxas de financiamento da Caixa Econômica, a baixa rentabilidade da caderneta de poupança torna o mercado imobiliário uma modalidade de investimento mais atraente
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Pesquisa do Instituto Pró-Livro aponta cinco capitais do Nordeste entre as dez com maior percentual de leitores

João Pessoa é a capital do país 
com maior número de leitores

Já havia sido divulgado no 
Jornal A União, no dia 27 de 
setembro, os dados feitos pela 
5ª edição da pesquisa nacional 
‘Retratos da Leitura no Brasil’, 
do Instituto Pró-Livro, relativo 
ao colhimento de referências 
realizadas em 2019, no perío-
do pré-pandemia. Uma nova 
informação aponta que, no 
ranking entre as 10 capitais 
brasileiras, a cidade de João 
Pessoa ficou na primeira colo-
cação, com índice de 64% da 
população considerada leitora. 
Foram cinco da região Nordes-
te que figuram na lista: Curi-
tiba, com 63%, Manaus, com 
62%, Belém, 61%; São Paulo, 
60%; Teresina (59%); São Luís 
(59%); Aracaju (58%); Sal-
vador (57%); e Florianópolis 
(56%), respectivamente. 

“Esse resultado não me 
surpreendeu, pois o vejo com 
naturalidade, mas fico feliz e 
é muito importante, porque 
isso é fruto dos investimentos 
que estamos fazendo para es-
timular, nas salas de aulas, o 
hábito da leitura, o que ajuda 
a sedimentar o conhecimen-
to”, avaliou o secretário de Es-
tado da Educação e da Ciência 
e Tecnologia da Paraíba, Cláu-
dio Furtado.

“Foi muito surpreendente 
para o lado bom, pois a cidade 
tem um grande movimento de 
pessoas que leem”, disse a pre-
sidente da Academia Paraiba-
na de Letras (APL), professora 
Ângela Bezerra de Castro. Já 
o proprietário da Livraria do 
Luiz, Ricardo Pinheiro, confes-
sou sua satisfação com o resul-
tado e garantiu ter percebido 
o crescimento das vendas, ao 
longo dos últimos anos.

Cláudio Furtado lembrou 
que atividades têm sido rea-
lizadas, na área da literatura. 
“No Exame Nacional do Ensi-
no Médio (Enem), a secretaria 
oferece ações para estimular a 
leitura. No ano passado, aluna 
egressa da rede pública esta-
dual obteve nota mil e outros 
conseguiram notas 980, 960, 
por exemplos. Além disso, a 
secretaria vem realizando vá-
rios programas, sempre com 
redação com temas diferentes, 
incluindo de obras literárias, 

para que os estudantes te-
nham conhecimento geral”.

No ‘Sivuc@thon:  Arte em 
Cena Digital nos acordes do 
Mestre Sivuca, o Poeta do Som, 
que é o título oficial, neste ano, 
do ‘Festival Arte em Cena’, tem 
uma vertente na área da lite-
ratura. “Há uma atividade que 
estimula o aluno a ler e produ-
zir texto, enquanto no ‘Desa-
fio Celso Furtado’ o estudante 
tem contato com obras do eco-
nomista paraibano para poder 
realizar trabalhos”, enumerou 
o secretário. 

Outro dado apurado pela 
mesma pesquisa, que mostra 
que, entre a população da ci-
dade de João Pessoa, 75% dos 
leitores são da classe B ou C, 
enquanto 8% são da classe A. 
“Isso indica que há comunida-
des fortes, onde existem pes-
soas que são formadoras de 
opinião para a leitura, a arte e 
outras modalidades de expres-
são”, disse Cláudio Furtado. “O 
resultado dessa pesquisa vai 
levar a secretaria a ser, cada 

vez mais, referência para que 
os professores estimulem o 
hábito da leitura entre os alu-
nos”, garantiu.

“O mais rico está preo-
cupado com a riqueza, ou em 
como curti-la”, avaliou Ângela 
Bezerra, acerca do dado de 
que a maior parcela de leito-
res está incrustada nas classes 
B ou C e a menor na classe A. 
“Quando se lê é como se esti-
vesse semeando uma boa se-
mente. Não é coisa que se pos-
sa acontecer rapidamente”.

O empreendedor Ricardo 
Pinheiro, da Livraria do Luiz, 
em João Pessoa, já vinha perce-
bendo o crescimento na procu-
ra por obras, ao longo dos últi-
mos três anos. “Nesse período, 
as vendas aumentaram cerca 
de 50% a 60%. Resultados se-
melhantes também obtivemos 
a partir do momento em que, 
com a flexibilização em meio à 
pandemia, reabrimos a livraria 
para atendimento presencial 
há dois meses. Por causa da 
pandemia, a compra de um li-

vro se tornou uma ação quase 
que obrigatória, essencial, e os 
títulos mais procurados pelos 
jovens têm sido os de autoaju-
da, holísticos, religiosos e eso-
téricos, certamente como re-
flexo da pandemia, e também 
livros que foram adaptados 
para o cinema, porque o rotei-
ro dos filmes deixa a desejar e 
isso leva a pessoa a querer sa-
ber mais do que assistiu”. 

O editor Juca Pontes tam-
bém demonstrou satisfação 
com o resultado da pesquisa. 
“É uma notícia feliz para a Pa-
raíba. A gente, que convive dia-
riamente com o livro, sabe a 
importância que ele tem para 
transformar o pensamento de 
uma pessoa e levá-la a ir mais 
longe para conhecer o mundo. 
Isso estimula os editores, que 
insistem e lutam, no seu dia 
a dia, apesar das dificuldades 
enfrentadas, como a não exis-
tência de distribuidoras, como 
existe em outros estados. É 
uma forma de resistir”, disse 
ele, lembrando que uma das 

iniciativas tomadas em par-
ceria com a Livraria do Luiz 
foi a de realizar, logo no início 
da crise, a campanha ‘Doe um 
livro a quem você quer bem’, 
pela qual a livraria entrega a 
obra na casa do destinatário, 
dentro das medidas de segu-
rança sanitária.

O proprietário da Ideia 
Editora, Magno Nicolau, as-
sim como o secretário Cláu-
dio Furtado, confessou não 
ter se surpreendido com o 
resultado da pesquisa. “A Pa-
raíba já era qualificada como 
celeiro de bons escritores e 
isso conduz a leitores. Mas, 
em âmbito nacional, o Bra-
sil ainda é um país onde o 
hábito da leitura precisa ser 
estimulada, pois ainda há um 
caminho a percorrer. Não se 
vê, por exemplo, como acon-
tece em outros países, como 
na Europa, pessoas lendo um 
livro dentro de um ônibus ou 
sentado na praça pública. A 
situação, no Brasil, pode me-
lhorar, mas já avançou”. 

Magno ainda garantiu que 
a pandemia não afetou os ne-
gócios da editora. “A produção 
tem sido de 10 livros ao mês 
e outros estão chegando para 
serem publicados. Uma das 
nossas batalhas é sempre levar 
o livro ao leitor e essa é uma 
batalha constante. As livrarias 
estão fechando e a Internet 
está facilitando a compra do li-
vro. A pandemia trouxe o livro 
para dentro de casa, de manei-
ra mais fácil e barata. Mas tam-
bém é preciso mais bibliotecas 
para o estímulo à leitura e toda 
escola deveria ter uma”.

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Capital paraibana ficou na primeira colocação, 
com índice de 64% da população considerada 
leitora; ranking tem ainda Teresina (59%); São 
Luís (59%); Aracaju (58%) e Salvador (57%)

A Academia Paraibana de 
Letras está com um projeto que 
é o de oferecer curso de leitura 
em sala de aula para professo-
res do ensino público. A presi-
dente da entidade, professora 
Ângela Bezerra de Castro, infor-
mou que a iniciativa tem, como 
objetivo, estimular esse hábito 
entre os estudantes, dentro das 
escolas, mas ainda não há, por 
enquanto, previsão de começar 
o evento.

“Será iniciado, em con-
trapartida pelo convênio com 
a Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e Tec-
nologia da Paraíba, quando a 
pandemia permitir”, disse ela, 
acrescentando que a ideia é 
realizá-lo de forma presencial, 
para ocupar as 80 poltronas 
existentes no auditório da APL, 
cuja sede se localiza no Centro 
de João Pessoa.

“A ideia é oferecer, por 
exemplo, cursos de férias no 
meio do ano, o que permite a to-
dos os professores frequentarem 

tranquilamente. O secretário de 
Educação ficou muito entusias-
mado com a ideia”, comentou 
Ângela Bezerra, acrescentando 
que a intenção é realizar o curso 
de leitura em sala de aula ao 
longo de todo o seu mandato. 
“Será permanente, pelo menos 
durante a minha gestão. Mas 
espero que os me sucederem 
na presidência continuem com 
o projeto”, disse.

O curso deverá abordar, de 
preferência, obras de paraiba-
nos, dentro da missão da APL de 
perpetuar o trabalho de autores 
do Estado. “Eu fiz isso desde 
1968, como professora, quan-
do estudava em sala de aula 
autores paraibanos que ainda 
não eram autores consagrados, 
como Luiz Augusto Crispim, Vir-
gínius da Gama e Melo, Natha-
nael Alves e Gonzaga Rodrigues. 
Eu serei uma das professoras 
do curso, como também outros, 
como Milton Marques e Sérgio 
de Castro Pinto”, relembrou 
Ângela Bezerra.

Academia Paraibana de Letras oferecerá curso de leitura

Segundo presidente da APL, Ângela Bezerra, o curso será destinado a professores do ensino público

Foto: Marcus Antonius

Através do QR Code acima, 
acesse a pesquisa

Foto: Instituto Pró-Livro/Divulgação
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A ficção e a poesia é que me movem. Elas e a po-
lítica. A política sempre me motivou. Sempre gostei 
de palpitar, de influir. E na minha profissão nunca 
me faltaram oportunidades de exercer minha in-
fluência. Como sempre atuei no âmbito universitá-
rio, meu público era majoritariamente constituído 
de adultos e adolescentes mais velhos. E isso me 
conferia uma margem de influência, que passava 
pela discussão madura dos fatos políticos. O profes-
sor era o maior influencer antes do advento da Inter-
net, das redes sociais.

Hoje acompanho os influencers que medem sua 
popularidade pelo número de seguidores no Twi-
ter, Facebook, Instagram, Whatsapp. Tudo virtual. 
A nossa área de influência era medida pelo número 
de alunos que tínhamos em nossas salas de aula. Até 
isso a pandemia da covid-19 nos tirou. A sala de aula 
virtual tirou do professor sua vibrante zona de in-
fluência e convivência.

E o mundo real? Esse quase não existe. O que ve-
mos é um presidente americano isolado, vociferando, 
recusando-se a largar o cargo que os eleitores se re-
cusaram a lhe entregar de novo. Mas ele, acostumado 
a mandar, não se conforma de ter sido defenestrado, 
apeado do poder. E fica se segurando no que não tem 
mais, construindo factoides, casuísmos ridículos, que 
possam finalmente mantê-lo na sua distorcida ilusão 
de poder. Custo a acreditar que os Estados Unidos 
de hoje seja o mesmo país que produziu mentes tão 
brilhantes como as de R.W. Emerson, H. D. Thoreau, 
Walt Whitman, Martin Luther King, Angela Davis, 
Emily Dickinson e tantos outros que brilharam no 
céu do ocidente e continuam a brilhar e reverberar, 
mesmo depois de mortos.

Aqui não me parece que será diferente. O atual 
presidente do Brasil também vai exercer seu direi-
to de espernear até a náusea. Pode contar com isso. 
2022 está aí, pertinho de nós e é isso que veremos 
aqui: uma acirrada disputa pelo poder, uma fogueira 
irracional entre esquerda e direita, onde perecere-
mos todos. Aliás, é o que temos visto, ao longo desses 
dois últimos anos. Quem viver verá que essa disputa 
se estenderá ao longo dos dois anos que nos separam 
das próximas eleições presidenciais. Tudo no Brasil 
de hoje é politizado. Até a adoção de uma vacina, cujo 
objetivo único é defender os brasileiros de uma doen-
ça cruel que vem nos ameaçando, adoecendo e dizi-
mando ao longo de todo o ano de 2020! Aliás, a co-
vid-19 foi o maior adversário do presidente Trump, 
que adotou uma política negacionista desde o início 
da pandemia. E aqui não vai ser diferente, sendo o 
nosso presidente um seguidor fiel da política nega-
cionista do presidente norte-americano. Não tenho 
informação de o presidente americano ter mais fiel 
seguidor que o presidente Bolsonaro. Aliás, o presi-
dente brasileiro vinha se negando a admitir a vitória 
de Joe Biden e Kamella Harris, ainda esperando por 
uma virada de mesa. Não sei se já admitiu o fato das 
urnas, ainda se apoiando na tese falaciosa (fake) de 
ter havido roubo na eleição. Não acompanhei as no-
tícias de hoje e ignoro se ele já caiu em si, aceitou a 
realidade das urnas. Seu negacionismo (semelhante 
ao comportamento face ao combate à covid-19) pode 
nos trazer muitos problemas políticos, sendo os Esta-
dos Unidos importante e histórico parceiro econômi-
co do Brasil.

Adianta dizer para Trump que “acabou chorare”? 
Acho que não. Isso só acontecerá quando ele cair em 
si e admitir a derrota, coisa difícil para alguém tão 
egocêntrico e autoritário como ele...

O que me 
move

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória

Colunista colaboradora

A Paraíba brilha na
passarela da moda

A Paraíba renasce no centro da 
moda, em São Paulo, ao participar da 
festa em comemoração aos 25 anos do 
São Paulo Fashion Week, o maior evento 
de moda no Brasil e o mais importan-
te da América Latina, hoje consolidado 
como a 5ª maior Semana de Moda no 
mundo, depois de Paris, Milão, Nova Ior-
que e Londres.

A Fundação Casa de José Américo 
tem acompanhado essa trajetória bem 
de perto, por ser uma instituição, perma-
nentemente, com o olhar voltado a tudo 
o que diz respeito à história da Paraíba. 
É sua missão promover à pesquisa, à pre-
servação e à divulgação dos bens cultu-
rais paraibanos. 

Um desses vetores, o Núcleo de Cul-
tura Popular, com suas oficinas de renda 
e bilro, é o lugar destinado à arte e ao 
conhecimento, tendo por objetivo man-
ter sempre vivo o exercício cotidiano do 
fazer artístico. 

Vivemos um momento em que é pre-
ciso contar e cantar ao mundo o que es-
tamos colhendo com o nosso artesanato 
paraibano. É por meio da pesquisa e da 
divulgação cultural que testemunhamos, 
com orgulho, as conquistas da Paraíba no 
cenário internacional.

Em meados da primavera de 2019, 
nascia a Coleção #SomosTODOSParaíba. 
O encontro mágico e venturoso entre o 

figurinista Ronaldo Fraga e o artista Flá-
vio Tavares nos legaria substancial tra-
balho de arte com as rendeiras do Cariri 
paraibano.   

A união desses pilares artísticos 
resultou na produção de belíssima e 
encantadora coleção, uma vez que as 
rendas que ornavam nossos modelos 
adquiriram status de obras de arte. A 
moda se viu e se vestiu na passarela com 
a arte e o artesanato da Paraíba.

O brilho desse desfile gritou alto 
e continuou sensibilizando criadores 
e criaturas, que continuaram a sonhar 
e a criar.

Se, em outros momentos, a renda 
paraibana contaria com espaços tími-
dos na SPFW, na forma de adereços em 
algumas produções, agora ela brilhou de 
modo vigoroso no último domingo, numa 
versão inteiramente virtual, por conta da 
pandemia da covid-19.

Em nova parceria, firmada entre o 
Governo da Paraíba, as Prefeituras Muni-
cipais do Cariri e o Sebrae, o renomado 
estilista retornou ao cenário do Cariri pa-
raibano, para, mais uma vez, se inspirar 

na obra de Flávio Tavares, agora acresci-
da dos pássaros em madeira do escultor 
Bento Medeiros, natural de Sumé.

Além de oferecer gigante visibili-
dade da renda renascença paraibana, o 
desfile, por Ronaldo desenhado, também 
permitiu que os corpos fossem vestidos 
de almas angelicais e libertadoras, como 
ele próprio definiu. E encerrou, assim, 
afirmando: “O maior estímulo hoje é cui-
dar, acreditar e criar, colhendo o afeto, a 
colaboração de todos que fazem parte 
dessa construção”.  

Sempre fugindo ao convencional e 
de mãos dadas com nossos artistas e nos-
sas rendeiras, Ronaldo Fraga apresentou 
a nova coleção Zuzu Vive, em reverência 
ao espírito de luta da conhecida estilista 
brasileira Zuzu Angel, morta em 14 de 
abril de 1976.

A arte da moda é por ele percebida 
como veículo político de afetos, dizeres e 
emoções, com o poder de despertar re-
flexões e engajamentos, por transmitir 
mensagens que podem penetrar no olhar 
das pessoas com maior profundidade. 

Descoberta suficiente a fazer asso-
ciação entre o espírito de Zuzu com as 
mulheres guerreiras que compõem o 
Programa do Artesanato Paraibano. Vo-
zes acrescidas às pessoas de Ana Maria 
Lins e Marielza Rodriguez de Araújo, que, 
cotidianamente, lutam pelo respeito e o 
resgate de todos os artesãos que produ-
zem sua arte em solo paraibano.

Devo avisar, o texto 
a seguir contém spoilers 
do game The Last of Us - 
Parte 2.

Dentre os sete bilhões 
de habitantes deste peque-
no Planeta Azul, existem 
possivelmente milhões de 
pessoas que têm a ten-
dência de fincar as garras 
nos antigos clássicos para 
invalidação de obras das 
gerações posteriores. Isso 
vale para livros, discos, 
filmes e, claro, jogos de 
videogame. Agradeço por 
ser uma pessoa maleável: 
entendo que não é porque 
algo é antigo que é neces-
sariamente bom (para o 
meu gosto) e também o 
contrário. Sem preciosis-
mos em excesso. Por isso, 
quando lançado em 2013, The Last of Us me pegou de 
jeito e automaticamente coloquei o título no topo da lista 
dos melhores games que joguei ao longo de minha vida. 
Inquestionavelmente arrebatador, unanimidade de 5 
estrelas entre gamers. A história de zumbis carregada de 
drama que trazia o sorumbático Joel e a doce jovem Ellie, 
uma garota imune ao vírus, mostrou-se um espetáculo de 
jogabilidade, roteiro, gráficos, cinematografia e, principal-
mente, narrativa.

Sete anos depois, a produtora Naughty Dog finalmen-
te lança no mercado, em meio à pandemia, a continuação 
The Last of Us - Parte 2. Dá para imaginar como estavam as 
minhas expectativas e digo com tranquilidade: nunca elas 
foram tão superadas assim. Te digo ainda que elas foram 
superadas com folga, superadas sem esforço. 

Sem saber o que aconteceria no jogo, mastiguei e deglu-
ti cada pedacinho, dos mais dramáticos aos mais frustrantes. 
A morte de Joel é algo que me assombra até hoje, dois meses 
depois de ter terminado o game. A propósito, isso doeu 
diferente nos gamers incels, os coitados não aguentaram 
ver macho alfa sendo morto por uma garota (Abby). Nem 
ter que jogar com essa garota e muito menos um romance 
lésbico entre outras duas personagens (Ellie e Dina) sem um 
pingo de sexualização, somando ainda aqui na história um 
personagem central que é trans (Lev). Até a suposta falta de 
realismo de uma mulher musculosa e a “baixa feminilidade” 
foi criticada pela macharada, tu crê?

Quem realmente tem sensibilidade (tanto emocional 
quanto artística), compreende entretanto que The Last of 
Us nunca foi sobre zumbis. O pós-apocalipse é mero cená-
rio para o real foco do game, que é a complexidade e vola-
tilidade de nós, seres humanos. Sentimos proximidade e 
empatia por Joel no início da jornada pois conhecemos sua 

história. A perda da filha, a 
aventura solitária. Relativi-
zamos muitas mortes come-
tidas por ele, classificando
-as como “casualidades”. É 
na continuação, quando o 
personagem é brutalmente 
assassinado, quando vem a 
possibilidade de refletirmos 
sobre os atos do texano 
anos antes e como aquela 
mesma jornada que acom-
panhamos foi extremamen-
te destrutiva. É difícil de 
aceitar, mas a morte dele 
faz muito sentido – e jus – à 
narrativa.

Foi golpe baixo colocar 
Joel para morrer de forma 
tão cruel, com menos de 
duas horas de jogo, pelas 
mãos da personagem que 
salvamos minutos antes? 

Demais. Mas não gratuito. O incômodo, raiva e frustra-
ções são todos propositais e o fato de que essa obra teve 
exatamente o impacto que desejou passar é brilhante. E 
veja que complexo é jogarmos com a vilã e a mocinha no 
mesmo jogo de terceira pessoa? E como nossas definições 
de “vilã” e de  “mocinha” são colocadas em cheque com o 
passar dos dias jogados? 

Ambientes tóxicos criam pessoas tóxicas. Quando tudo 
que se ensina é violência e guerra, é difícil desviar do cami-
nho. Abby foi fruto disso. Seu pai, fonte de carinho e amor 
inesgotável, foi morto pelas mãos de um homem aleatório. 
Homem esse que arrancou da humanidade sobrevivente a 
possibilidade de uma cura. Que massacrou dezenas de médi-
cos e enfermeiros enquanto praticavam seus ofícios. Mata-
mos todos sem pensar em suas próprias histórias. Inclusive, 
essa é uma preocupação recorrente do game mais recente: 
os nomes dos NPCs não se repetem; visitamos pessoas que 
matamos na linha do tempo paralela e fazemos amizade 
com cães assassinados por nós logo depois enquanto joga-
mos com Ellie, que mostrou-se fruto do mesmo desgastante 
contexto da violência cega.

A grande ironia final é que, não fosse a sedenta busca 
de Ellie pela vingança de Joel, Abby estaria morta na 
praia. Naquele momento, entre sangue e sal, Ellie lembrou 
de sua essência. Talvez desistir seja o sentimento mais 
humano que possamos ter.

Muita gente não consegue lidar ou compreender essa 
carga emocional do game e esse é o único motivo pelo 
qual consigo pensar no porquê de tantas pessoas não te-
rem gostado da obra. Tá aí outra coisa que The Last of Us 
- Parte 2 conseguiu fazer bem: escancarar o machismo, a 
misoginia e a LGBTfobia da comunidade gamer (algo que 
nem é tão difícil assim).

Gi Ismael
gi.ismael@gmail.comGi com Tônica

A grande obra-prima de 2020
Foto: Divulgação

‘The Last of Us 2’ conseguiu encarar de frente os preconceitos da comunidade gamer

Presidente dos EUA, Donald Trump: política apoiada no negacionismo

Foto: Agência Brasil

Janete Lins Rodriguez  Vivemos um momento em que 
é preciso contar e cantar ao mundo 

o que estamos colhendo com o nosso 
artesanato paraibano 

Fundação Casa de 
José AméricoJanelas da História
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‘Aldir Blanc’

Isso mesmo! Não sei o que dizer agora e nem sei se 
saberei lá no mais para frente, o que gente mais erudita 
do que eu chama de futuro. Faltam-me palavras e não sei 
onde buscá-las nessa nossa “última flor do Lácio, incul-
ta e bela”. Vou ficar devendo para Gonzaga Rodrigues e 
Thomaz Bruno o agradecimento pela gentileza que tive-
ram. Para quem não sabe, esses dois, tomaram de assalto 
dois pedacinhos de chão desta prestigiosa gazeta para ali 
plantarem palavras que andejavam perdidas por aí e as 
juntaram numa doce manifestação de benquerença.  Te-
ceram algumas loas a esses rabiscos que cometo e tenho 
a ousadia de publicar neste periódico.

Ah, meus caros, vocês são tão gentis que até ouso 
dizer que são mentirosos. Se mentir é um pecado, o Lá 
de Cima, há de perdoá-los por essa pequena transgressão 
cometida no afã de trazer um pouco de entusiasmo a este 
escrevinhador aqui de tão limitados recursos. Mas como 
diria a canção: “amigo é pra essas coisas”. Depois de ler o 
que escreveram, fiquei como dizem â boca pequena, me 
sentindo a última bolacha do pacote. Ou melhor, me senti 
“o cara”! Não é assim que dizem? Pois foi. Não mereço, 
mas que gostei, gostei!

Gonzaga teve a gentileza de me comparar a dois 
cronistas do passado Ance Márcio e  Silvino Lopes, este 
último lá nos anos 1940 quando eu ainda nem projeto de 
gente era.

Gentileza sua ao avaliar esses escritos que classifi-
cou como conto-crônica, onde tento registrar algum sen-
timento que esteja florescendo aqui dentro ou um causo 
que alguém me contou por esse mundão afora. Depois 
tenho a petulância de colocar na forma de texto e os edi-
tores dessa gazeta têm a cortesia de publicar.

De qualquer forma, suas palavras são um incentivo. 
Ainda mais vindo de quem veio. 

Já o Thomas...
Bem, esse meu amigo, fez-me lembrar uns tempos 

atrás quando andei escrevendo sobre os sacis. O que teria 
feito abandonar o tema?

Meu caro, creio naquela máxima que vi (e ouvi) na-
quele filme da década de 1970, Fiddler on the Roof (Um 
violinista no telhado). Dizia a máxima: “Um povo sem tra-
dição é como um violinista no telhado”. Ou não é? 

Pois, entristece-me aqui ver nossa garotada feste-
jando do Halloween e esquecendo o que temos de melhor 
em nosso folclore. Nossos curupiras, mulas sem cabeças 
e deles... os adoráveis sacis.

Então, uns tempos atrás, resolvi abordar o tema, ain-
da mais depois que os vi com esses olhos que a terra há 
de comer. Vi sim, naquele trecho entre Guarabira e Sapé. 
Tive a ousadia de relatar esse e outros encontros com um 
grupo de animados sacis. Nem sabe meu amigo, como fui 
ofendido por espíritos menores. Chamavam-me de men-
tiroso, falastrão, embusteiro e por ai foram. Confesso que 
cansei. Nós, eu e você, já passamos da idade e do peso (eu 
mais da idade e você do peso) de aguentar injúrias.

Você e Zé Ronald também viram. Isso me tranqui-
liza. Também dou um desconto aos que me ofenderam e 
pondero o seguinte:

 Se você nunca tivesse visto um anão e eu desse uma 
detalhada descrição de como são, descrevendo aquelas 
perninhas arqueadas, os braços curtinhos e aquela ca-
beçona que desafia a lei da gravidade, você acreditaria 
que eles existem? Duvido! Pois o mesmo acontece com 
os sacis. Você meu caro leitor só não acredita porque 
não viu um, mas se visse... Pois foi assim comigo, só 
acreditei depois que vi, Thomas e Zé Ronaldo também 
e por isso acreditam.

Mas depois de seu artigo, amigo Thomas, além 
das palavras gentis e elogiosas, ficou-me carimbada 
a impressão de que você estaria cobrando meu retor-
no ao tema  e também o contato com nossas queridas 
criaturinhas.

Quanto ao tema, não prometo. Mas sábado saí à 
noite, pus o carro na estrada e tomei a direção do Bre-
jo para restabelecer laços com a sacizada. Foi difícil 
achá-los. Campeei por lá, entrei por estradas de chão 
e sempre no apito, pois é um sinal que eles entendem. 
Só lá pelas duas da manhã foi que deram sinal. Parei 
em frente a um bambuzal, atravessei a cerca de arame 
farpado e fui me aproximando. Nem vai acreditar. Lá 
estavam eles. Reconheceram-me e com muita alegria 
vi que havia uns novinhos e dois ainda no peito. Sinal 
que estão se multiplicando.

Deixei minha cota de rapaduras, amendoim torrado, 
dois chocalhos, um pandeiro (adoram coisas que fazem 
barulho), duas meiotas de cachaça. Mas o mais interes-
sante é que todos estavam de máscara, até os pequeni-
nos. A pandemia não os dizimará. Ao que pude ver, creio 
usaram alguma bandeira do movimento dos sem-terra 
para produzir esses artefatos. 

Atendi ao seu rogo amigo Thomas, eles estão bem e 
com saúde. Vá você, leve o baixinho Zé Ronald e confiram. 

É o que eu tinha por hoje.

O que dizer?

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Colunista colaborador

Editais de credenciamento da lei 
na PB habilitam 559 propostas

A Secretaria de Estado da 
Cultura (Secult-PB) divulgou 
as listas com 559 habilitados 
nos editais  de credenciamento 
‘Fernanda Bevenutty’ e ‘Chica 
Barrosa’, que integram as ações 
da Lei Aldir Blanc.

No ‘Fernanda Bevenutty’, 
que contratará para transmis-
são na Internet, foram habili-
tadas 385 propostas, que terão 
agora de juntar, até a próxima 
sexta-feira (13), a documenta-
ção complementar que é reque-
rida no edital. Outras 71 foram 
inabilitadas.

Esse edital ainda passará 
por um sorteio, após a entrega 
da documentação, para definir 
a lista final de beneficiados. Em-
bora a quantidade de propostas 
habilitadas tenha sido menor 
que o número de vagas anuncia-
do, é preciso enquadrar os can-
didatos habilitados nas vagas 
por categorias, que são sete no 
‘Fernanda Bevenutty’, e em al-
gumas o número de aprovados 
excede a quantidade de vagas.

“Por envolver editais, o sor-
teio é uma exigência pró-forma, 
para ratificar o resultado”, justi-
ficou Pedro Santos, vice-presi-
dente da Funesc e coordenador 
da Lei Aldir Blanc na Paraíba. 
“O sorteio está previsto para a 

próxima segunda-feira, dia 16, 
com transmissão que deverá ser 
à tarde, pelas redes sociais da 
Secult”.

O ‘Chica Barrosa’ (contra-
tação de propostas de formação 
para a Internet) habilitou 174 
propostas, que têm o mesmo 
prazo para apresentar docu-
mentos complementares, en-
quanto fora inabilitadas 10.

Em ambos os editais, as 
propostas habilitadas que não 
apresentarem essa documenta-
ção serão desclassificadas.

O que nos chamou a aten-
ção nas propostas habilitadas 
nos editas de credenciamento 
‘Fernanda Benvenutty’ e ‘Chica 
Barrosa’ foi a ampla diversidade 
de expressões artísticas. Perce-
bemos com bastante satisfação 
os artistas que se inscreveram”, 
apontou Pedro Santos.

O coordenador da Lei Aldir 
Blanc no Estado exemplificou 
que há artes visuais, música e 
cultura popular no edital ‘Fer-
nanda Benvenutty’, que é para 
transmissão na Internet, e, no 
edital ‘Chica Barrosa’, de forma-
ção cultural para a Internet, há 
o perfil de curso de maquiagem 
para cinema. “O que se deve 
reforçar é que os recursos dis-
ponibilizados e não utilizados 
voltam para o Governo Federal, 
mas a nossa intenção é a de que 
os artistas se inscrevam para 

evitar que esses recursos fiquem 
integralmente aqui”.

Pré-habilitados
Os editais ‘Chiquinha Mou-

rão’ e ‘Margarida Cardoso’, que 
encerraram inscrições na última 
sexta-feira (6), também divulga-
ram suas listas, mas de pré-habi-
litados. O primeiro, apresentou 
54 pré-habilitados. Quatro pro-
postas que foram inabilitadas 
têm até a próxima sexta-feira 
para recorrer da decisão da co-
missão avaliadora.

O segundo, ‘Margarida Car-
doso’, pré-habilitou 91 propos-
tas e inabilitou 16. As propostas 
que não foram aceitas nessa fase 
ainda terão chance de recurso, 

cujo prazo para apresentação se 
encerra na sexta.

Outros oito editais de pre-
miações mantêm suas inscri-
ções abertas até o dia 20 deste 
mês.

Só o Edital que leva o nome da Fernanda Bevenutty (foto) habilitou 385 projetos

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Foto: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o hotsite da Lei

Aldir Blanc PB

A Usina Cultura Ener-
gisa está recebendo as 
inscrições para a sétima 
edição do Concurso de 
Presépios Natalinos. O 
objetivo é valorizar ainda 
mais nossa cultura, técni-
cas artesanais e artísticas 
locais, com a utilização de 
materiais e matérias-pri-
mas recicladas.

O concurso é aberto 
a qualquer pessoa física, 
seja artista, designer ou 
artesão, profissional ou 
amador, residente na Pa-
raíba, com idade igual ou 
superior a 18 anos, que 
poderá inscrever trabalhos 
em duas categorias: presé-
pio tradicional ou presépio 
não tradicional.

Os presépios selecio-
nados serão exibidos no 
projeto ‘Natal na Usina’, 

durante todo o mês de de-
zembro, das 15h às 21h, 
na sede em João Pessoa. 
As inscrições vão até o dia 
20 deste mês. Para respon-
der dúvidas e obter mais 
informações envie e-mail 
para: natalnausina2020@
gmail.com.

O resultado oficial da 
seleção será divulgado no 
site oficial da Usina Cultu-
ral Energisa (www.usina-
culturalenergisa.com.br) 
e por envio de mensagem 
ao e-mail dos selecionados, 
até três dias após o encerra-
mento das inscrições.

Segundo edital, a pre-
miação será exclusivamen-
te por meio de voto popu-
lar, seja presencial ou pela 
Internet. A premiação total 
é de R$ 9 mil, assim distri-
buídos: três prêmios de R$ 

1.500 para os três melho-
res pontuados da categoria 
Presépio Tradicional; e três 
prêmios de R$ 1.500,00 
para os três melhores pon-
tuados em Presépio Não 
Tradicional.

Concurso de presépios abre inscrições

Premiação será no voto popular para 
as categorias presépio tradicional e 
não tradicional

Foto: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o edital e formulário 

do concurso

Funesc mostra obra de Luciano Leonel
A Fundação Espaço 

Cultural da Paraíba (Fu-
nesc) exibe hoje mais um 
programa da série ‘De Re-
pente na Rede’, uma versão 
alternativa do projeto ‘De 
Repente no Espaço’. Em seu 
novo formato, em vídeo, a 
atração é exibida semanal-
mente, sempre às 19h, pelo 
canal da Funesc no YouTu-
be (/funescpbgov). A apre-
sentação é de Iponax Vila 
Nova, que faz uma homena-
gem ao poeta pernambuca-
no Luciano Leonel.

Pernambucano de Ca-
choeirinha, nascido no ano 
de 1980, Leonel começou a 
cantar aos 17 anos na cidade 
de Bonito, tendo como du-
pla o poeta já veterano Luiz 
Andrade. Com 18 anos de 
profissão já marcou presen-
ça em centenas de festivas e 
cantorias pelo Brasil, princi-
palmente pelo Nordeste.

Participou de eventos 
em Caruaru (PE), Mosso-
ró (RN), Campina Grande 
(PB), Maceió (AL). Ao todo, 
foram quase 300 festivais 
sem contar com as edições 
do desafio nordestino de 
cantadores, o evento mais 
importante da cantoria nor-
destina. Tem CD e DVD gra-

vado com Hipólito Moura e 
participações em mais de 30 
DVDs de festivais.

Luciano Leonel tam-
bém fez parte do proje-
to ‘cordel nas escolas’, de 
2009 a 2012, no qual le-
cionava literatura de cor-
del na rede municipal per-
nambucano de Caruaru. 

Em 2012, participou de um 
encontro de cientistas em 
Búzios, no Rio de Janeiro, 
onde se apresentou com o 
poeta e cantador Oliveira 
de Panelas.

Em seu novo formato, 
‘De Repente na Rede’ cita 
um poeta repentista a cada 
semana. Todos os progra-
mas exibidos desde julho 
estão disponíveis no mes-
mo canal do YouTube.

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Funesc no Youtube

Foto: Thercles Silva/Divulgação

Poeta pernambucano recebe 
homenagem no programa ‘De 
Repente na Rede’ de hoje



Evento tem vagas limitadas e vai acontecer no Shopping Sebrae, com um formato híbrido, online e presencial

JP sedia Congresso Moveleiro 
nos dias 20 e 21 deste mês

 Com a retomada dos 
eventos corporativos, res-
peitando as normas de 
biossegurança, o Congresso 
Moveleiro Nordeste (Cone-
mov) ganha uma edição es-
pecial e, este ano, será rea-
lizado nos dias 20 e 21 de 
novembro, no Shopping Se-
brae, bairro do Estados, em 
João Pessoa. A edição 2020 
acontecerá em formato hí-
brido, online e presencial, 
e apresentará as principais 
novidades em tecnologia e 
gestão no segmento de mó-
veis, além das tendências do 
setor para os próximos anos 
e terá a participação de pa-
lestrantes renomados.

O Conemov 2020 conta 
com uma ampla programa-
ção composta por oito pa-

lestras e webinars que vão 
tratar sobre gestão, indús-
tria 4.0, marketing, coopera-
tivismo, tecnologia e inova-
ção. O evento é direcionado 
para empresários do setor, 
arquitetos, designers de in-
teriores, varejistas e acadê-
micos. Os interessados em 
participar precisam apenas 
fazer o cadastro no site. As 
vagas são limitadas e os in-
gressos para o evento pre-
sencial custam R$ 175,00. 
Para quem quiser acompa-
nhar apenas online, o valor 
da inscrição é de R$ 30,00.

O Conemov 2020 é uma 
realização da Associação 
dos Fabricantes de Móveis e 
Artefatos de Madeira da Pa-
raíba (Amap), Luz Criações 
e Sebrae-Pb.
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Minha caverna fica na urbe, em Cruz das Armas
Escrevo aqui na minha doce caverna e 
não sou um doce vampiro. Ela não está no 
campo, lá depois de Ingá do bacamarte.
       Herdei da minha mãe Antonieta a minha 
caverna. Ela fica na urbe, em Cruz das 
Armas, de onde posso espiar um quartel e 
pessoas anônimas, passando por duas calça-
das, que nunca leram Platão e Saramago. 
Elas não podem me espreitar. 
       Plantas e flores de um jardim protegem 
minha janela, como se fossem vidros fumês 
de vegetal. Os passarinhos, esses têm direito 
e poder de observar a caverna. Costumam 
me acordar com seus agradáveis gorjeios.
       Sei que há 4.274 cadastradas no brasil. 
Se os espeleólogos quiserem, podem cadas-
trar a minha: a 4.275a. caverna Não impor-
ta. Só que aqui não entrarão.
       

nnnnnnnnnnnn

       Na minha caverna, não há somente 
discos, livros e roupas. Há imagens católi-
cas e gosto muito de Santo Antônio e Nossa 
Senhora de Fátima, Além da imagem, na 
porta que dá entrada ao meu quarto tem 
um crucifixo de baquelite, em cujo centro há 
o rosto de N. S. de Fátima e abaixo a men-
sagem “Proteja Carlos”.
       Há fotos, medalhas, uma echarpe ingle-
sa que Daniel Ochotorena me mandou de 
Londres (“Super England Forever”), álbuns, 
búzios, remédios, conchas marinhas, tele-

fones fixos e celulares, sacolas. Gosto muito 
de uma parte da caverna onde, num armador 
de rede, está pendurada uma bela e antiga 
camiseta negra, onde está escrita em verde a 
palavra “Imagine”. John Lennon forever!

nnnnnnnnnnnn

       Um amigo meu pediu que eu deixasse 
minha caverna pra ver o mundo. 
       Acontece que nestes dias de plena ignorân-
cia (principalmente, a política, tanto à esquer-
da como ao centro e à direita), violência e 
desamor - e também a pandemia -, o mundo é 
minha caverna, onde reinam a paz, o saber e o 
amor. Somente saio da caverna quando lá fora, 
bem lá fora, posso motivar pessoas a mon-
tarem suas cavernas, como se estivéssemos 
formando um novo tipo de resistência como a 
observada em “Fahrenheit 451”.
 

nnnnnnnnnnnn

       Aproveito para lembrar que no livro “A 
caverna”, José Saramago retornou o mito de 
Platão para discutir o capitalismo em que 
as pessoas tornaram-se apenas profissões. 
Enfim, sombras.
       Penso que saberíamos mais das com-
plexidades da vida se estudássemos com 
afinco suas contradições em vez de perder-
mos tempo com identidades e coerências. 
       Em meu livro, “Nós - An insight”, tenho 
um poema-pergunta, chamado “Pra que tan-

ta identidade?”. O mundo que sentimos é 
somente uma cópia apagada do mundo das 
ideias, pois as ideias são únicas e imutáveis 
e as coisas do mundo, sensível, estão con-
stantemente mudando. Esse pensamento 
aparece no livro “República” e é conheci-
da como “Mito da Caverna”. Para Platão a 
única forma para conhecermos a realidade 

Platão divide o 
mundo em duas 
realidades: a 
sensível, percebi-
da pelos sentidos; 
a inteligível (mun-
do das idéias). 
O primeiro é o 
mundo da imper-
feição e o segundo 
encontraria toda 
a verdade possível 
para o homem. 
Assim o ser huma-
no deveria procu-
rar o mundo da 
verdade para que 
consiga atingir o 
bem maior para 
sua vida. 

inteligível é através da razão, pois os nossos senti-
dos podem nos enganar.
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       Quando saio da minha caverna para ir aos 
outros lados da vida, não fico com as pupilas 
dilatadas, pois nelas não há escuridão.

Sexta - 20/11

14h - Jornada do cliente: Estratégias para fidelizar e aumentar vendas

Luiz Maurício - Professor e Consultor Empresarial

15h - Transformação na cadeia moveleira

Ivânio Arioli - Presidente Affemaq

16h - Associativismo e Cooperativismo no setor moveleiro

Ivo Cansan - Diretor Executivo EKOART

Irineu Munhoz - Presidente SIMA

17h - Manufatura enxuta - ganho de produtividade e eficiência

João Leite - Consultor Empresarial

19h - Desafios e Oportunidades para o setor moveleiro

Cândida Cervieri - Diretora Executiva Abimóvel

20h - Sustentabilidade do Setor Moveleiro

José Edmilson de Souza Filho- Diretora Ambientec

Sábado 21/11

9h - Jornada do cliente: Financiamento para MPEs

Romildo Carneiro Rolim - Presidente do Banco do Nordeste

10h - Indústria 4.0

Bruno Jorge - Coordenador de Inovação ABDI
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No Estado

Seap está ampliando atividades de 
alfabetização no sistema prisional

A atividade educacional 
de alfabetizar pessoas priva-
das de liberdade ganha novo 
impulso no sistema prisio-
nal da Paraíba. Para isso, a 
Secretaria da Administração 
Penitenciária (Seap) firma 
ainda este mês termo de 
cooperação com o Institu-
to brasileiro de Educação e 
Meio Ambiente (Ibraema), 
cuja parceria foi definida 
na manhã de ontem entre o 
secretário Sérgio Fonseca e 
o diretor administrativo do 
Ibraema, André Monteiro.              

Para dar início à ativi-
dade, a Seap já está provi-
denciando a inscrição dos 
reeducandos não alfabeti-
zados. A alfabetização se 
dá entre quatro a oito me-

ses e a parceria tem prazo 
de três anos. Pelo termo de 
cooperação a ser assinado, 
o Ibraema vai fornecer os 
livros que serão utilizados 
pelos apenados.

O secretário, Sérgio 
Fonseca de Souza, destaca 
que a educação é um dos três 
pilares do Planejamento Es-
tratégico da Seap, que inclui 
ainda saúde e assistência so-
cial. “Nós entendemos que a 
educação transforma e essa 
metodologia que é utilizada 
pelo Ibraema para alfabeti-
zar jovens e adultos só vem 
fortalecer. Temos certeza 
que estaremos contribuin-
do com a mudança de vida 
de muitos reeeducandos 
que hoje não sabem ler ou 

escrever”, comentou.
O diretor administrati-

vo do Ibraema, André Mon-
teiro, informou que a insti-
tuição já atua em mais de 
60 presídios de três estados 
com o método de alfabeti-
zar pessoas privadas de li-
berdade “Estamos chegan-
do na Paraíba para atender 
a necessidade de pessoas 
ainda não alfabetizadas. 
Nós vamos doar os livros e 
vamos capacitar os profes-
sores”, adiantou. O Ibraema 
tem sede em Pernambuco e 
atua em sete estados com 
parcerias firmadas com 
igrejas, municípios, asso-
ciações e secretarias de Ad-
ministração Penitenciária.

A Seap providenciará 

o cadastro de facilitadores 
voluntários para atuarem 
no processo de alfabetiza-
ção de presos e os ambien-
tes para as aulas. A reu-
nião teve a participação do 
chefe de Gabinete da Seap, 
Josinaldo Lucas, e do ge-
rente de Ressocialização, 
João Sitônio Rosas.

Para dar início à 
atividade, a Seap já 
está providenciando 

a inscrição dos 
reeducandos não 

alfabetizados

Foto: Secom-PB

Parceria foi definida ontem entre o 
secretário Sérgio Fonseca e o diretor 
administrativo do Ibraema, André Monteiro  
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Paraibano no Catar
O paraibano Acácio Filho brilhou no último final de semana na conquista da Liga 
de Handebol do Catar, pelo Al Arabi SC. Acácio, 26 anos, natural de João Pessoa, 
é o único brasileiro da equipe que é sediada na capital, em Doha.   Página 15
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Trabalho de preparação dos equipamentos eletrônicos foi encerrado ontem pelo Tribunal Regional Eleitoral da Paraíba

O Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB) ter-
minou ontem o trabalho de 
preparação e, a partir de hoje, 
começa a organizar o envio das 
quase dez mil urnas eletrônicas 
que serão utilizadas nas elei-
ções do próximo domingo (15) 
no Estado. A preparação ficou 
sob a responsabilidade do juiz 
Márcio Maranhão Brasilino da 
Silva, que presidiu a comissão 
e que teve acompanhamento 
da diretora-geral da Secretaria 
do TRE, Silma Leda Sampaio de 
Albuquerque.

Das cerca de dez mil urnas 
eletrônicas, nove mil serão des-
tinadas à instalação nas seções 
eleitorais, e as mil restantes vão 
ficar reservadas para a substitui-
ção de urnas que apresentarem 
defeito durante a votação; para 

Dez mil urnas começam a ser 
enviadas para locais de votação

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Jorge Rezende
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Animais soltos na rua
O Município de Bananeiras celebrou um 
Termo de Ajustamento de Conduta (TAC) 
comprometendo-se a adotar providências 
em relação aos animais soltos (equinos, 
bovinos, caprinos e muares)em vias públi-
cas da cidade. Projeto de lei será enviado 
à Câmara de Vereadores para possibilitar 
uma fiscalização mais enérgica em relação 
ao problema, inclusive sobre a criação de 
animais no perímetro urbano, com aplicação 
de multa aos infratores.

Atendimento socioeducativo
O juiz Judson Kíldere Nascimento Faheina 
determinou que o Município de Baía da 
Traição, no prazo de três meses, viabilize a 
confecção de projeto de elaboração do Plano 
Municipal de Atendimento Socioeducativo, 
em que estarão contempladas a metodologia 
e as estratégias que nortearão a consecução 
e a confecção desse documento, bem como, 
no prazo de um ano, viabilize a elaboração 
e efetiva execução do Plano Municipal de 
Atendimento Socioeducativo com validade 
para dez anos.

Carta de compromisso
A Fundação Grupo Boticário de Proteção à 
Natureza enviou a cerca de 600 candidatos 
a prefeito, incluindo os de todas as capitais, 
carta que relaciona compromissos na área 
ambiental que podem ser assumidos no 
âmbito dos municípios. As ações sugeridas 
estão relacionadas com segurança hídrica, 
conservação de áreas protegidas, estímulo 
a negócios baseados em modelos de desen-
volvimento sustentável, entre outros.

Justificativa eleitoral
Os eleitores que faltarem às Eleições 2020 
vão poder justificar a ausência sem sair de 
casa. De acordo com o TSE, isso será possível 
por meio de uma nova versão do aplicati-
vo e-Título,disponível para smartphones e 
tablets. A inovação vai auxiliar os cidadãos 
que já baixaram e habilitaram o aplicativo 
em seus dispositivos móveis e estiverem fora 
de seu domicílio eleitoral ou impedidos de 
votar nos dias 15 e 29 de novembro, datas 
do primeiro e segundo turno das eleições.

Para o segundo turno
Noventa e cinco municípios do país com mais 
de 200 mil eleitores podem ter de promover 
um segundo turno de votação para prefeito 
nas Eleições 2020. Nas cidades com mais de 
200 mil eleitores, o candidato precisa obter 
a maioria dos votos válidos (são aqueles 
que excluem os votos em branco e os votos 
nulos). Se ninguém alcançar essa marca no 
primeiro turno, os dois mais votados vão 
para a disputa em segundo turno.

Posto em Malta
O município de Malta, no Sertão paraibano, 
foi beneficiado com a implantação do Posto 
Avançado do Tribunal de Justiça da Paraíba 
(PATJ). A iniciativa ocorreu após formaliza-
ção de termo de parceria entre a prefeitura 
local e a Comarca de Patos. A solenidade de 
inauguração ocorreu no dia 3, virtualmente, 
por meio da plataforma Cisco Webex. No 
PATJ foi montada uma estrutura de teleau-
diências, que também propicia reuniões do 
Ministério Público e da Defensoria Pública.

Direitos das crianças
A versão atualizada do Plano Nacional da Pri-
meira Infância (PNPI)amplia a participação 
do Poder Judiciário, dando maior destaque 
e ênfase à participação do sistema de Justiça 
na garantia dos direitos das crianças nos 
primeiros seis anos de vida. O CNJ, Tribunais 
de Justiça, órgãos do Ministério Público e De-
fensorias Públicas deram maior visibilidade 
às questões de primeira infância, segundo a 
Secretaria Especial de Programas, Pesquisas 
e Gestão Estratégica do CNJ.

as mesas receptoras de justifica-
tiva; para serem utilizadas nas 
seções instaladas em presídios; 
ou para os eleitores efetuarem o 
voto em trânsito.

Em João Pessoa, os trabalhos 
aconteceram no Núcleo de Voto 
Informatizado (NVI), localizado 
à Avenida Hílton Souto Maior, no 
bairro do José Américo. Outros 
quatro Núcleos funcionaram em 
Campina Grande, Patos, Pombal 
e Cajazeiras.

Segundo a juíza Eleitoral 
da 1ª Zona Eleitoral, Cláudia 
Evangelina Chianca, “os proce-
dimentos incluíram a inserção, 
nos cartões de memória de carga 
da urna eletrônica, dos dados e 
fotos dos candidatos a vereador, 
bem como dos prefeitos e seus 
vices. Também foram inseridas 
informações relativas à zona 
eleitoral e aos eleitores de cada 
seção, para onde irão as urnas 
eletrônicas. E, junto com elas, as 

mídias para gravação dos resul-
tados”, explicou.

Enquanto o TRE organiza 
os transportes que começam 
amanhã de manhã, as urnas per-
manecerão nos NVI’s no dia de 
hoje. O envio será em blocos e 
por regiões e, entre quinta-feira 
(12) e o sábado (14), os trabalhos 
serão de instalação e aguardo do 
dia das eleições. A proteção das 
urnas nos locais de votação ficará 
a cargo da Polícia Militar.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Thais Cirino 
thaiscirino@hotmail.com

Em João Pessoa, os trabalhos de preparação das urnas aconteceram no Núcleo de Voto Informatizado, no bairro do José Américo

Foto: Evandro Pereira

Pedido de tropas federais para mais três 
municípios paraibanos é negado pelo TRE

Atendendo a uma garantia 
do Governo do Estado de que as 
Polícias Militar e Civil possuem 
condições de manter a ordem 
pública durante as eleições, o 
Tribunal Regional Eleitoral da 
Paraíba (TRE-PB) decidiu, por 
unanimidade em sessão reali-

zada anteontem à noite, indefe-
rir mais três pedidos de tropas 
federais para a Paraíba.

Os pedidos estavam rela-
cionados às zonas eleitorais de 
Teixeira, Brejo do Cruz e Pedras 
de Fogo e tiveram como relato-
res o desembargador Joás de 
Brito Pereira Filho (vice-presi-
dente da Corte), a juíza Miche-
line Jatobá e o juiz José Ferreira 

Ramos Júnior, respectivamente.
Além da garantia dada 

pelo governador João Azevêdo 
(Cidadania), o desembargador 
José Ricardo Porto, Presiden-
te do TRE, informou que os 
relatores dos procedimentos 
administrativos também não 
identificaram nas três requisi-
ções “nenhum fato concreto de 
perturbação grave e incontro-

lável da ordem pública, capaz 
de exigir a presença de tropas 
federais”.

Idêntica decisão já havia 
sido tomada na semana pas-
sada pelo TRE em relação aos 
pedidos para as cidades de 
Alhandra e Fagundes, restando, 
portanto, apenas um processo 
(o de Ingá) para ser apreciado 
no decorrer desta semana.

Sueli Cunha (PCdoB), candida-
ta à Prefeitura de Lucena, encerrou 
ontem o ciclo de entrevistas da  Rá-
dio Tabajara FM (105,5) dentro da 
cobertura das Eleições 2020. Em 
conversa com os apresentadores 
Judivan Gomes e Rayo Miranda, do 
programa ‘Jornal Estadual’, a can-
didata apresentou suas propostas 
para o município caso seja eleita.

No total, a cidade possui cinco 
postulantes que tiveram o tempo 
de 20 minutos para responder 
perguntas envolvendo nove eixos 
temáticos sendo: ações sociais, 
meio ambiente, moradia, emprego 
e renda, infraestrutura, mobilidade 
urbana, segurança, educação e saú-
de. Cada um desses eixos teve per-
guntas genéricas pré-elaboradas 
conduzidas pelos entrevistadores.

As entrevistas foram reali-
zadas por telefone, levando em 
conta as orientações sanitárias por 
conta da pandemia de covid-19. 
“Elevando ao máximo sua voca-
ção estadual, a ‘rádio de todos os 

paraibanos’ realizou o maior ciclo 
de entrevistas com candidatos a 
prefeitos dentre todas as emisso-
ras locais”, comemorou Marcos 
Thomaz, coordenador de Jorna-
lismo da emissora.

Além de ser a primeira rádio 
a entrevistar os 14 candidatos a 
prefeito da capital paraibana, a 
Tabajara deu espaço a candidatos 
de mais sete cidades: Santa Rita, 
Bayeux, Conde, Cabedelo, Lucena, 
Guarabira e Mamanguape. No total, 
foram 46 postulantes a prefeitu-
ras municipais entrevistados nos 
dois jornalísticos da casa (‘Jornal 
Estadual’ e ‘Fala Paraíba’). “Todos 
submetidos ao mesmo padrão, ei-
xos temáticos predefinidos e tempo 
igual de acordo com o estabelecido 
para cada cidade”,.

No programa ‘Fala Paraíba’, 
as entrevistas foram conduzidas 
pelos apresentadores Ivyna Souto e 
Petrônio Torres. Além da participa-
ção de candidatos, a Rádio Tabajara 
elaborou matérias especiais e pre-
parou a cobertura no dia da votação 
em todo o Estado para acompanhar 
o resultado das Eleições 2020.

Tabajara entrevista 46 
candidatos a prefeito

O 28º Boletim Covid-19 do 
Laboratório de Inteligência Arti-
ficial e Macroeconomia Compu-
tacional (Labimec) da Universi-
dade Federal da Paraíba (UFPB) 
revela que a campanha eleitoral 
diminuiu o isolamento social na 
Paraíba. Os menores índices fo-
ram registrados com a oficiali-
zação de candidaturas, debates 
políticos e comício.

Conforme a análise, publi-
cada no último dia 5, ao relacio-
narem a mobilidade da popu-
lação da Paraíba com a eleição 
municipal na capital paraibana, 
os pesquisadores da UFPB iden-
tificaram que a circulação das 
pessoas em João Pessoa – onde 
se concentra cerca de um quarto 
da população do Estado – foi 
se intensificando na maioria 
dos setores presentes no estudo 
(lojas, mercados e farmácias; 
parques; vias de trânsito; am-
bientes de trabalho; e residên-
cias), entre o início de setembro 
e o final de outubro.

De acordo com o coordena-

dor do laboratório e professor do 
Departamento de Economia da 
UFPB, Cássio Besarria, o início do 
período eleitoral alterou a mobi-
lidade urbana na Paraíba, o que já 
era esperado, considerando que, 
em meio à campanha eleitoral, as 
pessoas tendem a ir mais às ruas 
para apoiar seus candidatos.

Esse acompanhamento dos 
índices de isolamento, realizado 
pelo laboratório desde o começo 
da pandemia no Estado, consi-
dera dados oferecidos por duas 
ferramentas complementares: o 
Google e a startup Inloco – siste-
ma de monitoramento utilizado 
pela Prefeitura de João Pessoa 
(PMJP), a partir da localização re-
gistrada por meio dos celulares.

“Deve-se lembrar que a 
pandemia da covid-19 não 
acabou e que aglomerações e 
o abandono de políticas de iso-
lamento social podem ser fatal”, 
alerta o documento do Labora-
tório de Inteligência Artificial e 
Macroeconomia Computacional 
(Labimec) da UFPB.

Campanha diminui o 
isolamento social na PB

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com



Anvisa decide manter suspensos  
os testes de vacina contra covid
Em entrevista coletiva, ontem, diretoria atribuiu paralisação dos estudos com a CoronaVac a “evento adverso grave” 

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
decidiu manter a suspensão 
dos testes de estudo clínico 
da vacina CoronaVac. A sus-
pensão ocorreu por causa de 
um “evento adverso grave” 
ocorrido.

De acordo com o presi-
dente da agência reguladora, 
Antonio Barra, a decisão foi 
tomada pela área técnica da 
Anvisa a partir de informa-
ções encaminhadas ao ór-
gão pelo Instituto Butantan, 
laboratório que conduz os 
estudos no Brasil. Ainda não 
há previsão de retomada dos 
testes.

As informações foram 
recebidas e analisadas pela 
gerência-geral de medica-
mentos da Anvisa, responsá-
vel por acompanhar os tes-
tes. Em coletiva de imprensa 
realizada ontem sobre o 
assunto, Barra disse que a 
agência seguiu o que está 
previsto nos protocolos de 
Boas Práticas Clínicas para 
este tipo de procedimento.

“Quando temos even-
tos adversos não esperados, 
aqueles que no primeiro mo-
mento não conseguimos es-
tabelecer uma correlação, a 
sequência de eventos é uma 
só: a interrupção do estudo”, 
disse Barra. “O protocolo 
manda que seja feita a inter-
rupção do teste e se nós não 
o fazemos, a responsabilida-
de obviamente é nossa dian-
te da repetição desse mesmo 
evento”, afirmou Barra.

A diretora de Coordena-
ção e Articulação do Sistema 
Nacional de Vigilância Sani-
tária (DSNVS), Alessandra 

De acordo com Antonio Barra (ao centro), a decisão foi tomada pela área técnica da agência a partir de informações encaminhadas pelo Instituto Butantan

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Nota do Butantan
Em outra coletiva de imprensa sobre o assun-

to, em São Paulo, na manhã de ontem, o Instituto 
Butantan afirmou que o evento foi reportado de-
talhadamente à Anvisa no último dia 6. O volun-
tário teria recebido a dose no dia 29 de outubro, 
25 dias antes de o evento adverso acontecer. Por 
causa do ataque hacker, no entanto, a Anvisa só 
recebeu as informações ontem.

Apesar de ter se referido ao evento como um 
óbito na noite de ontem, hoje o presidente do 
Instituto Butantan, Dimas Covas, não confirmou 
a morte do voluntário. Ele garantiu que o evento 
ocorreu mais de três semanas depois da aplicação 
da dose e que efeitos adversos relacionados são 
esperados em até sete dias.

O Butantan também reforçou que ainda não 
se sabe se o voluntário, que era paciente do Hos-
pital das Clínicas da Universidade de São Paulo, 
tomou a vacina ou o placebo (uma substância que 
não apresenta interação ou efeito no organismo).

Covas ressaltou que, por conta do sigilo, de 
aspectos éticos e de respeito à família do volun-
tário, não é possível divulgar dados do paciente. 
“Não podemos dar detalhes porque isso envolve 
sigilo e nos impede de dar as características do 
voluntário. O que afirmo é que esses dados estão 
todos com a Anvisa. A conclusão do relatório é 
exatamente isso: o efeito adverso grave foi ana-
lisado e não tem relação com a vacina”. 

Covas ressaltou que os dados foram enviados 
à Anvisa dentro dos protocolos determinados pela 
agência reguladora e pela Comissão Nacional de 
Ética em Pesquisa (Conep), com todas as informa-
ções exigidas para o esclarecimento e para evitar 
a necessidade de paralisação do estudo.  

A Segunda Turma do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) fixou em sete anos e 
seis meses a pena imposta 
ao ex-senador Valdir Rau-
pp (MDB-RO), condenado 
por corrupção e lavagem 
de dinheiro na Lava Jato. 
A ação penal tramitava na 
Corte desde 2017 e se trata 
de solicitação e pagamento 
de R$ 500 mil em propinas 
ao ex-parlamentar pela em-
preiteira Queiroz Galvão. 
Em troca, Raupp teria se 
comprometido a dar apoio 
à manutenção de Paulo Ro-
berto Costa na diretoria de 
Abastecimento da Petro-
bras. Raupp foi condenado 
no dia 6 de outubro junto 
da ex-assessora Maria Cléia 
Santos de Oliveira, acusada 
de operacionar o repasse 
das propinas da Queiroz 
Galvão. Outro auxiliar do 
ex-parlamentar foi absol-
vido por falta de provas. A 
pena fixada é menor do que 
a solicitada pela Procura-
doria-Geral da República 
(PGR), que pediu 12 anos 
de prisão. O ministro Edson 
Fachin, relator da Lava Jato 
no Supremo, defendeu sete 
anos de reclusão e foi se-
guido pelos ministros Celso 
de Mello, que votou antes 
de se aposentar, e Cármen 
Lúcia. Gilmar Mendes e Ri-
cardo Lewandowski defen-
deram que a pena deveria 
ficar em cinco anos, com 
pagamento de multa.

STF condena
ex-senador 
a sete anos 
de prisão

“Todo mundo vai morrer”

“Tem que deixar de ser um país de 
maricas”, diz Bolsonaro sobre pandemia
Idiana Tomazelli, 
Emilly Behnke e 
Jussara Soares
Agência Estado

Com o mundo vivendo 
sob a sombra de uma se-
gunda onda da pandemia 
de covid-19, o presidente 
Jair Bolsonaro disse ontem 
que o Brasil “tem que dei-
xar de ser um país de ma-
ricas” e enfrentar a doença.

“Tudo agora é pande-
mia, tem que acabar com 
esse negócio, pô. Lamento 
os mortos, lamento. To-
dos nós vamos morrer um 
dia, aqui todo mundo vai 
morrer. Não adianta fugir 
disso, fugir da realidade. 
Tem que deixar de ser um 
país de maricas”, disse em 
cerimônia no Palácio do 
Planalto.

No Brasil, 5,675 mi-
lhões de pessoas foram 
contaminadas pelo novo 
coronavírus, e 162,6 mil 
pessoas morreram em de-
corrência da doença.

Países da Europa, que 
assistiram a um agrava-
mento da situação no início 
do ano antes mesmo de a 
doença chegar com força no 
Brasil, voltaram a decretar 
medidas mais rigorosas de 
isolamento diante da se-
gunda onda da doença.

“Aqui começam a ame-
drontar povo brasileiro 
com segunda onda. Tem 
que enfrentar, é a vida”, afir-
mou o presidente. “Temos 
que enfrentar, (ter) peito 
aberto, lutar”, acrescentou 
Bolsonaro.

O presidente voltou 
a criticar decisões de pre-
feitos e governadores de 
restringir atividades no pe-
ríodo mais crítico da pan-
demia no Brasil e comparou 
as medidas a “coisa de dita-
dura”. “Algemar mulher de 
biquíni na praia é covardia, 
patifaria, coisa de ditadura. 
E me chamam de ditador”, 
afirmou.

“Tenho, como chefe de 
Estado, que tomar decisões 

que não me deixaram to-
mar. O que faltou para nós 
não foi um líder, mas deixar 
o líder trabalhar”, emendou.

Bolsonaro citou pes-
quisas, segundo ele ain-
da não comprovadas, que 
mostrariam que o número 
de mortes por covid não 
chegam a 20% do total de 
óbitos no país.

“Não tem carinho, não 
tem sentimento? Tenho 
sim, por todos que morre-
ram. Mas foi superdimen-
sionado”, criticou.

Apesar de criticar a di-
mensão dada à pandemia, 
o presidente demonstrou 
preocupação com o fim do 
auxílio emergencial, pro-
grama de auxílio às famílias 
mais vulneráveis que custa-
rá R$ 322 bilhões e termina 
em 31 de dezembro deste 
ano. “Acaba o auxílio, como 
ficam quase 40 milhões de 
invisíveis, que perderam 
tudo?”, questionou.

O governo tem busca-
do junto ao Congresso Na-

cional, uma reformulação 
do Bolsa Família que con-
siga ampliar o alcance do 
programa social e abrigar 
uma parcela desses “invi-
síveis”, rastreados graças 
ao auxílio emergencial. 
Mas o quadro fiscal do go-
verno tem sido um entra-
ve, e o próprio presidente 
interditou debates sobre 
revisões de determinadas 
despesas consideradas ine-
ficientes, como a do abono 
salarial (espécie de 14º sa-
lário pago a trabalhadores 
com carteira assinada que 
ganham até dois salários 
mínimos e que poderia, se 
revisto, liberar até R$ 20 
bilhões ao ano).

Bolsonaro reclamou 
ainda de “não ter paz para 
absolutamente nada” e de-
fendeu a busca por mudan-
ças. Ele criticou o que viu 
como fragilidades da gera-
ção atual. “No meu tempo, 
bullying na escola era por-
rada. Agora, chamar de gor-
do é bullying”, disparou

Brasil-Mundo
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Luciano Nascimento e
Flávia Albuquerque
Agência Brasil

Bastos, realiza entrevista co-
letiva para falar sobre a inter-
rupção dos estudos da vacina 
CoronaVac.

A defesa foi acompanha-
da pela diretora da Anvisa, 
Alessandra Bastos, que jus-
tificou a decisão da agência 
dizendo que, até segunda-fei-
ra (9), a única informação de 
que a agência dispunha era 
que um evento adverso grave 
não esperado havia ocorrido, 
o que, segundo o protocolo, 
determinava a suspensão.

“Todos nós aqui quere-
mos ter a saúde resguardada 
e quando estamos falando de 
uma vacina para o enfrenta-
mento de uma doença nova 

não há, de fato, a menor pos-
sibilidade de dúvida. Quan-
do a informação não nos dá 
segurança para seguir, isso 
[a suspensão] é previsto em 
protocolos internacionais”, 
afirmou Alessandra.

Durante a coletiva, o ge-
rente-geral de Medicamentos 
da Anvisa, Gustavo Mendes, 
reconheceu que as informa-
ções sobre o evento foram 
encaminhadas pelo Butan-
tan, mas não foram recebi-
das pela agência em razão do 
ataque hacker ocorrido na 
semana passada, que atingiu 
diversos órgãos, entre eles o 
Ministério da Saúde.

Mendes disse que, após 

o ocorrido, foi acionado um 
plano de contingência, e as 
informações foram recebidas 
no dia 9, no final da tarde. 
“Não poderíamos cometer o 
risco de que mais voluntários 
fossem vacinados sob o risco 
de que mais voluntários pu-
dessem ter eventos adversos 
semelhantes. Usamos o prin-
cípio da precaução que parte 
do pressuposto de que, na 
dúvida, não podemos arris-
car”, justificou.

Questionado sobre in-
formações noticiadas por 
diferentes veículos de comu-
nicação de que o evento ad-
verso grave foi um óbito, por 
suicídio, não tendo ligação 

com a vacina, Barra disse que 
a Anvisa não recebeu a infor-
mação por canais oficiais.

Segundo ele, as informa-
ções vão ser analisadas por 
um comitê independente de 
especialistas que darão um pa-
recer sobre a continuidade dos 
testes. Somente a partir daí a 
Anvisa vai decidir sobre a reto-
mada dos procedimentos.

“Diante do evento ad-
verso grave, o comitê in-
dependente tem que atuar. 
Então a informação tem que 
vir daquele canal, os demais 
canais por mais que tenham 
informações relevantes, eles 
não são o comitê indepen-
dente”, disse.

Agência Estado
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Acácio Filho consegue importante conquista em Doha na sua primeira temporada pela equipe do Al Arabi SC

Paraibano faz história na
Liga de Handebol do Catar

O paraibano Acácio Fi-
lho brilhou no último final 
de semana no outro lado do 
mundo na conquista da Liga 
de Handebol do Catar, tem-
porada 2019/2020, pelo Al 
Arabi SC. Acácio, que é na-
tural de João Pessoa e tem 
26 anos, é o único brasileiro 
da equipe que é sediada na 
capital, em Doha, e já no pri-
meiro ano vestindo a camisa 
do clube contribuiu para que 
o troféu de primeiro lugar 
fosse levantado depois de 
37 anos de jejum. O jovem 
atleta é filho do ex-jogador 
de handebol, Acácio Moreira, 
considerado um dos melho-
res da história do handebol 
brasileiro.

Sobre a conquista, Acá-
cio Filho disse se sentir hon-
rado em ter feito parte, já que 
foi um feito histório. “Fazia 37 
anos que o clube não ganhava 
a Liga do Catar, então me sin-
to honrado em ter feito parte 
desse momento histórico. E 
esse título nos credenciou 
para podermos participar 
da competição mais impor-
tante do continente, que é a 
Champions Leagur da Ásia”, 
disse. Ele ainda ressaltou 
que pretende permanecer 
na equipe. “Fui muito bem 
recepcionado pelos sheiks 
que vibraram bastante com 
a conquista, e é minha von-

Stefano Wanderley
stefano.wanderley@hotmail.com

As saídas recentes de Domènec Torrent, do Flamen-
go; e de Eduardo Coudet, por motivos diferentes, cha-
mou a atenção de muita gente, mas a troca de comando 
técnico é uma rotina constante no futebol  mundial ao 
longo de qualquer temporada. Acredito que muita gente 
pensa que nosso país é quem mais faz essa rotativida-
de diante da impaciência de dirigentes e torcedores por 
resultados a curto e, no máximo, a médio prazo. Ledo 
engano.

Fui pesquisar pra saber se realmente o Brasil está 
no topo e não me decepcionei com o resultado, pois é 
um comportamento natural em todo o mundo a insta-
bilidade de um técnico. Um relatório do Observatório de 
Futebol do Centro Internacional de Estudos do Esporte 
entre os anos de 2015 e 2019, com as 84 primeiras divi-
sões mais importantes do planeta, divulgado em maio 
deste ano, mostra que somos o 26o colocado nesse tro-
ca-troca com uma média de 5,3 técnicos por clube.

A Bolívia lidera a lista com 9,1 técnicos por time, 
mas se olharmos para as principais ligas do mundo 
veremos a Espanha (4,6), Itália (3,9), Alemanha (3,8), 
França (3,4) e Inglaterra (3,2), onde suas ligas trocam 
menos de técnicos em relação ao Brasil. O Paraguai é 
outro país sul-americano no top-10.

No estudo por clubes, entre 766 times citados 
temos nove brasileiros. O São Paulo aparece com 11 
trocas, depois vem o Flamengo com 11, Atlético-MG 
com nove, Fluminense com oito, mesmo número do 
Athletico-PR, Pameiras, Santos e Corinthians com  
sete e Grêmio com três. Lembrando que o estudo 
está limitado entre 2015 e 2019. O Real Potosi, da 
Bolívia, lidera com 20 trocas no período. O estudo 
só leva em consideração a Série A. Se formos para 
as outras divisões a situação, com certeza, será bem 
expressiva em números.

Trocar técnico é 
manual mundial

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Não resta a menor dúvida que o Bota-
fogo é outro depois da vitória expressiva 
sobre o Imperatriz. Ainda não saiu da 
UTI, mas pelo ambiente vivido a impres-
são que temos é de que esse “paciente” 
tende a sair logo da terapia intensiva 
e conseguir alta nos próximos dias. O 
momento não é de euforia, mas de con-
centração total para buscar resultados 
melhores já a partir da próxima segun-
da-feira, em Goiânia, diante do Vila 
Nova-MG. Até a tabela favorece o Belo, 
porque antes tem os confrontos Treze 
x Manaus e Ferroviário x Jacuipense. 
Entrará em campo sabendo onde pode 
chegar na tabela. Bons ventos sopram 
na Maravilha do Contorno 

Bons ventos no Belo

Ceni no Fla
Será que vai dar certo? 
É a pergunta de muita 
gente. Mas não havia 
uma outra solução no 
mercado e os dirigen-
tes do Flamengo agi-
ram rápido. É a grande 
chance de Rogério 
Ceni mostrar para o 
Brasil que evoluiu bas-
tante como treinador.

Brasileirão
O Campeonato Brasi-
leiro da Série A terá um 
jogo nesta quarta-feira 
e um clássico nordesti-
no. Na Arena da Fonte 
Nova vão jogar Bahia 
e Fortaleza a partir das 
18h45. O time cea-
rense não terá Rogério 
Ceni que deixou o clu-
be pelo Flamengo.

Um ponto na frente do Botafogo, o Treze não 
pode desperdiçar a chance de vencer o Manaus e 
entrar na briga pela classificação. É um olho no prato 
e outro no gato esse jogo do próximo sábado. Vamos 
torcer para que nossos dois representantes saiam 
da 15ª rodada ainda mais fortalecidos para que o 
futebol paraibano possa sonhar com melhores dias.

Galo está pressionado

tade permanecer por aqui, 
em Doha, para a temporada 
2020/2021, e ainda trabalhar 
para me consolidar na sele-
ção brasileira”, frisou.

Por cinco temporadas, o 
paraibano defendeu o Ade-
mar León,  da Espanha, e 
ele destacou o apoio de seu 

pai, maior incentivador da 
carreira. “O apoio do meu 
pai foi fundamental para a 
minha carreira seguir com 
êxito, pois muitas decisões, 
o consulto pela experiência 
que teve no handebol brasi-
leiro e internacional já que 
ele participou e esteve pre-

sente em várias competições 
importantíssimas”, concluiu.

Sobre passar as férias 
no Brasil, ele admitiu que 
deverá ficar onde reside atu-
almente, já que a pandemia 
da covid-19 inviabiliza as via-
gens, sobretudo de longas 
distâncias.

O Auto Esporte já vem em atividade há mais tempo que os demais clubes, pois está disputando o Campeonato Brasileiro Feminino da Série A2

Futebol Feminino

Clube fará apenas cinco jogos para 
ser campeão paraibano de 2020

Com a participação de 
seis clubes, o Campeonato Pa-
raibano de Futebol Feminino 
2020 terá duas chaves com 
três equipes cada. De acordo 
com a direção de competições 
da Federação Paraibana de 
Futebol (FPF), em uma es-
tarão: Botafogo-PB e Mixto, 
de João Pessoa e o Guará, de 
Guarabira. Já o outro grupo 
será composto pelas equipes 
do Auto Esporte, que é de João 
Pessoa, Kashima, que repre-
sentará Bayeux e o Internacio-
nal, que jogará pelo município 
de Remígio. 

Segundo o regulamen-
to, só haverá jogos de ida, 
onde cada equipe enfren-
tará os adversários da ou-
tra chave e assim, os dois 
primeiros colocados, farão 
as semifinais. Sendo assim, 
um clube para ser campeão 
paraibano só fará cinco jo-
gos, sendo três pela fase de 
classificação e mais dois, 
um na semifinal e outro na 
final.

O Auto Esporte é o atual 
campeão e está disputando 
o Campeonato Brasileiro Fe-
minino da Série A2.

Para Gustavo Trinda-
de, que responde pela pasta 
da direção de competições 

da FPF, há uma proposta 
para que, neste momento 
de pandemia do novo co-
ronavírus, todos os jogos 
possam ser realizados em 
apenas um local. “Ainda 
está sendo estudada essa 
proposta para que, quem 
sabe, as partidas todas em 
uma sede, o que diminuiria 
bastante os custos”, disse. 
Sobre a data de realização, 
ainda haverá uma reunião 
para a definição. “Estamos 
elaborando as datas para 
que em breve, possamos 
divulgar a tabela completa”, 
concluiu Trindade.

Os representantes das 
equipes participantes apro-

varam o modelo de disputa 
sugerido pela FPF com as 
duas chaves com três clu-
bes. “A fórmula de disputa 
está bem clara e objetiva e 
por isso, aprovamos sem 
qualquer restrição. Já esta-
mos trabalhando há algum 
tempo visando realizar uma 
grande competição”, ressal-
tou Marcos Lima, presidente 
do Kashima. Já o represen-
tante do Mixto, Marconi da 
Silva, lembrou da boa cam-
panha de 2019. “No ano 
passado quase chegamos 
ao título, pois perdemos na 
final e agora, vamos mostrar 
que o trabalho continua for-
te e bem planejado”, afirmou.

Stefano Wanderley
stefano.wanderley@hotmail.com

Acácio Filho com o troféu de campeão 
da Liga do Catar. A exemplo do 
pai, o jogador vem fazendo 
grande sucesso no handebol

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Instagram/Auto Esporte
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Botafogo busca um zagueiro para fechar o ciclo de contratações antes de enfrentar o Vila Nova-GO, no dia 16

Termina hoje prazo para 
novos registros na Série C

O prazo para inscrição de 
novos jogadores para as dis-
putas do Brasileiro da Série 
C termina nesta quarta-feira, 
mas para substituições, vai 
até o dia 20 deste mês. O Bo-
tafogo está correndo contra o 
tempo para contratar um za-
gueiro, mas está encontrando 
muita dificuldade para encon-
trar o que procura no merca-
do. Ontem, o presidente do 
clube, Alexandre Cavalcanti, 
explicou porque.

“O grande problema é que 
o jogador tem de ter um bom 
talento, ter um salário compa-
tível com a capacidade de pa-
gamento do Botafogo, e além 
do mais, tem de estar em plena 
atividade, para chegar e jogar 
logo, se for o caso. Isto, por-
que já não há mais tempo para 
preparar fisicamente um atle-
ta. Ele tem que estar pronto 
para jogar. Aí, este jogador está 
muito difícil de se encontrar 
no mercado, mas continuamos 
buscando”, disse o dirigente.

Sobre a vinda do atacante 
Philipi do Sport de Recife, as 
negociações esfriaram, por-
que outros clubes atravessa-
ram no meio e estão fazendo 
propostas superiores ao que 
o Botafogo pode pagar. ”É por 
isso que nós só anunciamos 
o jogador quando o contrato 
está assinado. A notícia sobre 
Philipi vazou na imprensa e 
chamou a atenção de outros 

clubes que entraram na con-
corrência. Dificilmente ele 
virá para o Botafogo”, afirmou 
Alexandre Cavalcanti.

Preparação
Enquanto isso, o time se-

gue treinando para enfrentar o 
Vila Nova de Goiás, na próxima 
segunda, às 18 horas em Goiâ-
nia. Será mais um jogo decisivo 
na tentativa do clube de fugir 
da zona de rebaixamento, e 
em caso de vitória, até sonhar 
com uma possível classifica-
ção para a próxima fase. Após 
a goleada sobre o Imperatriz, 
o time chegou a 15 pontos, 1 
apenas a menos do que o Tre-
ze, que é o oitavo colocado, e 2 
a menos do que o sétimo, que é 
o Jacuipense. 

Para o atacante Diego 
Rosa, a troca de técnico trou-
xe uma motivação especial 
para o elenco. “Eu não conhe-
cia ele, mas ele já conhecia a 
maioria do grupo e isso faci-
litou. O time entrou bastan-
te motivado contra o Impe-
ratriz, fez uma boa partida, 
e agora é manter isto para 
os próximos jogos. Enquan-
to tivermos chances vamos 
nos agarrar a isto, inclusive 
a oportunidade de classifi-
cação, já que nossa distância 
agora para o G4 é de apenas 
4 pontos e temos ainda 4 par-
tidas pela frente. Temos que 
pensar jogo a jogo e vamos 
primeiro pensar no Vila Nova, 
de sair de Goiânia com os 3 
pontos”, afirmou o zagueiro.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Rogério estreia contra o seu ex-clube

Inter terá Abel contra o América-MG

Neymar deve
seguir no PSG

Seleção segue treinando para jogo contra a Venezuela

As quartas de final da Copa do Brasil 
começa nesta quarta-feira e um jogo 
vem chamando a atenção do público 
diante das últimas notícias. É que o 
Flamengo demitiu o técnico Domènec 
Torrent e contratou Rogério Ceni, que 
comandava o Fortaleza e estará no 
banco diante de um adversário bem 
conhecido do ex-goleiro, hoje, no 
Maracanã, a partir das 21h30. E está 
muito vivo na memória de rubro-ne-

gros e tricolores a goleada do último 
dia primeiro de novembro quando o 
São Paulo, no mesmo palco, impôs 
o placar de 4 a 1, iniciando a crise 
no Flamengo.  O jogo vale vaga nas 
semifinais da competição com a volta 
já programada para o dia 18, no Mo-
rumbi. A rodada será aberta mais cedo 
com o jogo entre Palmeiras x Ceará, às 
16h30, no Allianz Parque, com a volta 
também no dia 18, no Castelão.

O Internacional, a exemplo do Fla-
mengo, também vai entrar em cam-
po de técnico novo na estreia das 
quartas de final da Copa do Brasil, 
hoje, às 21h30, contra o América
-MG, no Beira Rio. É que o argentino 
Eduardo Coudet pediu demissão e 
acertou como Celta, da Itália. O Co-
lorado também agiu rápido e contra-
tou Abel Braga. O jogo promete bas-
tante até porque do outro lado está o 

azarão América que, na fase anterior 
eliminou o Corinthians, e fará o jogo 
de volta, dia 18, em Minas Gerais. 
A outra partida das quartas de final 
desta quarta-feira será disputada na  
Arena Pantanal entre o Cuiabá e o 
Grêmio, começando às 19 horas. O 
time do Mato Grosso eliminou o Bo-
tafogo nas oitavas e o Grêmio pas-
sou sem dificuldades pelo Juventude. 
A volta será em Porto Alegre,dia 18.

O PSG já está de olho nas próximas 
temporadas. Ontem, respondendo 
perguntas dos internautas em uma 
“live” do Facebook, o brasileiro 
Leonardo, diretor esportivo do clube, 
revelou que já foram iniciadas con-
versas para a renovação de contrato 
de vários jogadores do elenco, entre 
eles de Neymar e Mbappé, os dois 
maiores astros do time. Leonardo 
prometeu intensificar as negociações 
pelas renovações dos atletas conside-
rados chaves no grupo, mas lembrou 
que os novos salários devem ser rea-
dequados à nova condição financeira 
dos clubes, muito afetada por conta 
da pandemia do novo coronavírus. 
“Nem sempre quero falar sobre a 
covid-19, mas não podemos driblar 
a situação. Temos que nos adaptar 
a isso. Iniciamos várias negociações 
para renovação de certos jogadores. 
Temos que nos adaptar à realidade 
econômica atual”, contou o dirigente.

A Seleção Brasileira segue treinando na Granja Comary para os jogos contra a Venezuela, na sexta-feira, no Morumbi, e diante do Uruguai, 
no Centenário, em Montevidéu, dia 17, válidos pelas Eliminatórias da Copa do Mundo de 2022. Estas partidas marcam os retornos do 
goleiro Alisson e do atacante Gabriel Jesus. Eles estavam na lista de Tite para o início das Eliminatórias, mas acabaram desconvocados por 
lesões de última hora. O período ainda deve ter uma marca especial para o zagueiro Marquinhos, do PSG: com 49 partidas disputadas, 
ele está prestes a completar 50 jogos com a Amarelinha. Com as convocações de Allan, Arthur e Lucas Paquetá, que não estavam nas 
duas primeiras rodadas, 13 dos 23 jogadores da Seleção Brasileira são remanescentes da conquista da Copa América, no ano passado.

Curtas
Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Treze segue pressionado e obrigado a fazer dever de casa

A derrota para o Remo não 
estava na conta da comissão 
técnica, nem dos jogadores, mas 
não chegou a abalar a confiança 
dos trezeanos em escapar da 
zona de rebaixamento. Porém, 
todos concordam no Treze, que 
para se classificar, a coisa ficou 
mais difícil e precisa de uma 
reação rápida, com vitórias se-
guidas, já a partir do próximo 
sábado, quando vai enfrentar o 

Manaus em Campina Grande. A 
partida está marcada para as 17 
horas no Estádio Amigão.

Para esta partida, o técni-
co Márcio Fernandes não tem 
nenhum problema para escalar 
a força máxima e todos estão 
encarando como uma verdadei-
ra decisão, já que em caso de 
vitória, o Galo vai ultrapassar o 
próprio Manaus, que hoje está 
na quinta colocação com 19 
pontos, apenas 3 a mais do que 
o Treze. Neste caso, os dois times 
empatariam em número de pon-

tos, mas o campeão paraibano 
superaria o adversário no nú-
mero de vitórias na competição.

Os jogadores se reapre-
sentaram ontem e começaram 
os treinos para o próximo jogo. 
Apesar de estar satisfeito com 
o rendimento do time nas úl-
timas partidas, é provável que 
o treinador dê uma mexida na 
equipe, em relação a que come-
çou jogando contra o Remo em 
Belém. Pessoas mais próximas da 
comissão técnica apostam que 
o lateral esquerdo Gilmar pode 

perder a posição para Gustavo, 
que passaria para a esquerda, 
com Polegar entrando na lateral 
direita. Outra possível mudan-
ça seria a entrada de Cláudio 
Muricy no lugar de Gilvan, no 
lado direito do ataque trezeano. 
O técnico não confirmou estas 
mudanças e disse que tudo vai 
depender dos treinos durante a 
semana.

Contratacões
O prazo para contratações 

no Brasileiro da Série C termina 

hoje, e o Galo parece correr 
contra o relógio para reforçar 
ainda mais a equipe. Comenta-
se no PV, que até o fechamento, 
o clube vai registrar ainda mais 
dois atletas. Segundo uma fonte 
ligada à diretoria, o clube está 
negociando com um primeiro 
volante e um meia atacante, 
e pode fechar a contratação a 
qualquer momento. Caso isso 
não seja possível até hoje, o 
clube só poderá substituir atle-
tas, e mesmo assim, até o dia 
20 deste mês.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: Instagram/Botafogo

Marcos Aurélio, que marcou de 
pênalti no jogo passado, é um dos 
grandes trunfos do Botafogo para 
escapar do rebaixamento na Série C



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DOS CONTRATOS Nº. 00349/2020

OBJETO: Contratação de pessoa física ou jurídica para prestação de serviço de locação de 
caminhão pipa com motoristas destinado ao abastecimento das comunidades rurais conforme 
necessidades da Secretaria de Agricultura do município de Areia-PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
os artigos 78, inciso XII e 79, inciso I, ambos da Lei nº. 8.666/93. JUSTIFICATIVA:o licitante não 
apresentou o documento do veículo em seu nome.RESCINDIDAS: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SAÚDE AREIA/PB e ITALO MELO CLEMENTINO EIRELI, CNPJ nº 26.542.655/0001-85. DATA 
DA ASSINATURA: 10/11/2020.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE 

EXTRATO DO TERCEIROTERMO ADITIVO DE CONTRATO
OBJETO: Obras de construção de duas academias de saúde no município.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preçosnº 10001/2019, Cláusula Sétima do Contrato n.º 

10002/2020.
VALOR:Acréscimo de 12,93%, o correspondente a R$ 15.405,32 (quinze mil, quatrocentos e 

cinco reais e trinta e dois centavos).
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande (André Fernandes da 

Silva) eConstrutora SF EIRELI. (Alexandre Freitas da Silva).ASSINATURA: 06 de novembro de 2020.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE 

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10004/2020

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 10004/2020, que objetiva: Aquisição de 
material de limpeza institucional; ADJUDICO o seu objeto a: JC COMÉRCIO & REPRESENTAÇÕES 
- R$ 7.739,50; MAIOR CLEAN COM. VAREJISTA DE INSTRUMENTO CIRÚRGICO EIRELI - R$ 
412.945,85.

Alagoa Grande - PB, 09 de Novembro de 2020
FLÁVIA MEIRELLE ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de material de limpeza institucional. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 

Presencial nº 10004/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alagoa Grande: 
02.070 – SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 02.070.10.301.0918.2214 
– MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FMS – 02.070.10.301.0918.2225 – MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO PSF – 02.070.10.302.0918.2057 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO 
HOSPITAL MUNICIPAL – 3390.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa 
Grande e: CT Nº 10020/2020 - 09.11.20 - MAIOR CLEAN COM. VAREJISTA DE INSTRUMENTO 
CIRÚRGICO EIRELI - R$ 412.945,85; CT Nº 10021/2020 - 09.11.20 - JC COMÉRCIO & REPRE-
SENTAÇÕES - R$ 7.739,50.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10004/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 10004/2020, que objetiva: Aquisição de 
material de limpeza institucional; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: JC COMÉRCIO & REPRESENTAÇÕES - R$ 7.739,50; MAIOR CLEAN COM. VAREJISTA DE 
INSTRUMENTO CIRÚRGICO EIRELI - R$ 412.945,85.

Alagoa Grande - PB, 09 de Novembro de 2020
ANDRÉ FERNANDES DA SILVA

Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SERVIÇOS MÉDICOS DE CLÍNICA GERAL NA REALIZAÇÃO DE CIRURGIAS. 

FUNDAMENTO LEGAL: Convite nº 10001/2020. DOTAÇ ÃO: Recursos Próprios do Município 
de Alagoa Grande: 02.070 – SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
ALAGOA GRANDE – 02.070.10.301.0918.2214 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE – 02.070.10.302.0918.2057 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO 
HOSPITAL MUNICIPAL – 3390.39.00.00.00 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até 10/03/2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde 
de Alagoa Grande e: CT Nº 10023/2020 - 10.11.20 - JÚLIO CESAR CAVALCANTI SANTIAGO 
(REVITALYS) - R$ 163.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONVITE Nº 10001/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Convite nº 10001/2020, que objetiva: SERVIÇOS 
MÉDICOS DE CLÍNICA GERAL NA REALIZAÇÃO DE CIRURGIAS; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: JÚLIO CESAR CAVALCANTI SANTIAGO 
(REVITALYS) - R$ 163.200,00.

Alagoa Grande - PB, 10 de Novembro de 2020
ANDRÉ FERNANDES DA SILVA

Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE 

EXTRATO DE TERMO ADITIVO AO CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de materiais médico hospitalares. 
FUNDAMENTO LEGAL: Ata de Registro de Preços nº 10018/2018, decorrente do processo 

licitatório modalidade Pregão Presencial nº 10018/2018, realizado pelo FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE ALAGOA GRANDE. 

DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alagoa Grande: 02.080 - SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE - 02.080.10.301.0002.2058 - ATIVIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA - 
02.080.10.302.0002.2076 - ATIVIDADES DE ASSISTÊNCIA HOSPITALAR E AMBULATORIAL 
- 3390.30.00 - MATERIAL DE CONSUMO. 

VALOR; Acréscimo de R$ 268.632,11 (duzentos e sessenta e oito mil, seiscentos e trinta e dois 
reais e onze centavos) 

PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande e: TA Nº 00001/2020 
- 03.11.20 - LG PRODUTOS HOSPITALARES LTDA – ME.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica especializada em serviços de engenharia civil, para 

prestar serviços na Construção do Sistema de Abastecimento D’água na Comunidade de Carnaúba, 
localizada na zona rural do município de Araruna/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00009/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Araruna/Outros Recursos: Orça-
mento de 2020. 02.090 SEC. DE TURISMO E DESENV. ECONOMICO RURAL 20 607 0026 1037 
CONSTRUÇÃO DE POCOS TUB.ARTES.CIST.E BARRAG. 02.080 SEC.INFRA ESTRUTURA, 
OBRAS E SERV. URBANOS 15 544 0026 1051 CONTRUIR, AMPLIAR E IMPLANTAR SISTEMAS 
DE DISTRIBUIÇÃO DE ÁGUA Elemento de Despesa: 4.4.90.51 99 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 
até 04/04/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 00091/2020 
- 06.11.20 - LINK ENGENHARIA INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA - R$ 739.033,95.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE APOSTILAMENTO
OBJETO: Aquisição Emergencial de gêneros alimentícios para confecção de cestas básicas 

destinados ao enfrentamento da pandemia mundial ocasionada pelo Corona Vírus (COVID-19) no 
atendimento das necessidades urgentes de combate a fome das famílias carentes e/ou atingidas 
direta e indiretamente pela pandemia, com fulcro no Decreto Legislativo nº 06/2020 do Congresso 
Nacional que reconheceu o estado de calamidade pública, bem como, nos termos da OMS que ins-
tituiu Emergência de Saúde Pública de Import. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa nº DP00002/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 02201/2020 - Tayanna 
Tavares da Silva 07385673457 - CNPJ: 36.886.818/0001-09 - Apostila 01 - acréscimo de 13,85%. 
ASSINATURA: 16.10.20

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2020

O Prefeito do Município de Cuité comunica que HOMOLOGOU e ADJUDICOU nesta data a o 
objeto desta licitação, CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO DE 11 (ONZE) RUAS, 
NESTE MUNICÍPIO, em favor da empresa MAC CONSTRUTORA EIRELI CNPJ 14.206.183/0001-00 
com o valor total de R$ 1.246.923,12. Em consequência, fica convocado o proponente para assinatura 
do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei

Cuité/PB, 10 de novembro de 2020.
CHARLES CRISTIANO INACIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2020
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Coxixola – PB, TORNA PÚBLICO, para os 

fins e efeitos do disposto no § 3º do Art. 109 da Lei nº 8.666/93, que a empresa DIAS CONSTRUÇÕES 
LTDA - CNPJ: 17.421.938/0001-88, interpôs recurso administrativo em face da Tomada de Preços 
n°. 00008/2020, ficando as demais licitantes, devidamente intimadas, para, querendo, no prazo legal 
de 05 (cinco) dias úteis, APRESENTAR IMPUGNAÇÃO AO RECURSO INTERPOSTO, conforme 
faculta o § 3º do artigo 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações, contados desta publicação, 
ficando os autos do recurso e do procedimento licitatório com vista franqueada aos interessados.

Coxixola – PB, 09 de novembro de 2020.
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 74.2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Novembro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução de serviços mecânicos 
diversos destinados a manutenção corretiva dos veículos pertencentes a frota municipal. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 2.051/05; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146–1430. 
E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 09 de Novembro de 2020
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 396/2019 datado de 03/09/2019 e com término de vigência em 03/09/2020, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando Contratação de empresa para os serviços de 
limpeza de fossas, locação de sanitários químicos e outros.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA – CNPJ: 11.500.957/0001-13 - ALEXANDRE 
LAURENTINO DA SILVA (Administrador)

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de serviços contínuos e ter saldo de quantitativos dos serviços 
a serem prestados

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 01/09/2020.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 31/12/2020
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Óculos com armações diversos. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00074/2020. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2020 Elementos de despesa 3.3.90.30.01 – Material de 
Consumo 3.3.90.32.01 – Bens, materiais para distribuição gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 
00490/2020 - 29.10.20 - ALMEIDA BEZERRA E CIA LTDA - R$ 181.240,00; CT Nº 00491/2020 - 
29.10.20 - LARISSA DE LIMA SARMENTO - R$ 190.440,00.

FERNANDA MACEDO DE CASTRO
Gestora

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2020
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00074/2020, que objetiva: Aquisições parceladas de 
Óculos com armações diversos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ALMEIDA BEZERRA E CIA LTDA - R$ 181.240,00; LARISSA DE LIMA SARMENTO - R$ 190.440,00. 
Ficam os licitantes convocados para assinatura do contrato nos termos do instrumento convocatório.

Guarabira - PB, 28 de Outubro de 2020
FERNANDA MACEDO DE CASTRO

Gestora

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00029/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00029/2020, 
que objetiva: Aquisição de Medicamentos Destinados a Farmácia Básica do Municipio de Igaracy 
– PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ULTRAMEGA DIS-
TRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA – EPP - R$ 171.717,90.

Igaracy - PB, 04 de Novembro de 2020
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional
                                         

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE JUSTIFICATIVA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2020
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que foi publicado no DOU, DOE e Jornal A UNIÃO de Grande 
Circulação no dia 21 de Outubro de 2020, a convocação da empresa  JMR CONSTRUÇÕES EIRE-
LI, cadastrada no CNPJ nº 08.686.945/0001-10, para prestar esclarecimentos de exeqüibilidade, 
tendo a mesma apresentado sua justificativa no prazo legal. Abre-se vistas aos interessados para 
querendo se manifestar sobre a referida justificativa, no prazo de até 5 (cinco) dias úteis a partir 
da sua publicação.

 Ibiara-PB, 09 de Novembro de 2020.
Vicente Lucas Xavier Ribeiro

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE CLASSIFICAÇÃO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2020
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que foram CLASSIFICADAS, as propostas de preços das 
empresas: PJF ALMEIDA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP, cadastrada no CNPJ Nº 
13.777.403/0001-93, sendo considerada a proposta com o valor de R$ 370.186,22 (trezentos e 
setenta mil, cento e oitenta e seis reais e vinte e dois centavos); a empresa MOTIVA CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ 31.384.604/0001-59, sendo considerada a proposta 
com o valor de R$ 374.651,71 (trezentos e setenta e quatro mil, seiscentos e cinqüenta e um reais 
e setenta e um centavos); a empresa OBRAPLAN EMPRESA DE LIMPEZA E SERVIÇOS URBA-
NOS LTDA - ME, cadastrada no CNPJ 26.764.981/0001-37, sendo considerada a proposta com o 
valor de R$ 405.400,30 (quatrocentos e cinco mil, quatrocentos reais e trinta centavos); a empresa 
JMR CONSTRUÇÕES EIRELI, cadastrada no CNPJ 08.686.945/0001-10, sendo considerada a 
proposta com o valor de R$ 408.968,14 (quatrocentos e oito mil, novecentos e sessenta e oito 
reais e quatorze centavos); a empresa COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇOS TECNOLOGIA E 
LOCAÇÕES EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 17.440.286/0001-29, sendo considerada a proposta 
com o valor de R$ 409.364,25 (quatrocentos e nove mil, trezentos e sessenta e quatro reais e 
vinte e cinco centavos); a empresa CONSTRUTORA TRIUNFO EIRELI, cadastrada no CNPJ 
18.578.731/0001-84, sendo considerada a proposta com o valor de R$ 409.790,45 (quatrocentos 
e nove mil, setecentos e noventa reais e quarenta e cinco centavos); a empresa ABÍLIO FERREIRA 
LIMA NETO EIRELI EPP, cadastrada CNPJ 05.935.592/0001-57, sendo considerada a proposta 
com o valor de R$ 411.520,40 (quatrocentos e onze mil, quinhentos e vinte reais e quarenta 
centavos); a empresa CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE EIRELI - ME, cadastrada no CNPJ 
15.233.791/0001-77, sendo considerada a proposta com o valor de R$ 414.090,51 (quatrocentos e 
quatorze mil, noventa reais e cinqüenta e um centavos); e a empresa COVALE CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ 11.170.603/0001-58, sendo considerada a proposta com 
o valor de R$ 418.748,24 (quatrocentos e dezoito mil, setecentos e quarenta e oito reais e vinte 
e quatro centavos). Sendo considerada  DESCLASSIFICADA a proposta de preços da empresa 
ELF TEXEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ 17.560.794/0001-40 
com o valor de R$ 400.934,88 (quatrocentos mil, novecentos e trinta e quatro reais e oitenta e oito 
centavos). Abre-se vistas aos interessados do inteiro teor da decisão da Comissão Permanente de 
Licitação. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

                Ibiara - PB, 09 de Novembro de 2020.
VICENTE LUCAS XAVIER RIBEIRO 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.068/2020

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPE-
DIENTE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ORGÃOS DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2020/079994.
Data da sessão: 23/11/2020
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 10 de novembro de 2020.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE CONVOCAÇÃO
PROCESSO Nº 036258/2020 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.014/2020
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

HOSPITALARES PARA NEONATOLOGIA.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, com fundamento no §3º do art. 48 da lei 8666/93, estabelece o 
prazo de 08 (oito) dias úteis para que as empresas participantes da primeira fase do presente Pregão, 
para apresentação de nova documentação ou de outras propostas escoimadas das causas que 
provocaram sua recusa ou inabilitação no presente certame, obedecendo à ordem de classificação 
pelo menor valor. Os pareceres que deram causa da inabilitação ou desclassificação encontram-se 
publicados no https://www.licitacoes-e.com.br. Todas as empresas terão o prazo para a entrega das 
documentações até o dia 23/11/2020, às 17:00hs pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Consultas com 
a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 10 de Novembro de 2020. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

 EXTRATO DE IV TERMO ADITIVO
CONTRATO N° 004/2016

Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 
40.955.403/0001-09 Contratado: MATIAS E LEITÃO CONSULTORES ASSOCIADOS LTDA, CNPJ 
nº 14.813.501/0001-00 – OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de Serviços 
de Consultoria em investimento. Fundamento Legal: art. 57 da Lei 8.666/93. Vigorando de 17 de 
novembro de 2020 a 17 de novembro de 2021

João pessoa, 10 de novembro de 2020.
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Superintendente IPMJP

MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE ADITIVO – CONTRATO Nº 33010/2018
2º Termo Aditivo ao Contrato nº 33010/2018 – REQUALIFICAÇÃO DAS VIAS DE ACESSO AO 

PORTO DO CAPIM, EM JOÃO PESSOA/PB.
LICITAÇÃO: Concorrência Pública nº 33010/2017.
CONTRATANTE: Município de João Pessoa.
CONTRATADA: CONSTRUDANTAS – CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES Ltda. (Inscrita 

no CNPJ nº 04.023.803/0001-12 e Inscrição Municipal nº 821756)
OBJETO: o prazo de vigência do contrato fica prorrogado por mais 90 (noventa) dias, totalizando 

810 (oitocentos e dez) dias, em decorrência da necessidade de se prorrogar por mais 90 (noventa) 
dias o prazo de execução, totalizando 810 (oitocentos e dez) dias.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: a) Classificação Funcional: 08.108.15.121.5562.1508 – Implanta-
ção do complexo turístico, cultural e de serviços da Cidade Antiga de João Pessoa; b) Natureza da 
Despesa: 3.3.90.39 outros serviços de terceiros – Pessoa Jurídica e 4.4.90.51 – obras e instalações; 
c) Fontes de Recursos: 1001- Recursos Ordinários e 1510 – outras transparências de convênios 
contratos de repasse da União, integrante do PPA 2018/2021; d) Pertencente ao orçamento da 
Secretaria de Planejamento.

BASE LEGAL: Lei nº 8.666/93
DATA DA ASSINATURA: 30/10/2020

João Pessoa, 30 de outubro de 2020.
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Secretário Municipal de Planejamento
CONTRATANTE

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07.017/2020/SEINFRA
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 0328/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 20180010-DAE             
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: EMKO Construtora Eireli -   CNPJ Nº 24.233.779/0001-53
OBJETO: Contratação de empresa Especializada de engenharia para a Execução dos Serviços 

de Recuperação e Manutenção de Mercados Públicos, Cemitérios Públicos e Calçadas/Canteiros 
Centrais, João Pessoa – PB:

MERCADOS PÚBLICOS (CECAF,  do Alto do Mateus, de Mangabeira,  do Valentina,  Centro 
Comercial do Varadouro, Centro de Comércio e Passagem, do Bairro dos Estados, Central, Galpão 
Peixe, de Tambaú). CEMITÉRIOS PÚBLICOS (da Boa Sentença, do Cristo, Santa Catarina, Cruz 
das Armas, da Penha, do Valentina). CALÇADAS/CANTEIROS CENTRAIS (Av. Santa Catarina no 
B. dos Estados, Av. N.S. da Penha na Penha, R. Clemente Rosas na Torre,  R. Coríntia Rosas na 
Torre, Av. Gov. Antônio Mariz no Portal do Sol, Av. João Cirilo no Altiplano, Av. Sem. Ruy Carneiro 
em Tambaú/Manaíra, R. Bel José de Oliveira  Curchatuz no Jardim Oceania, R. Francisco Leocádio 
Ribeiro Coutinho no Aeroclube, R. Pres. Ranieri Mazilli no Cristo, Av. Cruz das Armas em Oitizeiro, 
Av. Gouveia Nóbrega no Roger, Av. Pres. Tancredo Neves nos Ipês, Av. Nova Liberdade na Ilha 
do Bispo,  Av. Maximiano Figueiredo no Centro,  R. Corálio Soares de Oliveira no Centro, R. Banc. 
Sérgio Guerra nos Bancários, R. Walfredo Macedo Brandão nos Bancários, R. Elizeu César no 
Centro, R. Barão do Abiaí no Centro, Av. Gov  Flávio Ribeiro Coutinho em Manaíra, Av. Hilton Souto 
Maior em Mangabeira.) Classificação Funcional: 11.107.15.452.5099.4507 

Natureza da despesa: 4.4.90.51
VALOR TOTAL: R$ 3.5000.000,00 (Três milhões e quinhentos mil reais).
Classificação Funcional: 11.107.15.452.5099.4507 
Natureza da despesa: 4.4.90.51
Classificação Funcional: 11.107.15.452.5099.1620 
Natureza da despesa: 4.4.90.51
Classificação Funcional: 11.107.15.452.5099.1050
Natureza da despesa: 4.4.90.51
Fonte de Recursos: 1001 – Próprios 
SIGNATÁRIOS: Sachenka Bandeira da Hora /PMJP e o Sr. César Petrulli do Amaral Rocha / 

EMKO
DATA DA ASSINATURA: 31/03/2020

João Pessoa, 31 de março de 2020. 
Sachenka Bandeira da Hora

Secretária Municipal de Infra Estrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 19.617/2020 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.084/2020
DATA DE ABERTURA: 18/11/2020 – ÀS: 08:30hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: AQUISIÇÃO EMERGENCIAL DE TESTE RÁPIDO PARA O COVID 19.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeira, Sra. Juliana 

Pereira de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na moda-
lidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.
gov.br, sob o número da UASG 926792, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte 
de Recursos: ORDINÁRIO e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993 e 
alterações posteriores, Decreto nº 10.282/2020 e a Medida Provisória de nº 926 de 20 de março de 
2020 e Decreto Municipal nº 9.465 de 22 de março de 2020, como também a lei nº 13.979 de 06 de 
fevereiro de 2020 e Decreto Municipal nº 9.470/2020; Decreto Municipal 8.642/15.

João Pessoa, 10 de Novembro de 2020. 
Juliana Pereira de Lima

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2020, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE SEGURO VEICULAR DE DIVERSOS VEICULOS DA 
FROTA DESTA MUNICIPALIDADE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: MAPFRE SEGUROS GERAIS S.A. - R$ 9.370,00; SEGUROS SURA S.A. - R$ 900,00.

Lagoa Seca - PB, 09 de Novembro de 2020
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2020, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA A REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS MECÂNICOS EM GERAL PARA MAQUINAS 
PERTENCENTES A ESTA MUNICIPALIDADE; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: J PAULO GONCALVES SANTOS MECANICA - R$ 40.000,00; SEMEA 
COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 42.000,00.

Lagoa Seca - PB, 09 de Novembro de 2020.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS MECÂNICOS 

EM GERAL PARA MAQUINAS PERTENCENTES A ESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2020. DOTAÇÃO: 15 122 2002 2018 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 01.006 SECRETARIA DE AGRIC. E 
ABASTECIMENTO – 20 606 2002 2021 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
AGRICULTURA E ABASTECIMENTO – 33.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA 
JURIDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00205/2020 - 10.11.20 - J PAULO GONCALVES 
SANTOS MECANICA - R$ 40.000,00; CT Nº 00206/2020 - 10.11.20 - SEMEA COMERCIO DE 
PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 42.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE SEGURO VEICULAR 

DE DIVERSOS VEICULOS DA FROTA DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00029/2020. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA: 
01.006 SECRETARIA DE AGRIC. E ABASTECIMENTO – 20 606 2002 2021 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA E ABASTECIMENTO – 01.009 SECRETARIA 
DE AÇÃO SOCIAL – 08 122 2002 2030 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADEDES DA SECRETARIA 
DE AÇÃO SOCIAL – 01.008 SECRETARIA DE SAÚDE – 10 301 2002 2027 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE – 3390.39 99 OUTROS SERV. DE TERC. PESSOA 
JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até 10/11/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa 
Seca e: CT Nº 10203/2020 - 10.11.20 - MAPFRE SEGUROS GERAIS S.A. - R$ 9.370,00; CT Nº 
10204/2020 - 10.11.20 - SEGUROS SURA S.A. - R$ 900,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2020

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00001/2020, que objetiva: AQUISIÇÃO DE VEICULO 
AUTOMOTOR, DO TIPO SEDAN/PASSEIO, ZERO KM PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA CÂ-
MARA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: CAVALCANTI PRIMO LTDA - R$ 68.000,00. Lagoa Seca - PB, 10 de Novembro de 2020.

FABIANO RAMALHO DA SILVA
Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RATIFICAÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00004/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços 
nº AD00004/2020, que objetiva: EXECUÇÃO DE SERVIÇOS GRÁFICOS DE CONFECÇÕES E 
IMPRESSÃO DE FORMULÁRIOS PADRONIZADOS DE USO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: MARIANA GOMES FERREIRA 
10949041475 - R$ 47.935,00.

Remígio - PB, 04 de Novembro de 2020
FRANCISCO ANDRE ALVES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: EXECUÇÃO DE SERVIÇOS GRÁFICOS DE CONFECÇÕES E IMPRESSÃO DE 

FORMULÁRIOS PADRONIZADOS DE USO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. FUN-
DAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00004/2020 - Ata de Registro de Preços 
nº 00010/2020, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00010/2020, 
realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Mu-
nicípio de Remigio: 02.040 SECRETARIA DE SAÚDE 02040 10 301 2002 2006 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 02.110 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02110 
10 301 1002 2035 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA 02110 10 305 1002 2037 
MANUTENÇÃO DO BLOCO DE VIGILÂNCIA EM SAÚDE (VIGILÂNCIA SANITÁRIA, VIGILÂNCIA 
EM SAÚDE) 02110 10 302 1002 2038 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO DE MÉDIA E 
ALTA COMPLEXIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO 
FONTE DE RECURSOS: 1211 RECEITAS DE IMPOSTOS E TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS 
– SAUDE 1213 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIEN-
TES DO GOVERNO ESTADUAL 1214 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS 
DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL – BLOCO DE CUSTEIO. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio 
e: CT Nº 00223/2020 - 04.11.20 - MARIANA GOMES FERREIRA 10949041475 - R$ 47.935,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

RATIFICAÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00005/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços 
nº AD00005/2020, que objetiva: SERVIÇOS DE REGARGA DE OXIGÊNIO E AR COMPRIMIDO 
MEDICINAL PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DO PRONTO ATENDIMENTO E SAMU; RATI-
FICO o correspondente procedimento em favor de: ALEXSANDRO SANTOS DA SILVA – EPP - R$ 
327.196,75.

Remígio - PB, 04 de Novembro de 2020
FRANCISCO ANDRE ALVES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SERVIÇOS DE REGARGA DE OXIGÊNIO E AR COMPRIMIDO MEDICINAL PARA 

SUPRIR AS NECESSIDADES DO PRONTO ATENDIMENTO E SAMU. FUNDAMENTO LEGAL: 
Adesão a Registro de Preços nº AD00005/2020 - Ata de Registro de Preços nº 004/2020, decorrente 
do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00012/2020, realizado pela PREFEITURA 
MUNICIPAL DE INGÁ. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.110 FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 02110 10 301 1002 2036 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE 02110 10 302 1002 2038 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA 
COMPLEXIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO FONTE 
DE RECURSOS: 1211 RECEITAS DE IMPOSTOS E TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS – SAU-
DE 1214 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO 
GOVERNO FEDERAL – BLOCO DE CUSTEIO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00224/2020 - 04.11.20 
- ALEXSANDRO SANTOS DA SILVA - EPP - R$ 327.196,75.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, às 09:01 horas do dia 17 de 
Novembro de 2020, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO DE MATERIAL (MÁSCARAS E 
TESTES), DESTINADO AO ENFRENTAMENTO AO COVID–19. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas; e ainda, especialmente, a Lei Federal nº 13.979/20, 
alterada. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.
PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 09 de Novembro de 2020
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA IMPLANTAÇÃO 

DE MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO 
- PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade 
a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de 
Santo Antônio e: CT Nº 00101/2018 - A. B. Construcoes Eireli - 4º Aditivo - prorroga o prazo por 
mais 180 dias. ASSINATURA: 04.11.20

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO 

PREGAO ELETRONICO N° 026/2020
Após concluir todas as etapas, HOMOLOGO, com base nas informações constantes do Processo 

de Licitação acima citado, e considerando que foram observados os prazos recursais, nos termos 
do artigo 109, da Lei nº 8.666/93 os itens aos seus respectivo vencedor, com base no relatório 
apresentado pelo PREGOERIRO E EQUIPE DE APOIO, em consequência, fica convocado o 
licitante vencedor:

 - JOAQUIM BRASILINO DE SOUSA, CNPJ n 24.883.552/0001-53 - Valor: R$ 29.055,00(vinte 
e nove mil cinquenta e cinco reais). Convoca-se o vencedor para assinatura do termo de contrato 
no prazo de 03 (três) dias úteis após publicação, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma 
legal, sob as penalidades da lei. Em todos os dias úteis, das 08h00min ás 12h00min na sala de 
reuniões da CPL, da Prefeitura Municipal de Serra Grande, na Rua Vicente Leite Araújo, s/n, 
Centro, Serra Grande-PB.

Serra Grande-PB, 10 de novembro de 2020.
Jairo Halley de Moura Cruz

Prefeito

UNIÃO  A
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A empresa PATOLOGIA F. DINIZ LTDA - EPP com CNPJ 08.327.231-0003-88, torna público que 
em 05/11/2020 deu entrada no processo de nº1768/20requerendo a licença de Operação da  Coor-
denadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G  para 
um laboratório de analises clinicas, em uma área de 280,00 m², localizado na rua Afonso Campos, 
n° 68 , bairro do centro, Campina Grande/PB; CEP.: 58.400-235.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00002/2020, que objetiva: 
Contratação dos serviços de implantação e manutenção do Prontuário Eletrônico do Cidadão–PEC 
da Estratégia e–SUS AB do Ministério da Saúde, assim como, do e–SUS AB Território para uso dos 
Agentes Comunitários de Saúde do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: EDER BATISTA DE SOUSA - R$ 27.420,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 04 de Novembro de 2020
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação dos serviços de implantação e manutenção do Prontuário Eletrônico do 

Cidadão–PEC da Estratégia e–SUS AB do Ministério da Saúde, assim como, do e–SUS AB Terri-
tório para uso dos Agentes Comunitários de Saúde do Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00002/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios: 
02.110–02110.10.301.2007.2024 –3390.39.00.00 –211 – 214. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa 
de Roça e: CT Nº 00065/2020 - 06.11.20 - EDER BATISTA DE SOUSA - R$ 27.420,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS – PB
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2020
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00011/2020, que objetiva: Con-
tratação de empresa para execução dos serviços de Construção de Quadra Poliesportiva Coberta 
para a E.M.E.I.F. Joaquim Pereira Lima, no município de São José de Piranhas – PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: AM ENGENHARIA E CONS-
TRUCOES EIRELI CNPJ nº 13.351.120/0001-85- R$ 310.356,18.Convocamos o representante da 
referida empresa para num prazo de 05 (cinco) dias, considerados da data da publicação deste 
ato, assinar seu respectivo contrato.

São José de Piranhas - PB, 10 de Novembro de 2020
FRANCISCO MENDES CAMPOS 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 02 AO CONTRATO N° 00119/2019

TOMADA DE PREÇOS N° 00005/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: EDIFICAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-EPP, CNPJ N° 

21.240.497/0001-95.
OBJETO: Fica prorrogado por mais 240 (duzentos e quarenta) dias o Contrato Original, com 

vigência a partir de 05 de novembro de 2020 a 03 de julho de 2021, baseando-se na Cláusula Se-
gunda - Do Prazo e no § 1º, inciso II, do artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
CONVÊNIO FUNASA N° 01214/2017 - FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE
02.030 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
10.303.1048.1006 - Melhorias Sanitárias Domiciliares
Elementos de Despesa: 4490.51 - 1211 - Obras e Instalações. 4490.51 - 1220 - Obras e 

Instalações.
FUNDAMENTO: art. 57, § 1º, inciso II, da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 240 (duzentos e quarenta) dias, (05/11/2020 a 03/07/2021).
DATA DO TERMO ADITIVO: 05 de novembro de 2020.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAIZ
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2020
Comunicamos o ADIAMENTO da licitação supracitada, publicada no DOU em: 04/11/2020, 

em função de alterações no Edital. A inclusão das propostas de preços se darão a partir do dia:  
12/11/2020, às 08h00 no site: www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das propostas: 
24/11/2020, às 08h00. Objeto: Aquisição de Equipamentos Diversos. O edital e seus anexos estão 
disponíveis no endereço eletrônico:www.serradaraiz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br.

Serra da Raiz-PB, 10 de Novembro de 2020.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 QUADRO COMPARATIVO DOS PREÇOS APRESENTADOS - MAPA DE APURAÇÃO - TO-
MADA DE PREÇOS Nº 00003/2020 

Participantes Unid. Quant. Vl. Unit. Vl. Total Class. Obs. 

1 - OBRA: Construção de Sala de Reunião na Unidade de Saúde Porte I, na Rua José Soares 
de Sena, Sn, Bairro: Conjunto Creuza Arruda, Sertãozinho–PB

CFR CONSTRUCOES E SERVI-
COS EIRELI Empreitada 1 40.741,82 40.741,82 1  

CATAO BONGIOVI COMERCIO E 
SERVICOS EIRELI Empreitada 1 42.371,85 42.371,85 2  

GPS GERENCIAMENTO DE 
PROJETOS E SERVICOS LTDA Empreitada 1 43.578,76 43.578,76 3  

AGRESTE CONSTRUTORA E 
COMERCIO LTDA Empreitada 1 44.595,63 44.595,63 4  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2020

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para emprei-
tada por menor preço global: CONSTRUÇÃO DE SALA DE REUNIÃO NA UNIDADE DE SAÚDE 
PORTE I, neste município.

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: CFR CONSTRU-
COES E SERVICOS EIRELI - Valor: R$ 40.741,82. 

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 991765042 WHATSAPP.
E-mail: prefeituradesertaozinhopb@gmail.com. .

Sertãozinho - PB, 06 de Novembro de 2020
VALDEY JÚNIO XAVIER CARDOSO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
Pregão Eletrônico nº 028/2020 

Objetivo:Aquisição de kits com testes para determinação qualitativa e diferencia de anticorpos 
IgM e IgG contra o novo Coronavírus, por imunocromatografia, em amostras de soro, plasma e 
sangue total para atender as necessidades da secretaria municipal de Saúde de Serra Grande - PB, 
conforme especificações no edital.

Abertura das propostas dia 23 de novembro de 2020, às 9:00 horas (horário de Brasília), através 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do 
edital através dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br. Os interessados poderão obter o texto 
integral do edital através dos endereços eletrônicos no site http://serragrande.pb.gov.br/acesso-
-a-informacao/licitacoes, www.tce.pb.gov.br e e-mail: cplserragrande@gmail.com : todos os dias 
úteis das 08h00min às 12h00min.

Serra Grande-PB, 09 de novembro de 2020.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
EXTRATO DE INSTRUMENTOS CONTRATUAIS

PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE VALOR INCIALMENTE CONTRATADO, AO CONTRATO 
N°.185/2019, CELEBRADO EM 17/10/2019, ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA 
GRANDE – PB E A EMPRESA VIGA ENGENHARIA LTDA., PARA CONCLUSÃO DO LAGO 
ARTIFICIAL(Açude CAITITU – Barragem de Terra) para o Cultivo da Piscicultura, NESTE  MU-
NICÍPIO.

PARTES:  PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE – PB E A EMPRESA VIGA ENGE-
NHARIA LTDA, 

CLÁUSULA PRIMEIRA – OBJETO – O presente Termo Aditivo tem por objeto Retificar os termos 
dos itens:  1.2; 1.4 ; 1.5; 1.6; 1.7; 2.1.1.; 2.1.2; 2.1.3; 2.1.4; 2.1.5; 2.1.6; 2.1.7; 2.2.1, 2.2.2, 2.2.3,  
2.2.4;  2.2.5;  2.2.6;  2.2.7; 2.2.8; 2.2.9; 3.1; 3.2; 3.3;  3.4; 3.5; 3.6; 3.7;  5.1; 7.1; 7.2; 7.3; 7.4; 7.5; 
7.6; 7.7; 8.4,  8.5, 8.6 e 8.7.   

Face a adequação da Planilha Orçamentária, vencedora da Licitação,  conforme mostra a Planilha  
PERDE e GANHA anexa, que fará   parte   integrante   deste   Aditivo de Ajustes de Quantitativos,  
no Valor de R$ 333.566,83 (trezentos e trinta e três mil, quinhentos e sessenta e seis reais e oitenta 
e três centavos), representando 8,91% (oito virgula noventa e um por cento) do valor Contratado, 
projetando o valor final da Obra para  R$ 4.077.268,10 (quatro  milhões, setenta e sete mil, duzentos 
e sessenta e oito reais e dez centavos), onde o Valor do Aditivo será pago com o Recursos próprios 
do Município, ou seja, aumentando o Valor da Contrapartida. 

Ficam Ratificadas e mantidas as demais cláusulas e condições do Contrato ora Aditivado.
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: art. 57 I, II, art. da Lei n° 8.666/93.
DATA ASSINATURA: 10 de novembro de 2020.

JAIRO HALLEY DE MOURA CRUZ
PREFEITO MUNICIPAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
RUA VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA 
RITA, PB - CEP 58300-270, às 08:30 horas do dia 23 de Novembro de 2020, por meio do site www.
licitacoes-e.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE PRESERVATIVOS MASCULINOS DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DAS AÇÕES 
DE PROMOÇÃO E SAÚDE, PREVENÇÃO, DIAGNOSTICO, CONTROLE E TRATAMENTO DAS Its, 
HIV/AIDS, HEPATITES VIRAIS E OS DEMAIS SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA ATENDER A 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 de 20 de 
setembro de 2019, e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: pmsrpregaoeletronico@gmail.com. Edital:https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/categoria/
editais;www.tce.pb.gov.br;www.licitacoes-e.com.br. 

Santa Rita - PB, 10 de Novembro de 2020
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
RUA VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA 
RITA, PB - CEP 58300-270, às 08:30 horas do dia 23 de Novembro de 2020, por meio do site www.
licitacoes-e.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE 01 (UM) VEÍCULO AUTOMOTOR TIPO PASSEIO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS 
UNIDADES BÁSICAS DA SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 
de 20 de setembro de 2019, e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: pmsrpregaoeletronico@gmail.com. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/
categoria/editais;www.tce.pb.gov.br;www.licitacoes-e.com.br. 

Santa Rita - PB, 10 de Novembro de 2020
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Virginio Veloso Borges –, S/N - Loteamento Jardim Miritânia - Santa Rita - PB, às 09:30 horas 
do dia 25 de Novembro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSULTORIA, PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
URBANÍSTICOS DE PAISAGISMO E REFLORESTAMENTO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: https:// licitacoes.
santarita.pb.gov.br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 10 de Novembro de 2020
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 173/2020 – UASG 925302 
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.gov.br/compras, no dia 24/11/2020 
às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE TRATORES E IMPLEMENTOS AGRÍCOLAS, destinado à Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento da Agropecuária e da Pesca - SEDAP, conforme anexo I do Edital.

 Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-
traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic08@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-01487-9
                                                                                                   João Pessoa, 10 de novembro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 065/2020 – UASG 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.gov.br/compras, no dia 24/11/2020 
às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CARTUCHO, TONER E FITA, destinado a 
SESDS, CSJM, HPMGER, SETDE, CSCA e SES/HEMOCENTRO, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-
traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic06@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º Andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº  20-00279-4.
                                                                                                 João Pessoa, 09 de Novembro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS  Nº 20/2020
Registro CGE Nº 20-01222-9

CONVOCAÇÃO
 O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado 

a Av. José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação 
– CPL, devido ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado recurso, 
fica convocada a empresa CLPT CONSTRUTORA EIRELI   participante da TOMADA DE PREÇOS  
Nº 20/2020 (Obras de Pavimentação Asfáltica da Travessia Urbana da cidade de Serra Branca) 
que classificada em 2º lugar ,apresentou preço (R$ - 1.614.210,91) até 10% da 1ª  lugar ECAM 
TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA - R$ 1.512.109,47, e ,em virtude de ter manifestada 
e comprovada ser Empresa de Pequeno Porte (EPP), conforme o disposto nos artigos 44 e 45 da 
Lei Complementar nº 123, de 2006, regulamentada pelo Decreto Estadual n° 32.056, de 2011 e 
Edital no  item 14.5 sub itens 14.5.1 , 14.5.2 inciso 14.5.2.1, fica aberto o prazo  de 02(dois) dias 
úteis a partir da data desta publicação, para nova proposta de preço.              

         João Pessoa, 10 de novembro  de 2020.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

COMARCA DA CAPITAL - 12ª VARA CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS – PJE 
Processo: 0026994-05.2011.8.15.2001. Ação: ORDINÁRIA DE COBRANÇA. O MM. Juiz de Direito 
Titular da Vara Supra, em virtude da lei, etc. FAZ SABER aos que o presente Edital lerem ou dele 
tiverem conhecimento ou ainda a quem interessar possa que por este Juízo tramita os autos da 
Ação de Ordinária de Cobrança, número acima mencionado, movida pelo BANCO DO NORDESTE 
DO BRASIL S/A, sociedade de economia mista em que a União detém a maioria das ações de 
seu capital social (art. 5º, da lei nº 1.649/52), entidade integrante da Administração Pública Federal 
Indireta (art. 4º, II, “c” do Decreto-Lei 200/67), inscrito no CNPJ sob o número 07.237.373/0001-20 
em face de CARLOS ANTONIO AMARO DA SILVA. E como dos autos consta está o(s) citando(s) 
atualmente em lugar incerto e não sabido, na forma do art. 256, inc. II, do CPC/2015, fica através 
deste, CITADO(S): CARLOS ANTÔNIO AMARO DA SILVA, brasileiro, solteiro, portador da RG nº 
1.577.835 SSP/PB e CPF nº 874.419.694-68, atualmente(s) em lugar incerto e não sabido, para 
no prazo de 15 (quinze) dias, contestar, querendo a presente ação, sob pena de confissão, nos 
termos do art. 335 e 344 do NCPC, advertindo-o que não sendo contestada a ação no prazo legal, 
presumir-se-ão como verdadeiros os fatos articulados pelo autor. Advertindo-o ainda, de que será 
nomeado curador especial em caso de revelia. E, para que chegue ao conhecimento dos interessados 
e não possam no futuro alegar ignorância, expedi o presente Edital que será publicado e afixado na 
forma da lei. João Pessoa, 22 de outubro de 2020 . Eu, Avany Galdino da Silva, Técnica Judiciária, 
o digitei. Dr. Manuel Maria Antunes de Melo – Juiz de Direito Titular.

COMARCA DE MAMANGUAPE. 2ª VARA MISTA. AÇÃO DE EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRA-
JUDICIAL. PROCES- SO Nº 0002372-65.2010.8.15.0231. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 30 DIAS. 
A MM Juíza informa a todos quanto o presente Edital virem ou dele tomarem conhecimento que por 
este Juízo, no expediente dessa 2ª Vara Mista desta Comarca, processa-se aos termos da Ação 
de Execução de Título Extrajudicial, tendo como parte exequente o BANCO DO NORDESTE e 
como partes rés SEVERINO RAMOS DO NASCIMENTO, SEVERINO RAMOS DO NASCIMENTO 
OLIVEIRA E ZACARIAS HENRIQUE DA SILVA. É o presente para CITAR os executados SEVERINO 
RAMOS DO NASCIMENTO - CNPJ 03.686.168/0001-90; SEVERINO RAMOS DO NASCIMENTO 
OLIVEIRA - CPF 160.884.924-49 e ZACARIAS HENRIQUE DA SILVA - CPF 025.597.454-02, para, 
no prazo de 03 (três) dias, efetuar o pagamento do débito no valor de R  39.523,70 (trinta e nove 
mil quinhentos e vinte e três reais e setenta centavos), o qual deverá ser atualizado até o efetivo 
reembolso do crédito, bem como acrescido dos acessórios vencidos e vincendos, multa legal, custas 
e honorários advocatícios, sob pena de penhora de bens (art. 830, NCPC), devendo a executada 
apresentar sua defesa no prazo legal. Não embargada a presente ação, serão aceitos como verda-
deiros os fatos alegados pelo autor. Fica desde já advertida que será nomeado curador especial em 
caso de revelia. E para que mais tarde alguem nao alegue ignorancia, mandou a MM. Juiza Titular 
expedir o presente Edital. CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de Mamanguape - PB, aos 
05/11/2020. Eu, Renata Lima de Sant´Anna, o digitei.  

COOPERATIVA DE CRÉDITO DOS SERVIDORES DA UNIÃO, EMPRESÁRIOS, PROFISSIO-
NAIS AUTÔNOMOS E LIBERAIS - SICOOB CENTRO NORDESTE

CNPJ: 03.102.185/0001-33
NIRE: 25400005621

Assembleia Geral Extraordinária
Edital de Convocação

O Presidente do Conselho de Administração da Cooperativa de Crédito dos Servidores da 
União, Empresários, Profissionais Autônomos e Liberais - Sicoob Centro Nordeste, no uso das 
atribuições que lhe confere o Estatuto Social, convoca os 17 (dezessete) delegados, em condições 
de votar, para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada no dia 24/11/2020 
às 13h00, com a presença de 2/3 (dois terços) dos delegados, em primeira convocação; às 14h00, 
com a presença de metade mais um dos delegados, em segunda convocação; ou às 15h00, com 
a presença de no mínimo 10 (dez) dos delegados, em terceira convocação, para deliberar sobre 
os seguintes assuntos, que compõem a ordem do dia:

1. Alteração dos artigos 1°, 10 e 70 do Estatuto Social.
A Assembleia Geral ocorrerá de forma DIGITAL, na sede do Sicoob Centro Nordeste, situada na 

Rua das Trincheiras, nº104, Bairro Centro, CEP 58.011-000, por meio do aplicativo Sicoob Moob, 
disponível gratuitamente nas lojas virtuais Apple Store e Google Play, acessível a todos os delegados, 
que poderão participar e votar. Essa e outras informações podem ser obtidas detalhadamente no 
site https://www.sicoob.com.br/web/sicoobcentronordeste/relatorios

João Pessoa/PB, 11 de novembro de 2020.
Arnaldo Zanin Rodrigues

Presidente

Companhia Docas da Paraíba – DOCAS/PB
Aviso de Leilão Público nº 001/2020

Registro na CGE: 20-01495-2
A COMPANHIA DOCAS DA PARAÍBA – DOCAS/PB,com sede na Rua Presidente João Pessoa, s/

nº, Município de Cabedelo, Estado da Paraíba, CEP: 58.310-000, por intermédio do Leiloeiro Oficial o 
Sr. VINÍCIUS VIDAL LACERDA, matriculado na Junta Comercial do Estado da Paraíba – JUCEP sob 
o nº 016/2018, torna público e faz saber a todos os interessados a realização de LEILÃO PÚBLICO 
ELETRÔNICO, por meio da utilização de recursos de tecnologia da informação – INTERNET, no 
horário e local abaixo indicados, para alienar bens móveis inservíveis desta DOCAS/PB, dentre 
eles equipamentos usadosde informática, eletrônicos, de telefonia, mobiliários, portões, catracas, 
portões, pneus, uma bicicleta, veículo GM/MONTANA CONQUEST 1.4, 8v, flex, ano/modelo 2010, 
e um silo metálico com aproximadamente 20 m x 16 m, pelo maior lance por lote, igual ou superior 
ao valor de avaliação, de acordo com os termos do Edital e seus anexos, do Regulamento Interno 
de Licitações e Contratos desta Companhia - RILC, da Lei nº 13.303/16 e, subsidiariamente, da 
Lei nº 8.666/93 e demais legislações pertinentes, colocando-se à disposição dos interessados para 
esclarecimentos quanto aos procedimentos e às normas a serem adotadas para sua realização.

Modalidade: Online
Data: 26 de novembro de 2020
Horário: 15h
Site: www.vlleiloes.com.br
Observação: Os lotes estão abertos para lances a partir das 15h do dia 23 de novembro de 2020.
Edital e demais informações podem ser buscadas através do endereço eletrônico www.vlleiloes.

com.br, bem como no site desta DOCAS/PB www.portodecabedelo.pb.gov.br.
Cabedelo,10 de novembro de 2020.

VINÍCIUS VIDAL LACERDA
Leiloeiro Oficial - JUCEP nº 016/2018

RÔMULO ALEXANDRE DE OLIVEIRA CORDEIRO
Presidente da Comissão de Avaliação e Leilão

 DOCAS/PB

E  D  I  T  A  L       D E       C  O  N  V  O  C  A  Ç  Ã  O
CANORTE – COMPANHIA NORDESTINA DE ALIMENTOS- CNPJ. 10.913.796/0001-27 – AS-

SEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA – EDITAL DE 1ª. CONVOCAÇÃO – Ficam convidados os 
Senhores Acionistas para  se    reunirem  às  10  (dez) horas, do  dia  20  de Novembro de 2020, 
em sua Sede  Social  à Rua Parque Solon de Lucena, 671, Centro, CEP 58013-131 – João Pessoa, 
Paraíba, a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 1. Regularização do capital  social e 
ações.  2. Eleição  Diretoria para  o triênio 2020 até 2023.3.Outros  assuntos  de  interesse  social.  
João Pessoa – PB,  09  de  Novembro  de  2020 – A Administração.

CONCESSÃO DE LICENÇA DE ALTERAÇÃO
LAGOA 1 ENERGIA RENOVAVEL S.A., CNPJ nº 21.540.697/0001-63, torna público que foi 

concedida pela Superintendência de Administração do Meio Ambiente - SUDEMA a Licença de 
Alteração no 1552/2020 para a Subestação Lagoa, situada no município de Santa Luzia/PB.

Laura Cristina da Fonseca Porto
Diretora 

A empresa PATOLOGIA F. DINIZ LTDA - EPP com CNPJ 08.327.231-0001-16, torna público que 
em 05/11/2020 deu entrada no processo de nº1767/20requerendo a licença de Operação da  
Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G  
para um laboratório de analises clinicas, em uma área de 2062,14 m², localizado na Av: Pedro II, 
n° 470 , bairro do Prata, Campina Grande/PB; CEP.: 58.400-565.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 11 de novembro de 2020   18
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